
clima & tempo
Sertão

27o Máx.
22o  Mín.

33o   Máx.
19o  Mín.

35o   Máx.
21o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l TJPB abre inscrição na próxima segunda-feira para seleção de estagiários

l Circuito Qualidade Caixa realiza corrida domingo, saindo do Busto de Tamandaré

l Matéria no Caderno de Turismo da Folha de São Paulo destaca a Paraíba

l Vale dos Dinossauros inscreve para 180 vagas em oficinas de capacitação

R$ 1,00

R$ 160,00
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Ano CXX
Número 172

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura

0.1m

ALTA

ALTA

18h04

05h41

2.5m

2.6m

baixa 11h49

DÓLAR    R$ 2,430 (compra) R$ 2,432 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,370 (compra) R$ 2,510  (venda)
EURO   R$ 3,249 (compra) R$ 3,252    (venda)

Nublado com 
chuvas ocasionais

Cabedelo foi o porto do nordeste 
que mais cresceu no 1o semestre

O Porto de Cabedelo fe-
chou o semestre como o ter-
minal do Nordeste que regis-
trou maior crescimento na 
movimentação de carga. Se-
gundo dados da Companhia 
Docas da Paraíba, o aumento 
foi de 16%, três vezes mais 
do que a média nordestina. 
Até o fim do ano, 2 milhões 
de toneladas de cargas devem 
passar pelo porto. PágInA 13

95% das cidades 
do Estado brigam 
por problemas com 
limites territoriais 

Nove empresas 
da PB concorrem 
no 5o leilão de
energia eólica

Iniciativa premia 
quem fica sem
beber para levar 
os amigos em casa

 

  

diSputa

ecoNomia caRoNa

Problemas com a definição 
de limites territoriais existem 
em 95% dos municípios da 
Paraíba, segundo o Interpa. 
As cidades de Sumé e Serra 
Branca, por exemplo, vão de-
cidir suas pendências com  
um plebiscito e Campina e 
Queimadas disputam a área de 
uma termelétrica. PágInA 15

A Aneel realiza hoje o 5o 
Leilão de Energia de Reserva 
para fontes eólicas. O início 
do fornecimento ocorrerá em 
1o de setembro. PágInA 13

O projeto Carona Respon-
sa da Abrasel vai a bares e res-
taurantes conscientizando jo-
vens sobre os perigos de aliar 
álcool e direção  PágInA 14
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Humanização, 
amor e vida no 
documentário
“o Renascimento 
do Parto” PágInA 5

Mari Paraíba
é a atração do
Circuito BB em 
Recife PágInA 21

orquestra da 
UFPB apresenta 
obras de Severino 
Araújo e Moacir 
Santos PágInA 8

Paraibano de
13 anos disputa
provas de kart
em SP PágInA 22

Governador inaugura UPA e Casa da Cidadania no aniversário da cidade de Cajazeiras PágInA 4

2oCaderno

  Testemunhas 
dão descrição 
de homem que 
matou vereador

Cupom Legal vai 
realizar vinte 
sorteios no 
próximo mês

PágInA 15 PágInA 4

MPF investiga situação de carros 
apreendidos pela PRF no Estado

DePóSITOS De SuCATA

PágInA 25
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Desde a quarta-feira passada, quando foi 
lançado o programa “Paraíba Legal”, de estímu-
lo à conscientização da cidadania fiscal de cada 
um de nós, os consumidores paraibanos estão 
sendo convocados a participar de uma campa-
nha que, a um só tempo, contribuirá fortemente 
para o combate à sonegação e também destinará 
prêmios para os participantes. Eis uma iniciati-
va que, além de educar, em boa hora surge para 
dar mais garantia aos direitos do consumidor, 
nem sempre respeitados na relação comercial. 

Campanhas semelhantes já foram adotadas 
por aqui, mas o grande diferencial do “Paraíba 
Legal”, imediatamente percebido por represen-
tantes de entidades do empresariado, é que pela 
primeira vez um programa dessa natureza colo-
ca o consumidor final como a figura mais impor-
tante na relação de compra e venda.  Não foi por 
outro motivo que dirigentes da Fecomércio-PB-
fizeram questão de participar do lançamento do 
programa, ressaltando na ocasião que, além de 
buscar resolver um grande problema no mer-
cado, que é a concorrência desleal, a campanha 
possibilita que os consumidores ganhem prê-
mios por exigirem a nota fiscal – o documento 
imprescindível para garantia de seus direitos.

Ao lançar o programa, o governador Ricar-
do Coutinho destacou um aspecto igualmente 
importante: na atual conjuntura de dificulda-
des da economia do país, Estados e municípios 
são afetados constantemente pela redução nos 
percentuais do FPE e FPM, fundos financeiros 
que constitucionalmente cabem aos entes fede-
rados. Com a queda no repasse desses recursos, 
a Paraíba teve de empenhar-se para elevar a 

arrecadação do ICMS, que compõe a sua receita 
própria. Só assim tem sido possível assegurar a 
capacidade de investimento e equilibrar as con-
tas do governo. 

Prova deste esforço é que nos primeiros 
sete meses deste ano, o Estado ficou com a 
maior taxa de crescimento do ICMS do país. Sem 
perseguição ou arrocho, o aumento da arreca-
dação tem se verificado em razão do trabalho 
sério da Secretaria da Receita Estadual. E, como 
ressalta o governador, isto é algo a se comemo-
rar. “Ruim – observa ele – não é arrecadar mais 
imposto; é não dar o devido retorno à socieda-
de, com a implantação de políticas públicas e o 
investimento em obras que geram milhares de 
postos de trabalho em cidades espalhadas pelo 
Estado inteiro”.  

A atual gestão estadual está aperfeiçoando 
cada vez mais o retorno à sociedade dos recur-
sos arrecadados, sempre atenta ao mais rigoro-
so controle social de suas ações. Daí a impor-
tância do programa “Paraíba Legal” que coloca 
o cidadão paraibano como elemento pró-ativ-
nesse processo. Nunca é demais lembrar que o 
maior recolhimento do ICMS permite a desti-
nação de mais verbas para áreas fundamentais 
como educação, saúde, segurança e construção 
de estradas. 

Imposto que retorna à sociedade sob a for-
made obras e atendimento às demandas da po-
pulação é imposto bem pago. E ao estimular a 
emissão do cupom fiscal, o “Paraíba Legal”não 
está fazendo outra coisa senão promover justiça 
entre os contribuintes e benefícios sociais para 
os consumidores. 

Editorial

Artigo

Padre Vieira no bar
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Já tinha visto de tudo em mesa de bar, 
menos o Padre António Vieira. Mas agora 
ele veio – tímido, sorrateiro, passando de 
mesa em mesa, oferecendo-se a uma galera 
de jovens que tomam cerveja ao som de 
Aviões, Calcinha Preta e Garota Safada.

Já vi autores, geralmente poetas da 
própria terra, andando de mesa em mesa 
com seus livrinhos recém-lançados, ofere-
cendo o seu trabalho a preços irrisórios, 
tentando vender poesia na hora e lugar 
errados, dizendo assim mais ou menos:

– Por favor, adquiria o meu livro para 
ajudar a um artista da terra...

Os que estão na mesa, indiferentes, às 
vezes nem olham. Alguns chegam a pegar 
no livro, folheiam suas páginas e depois 
o devolvem, negando com a cabeça. Esses 
poetas-vendedores não perceberam, ainda, 
que oferecer os seus livros em mesa de bar 
não é uma boa estratégia. Talvez funcione 
raramente, com alguém que resolve aju-
dar. Mas o  esforço não compensará, e não 
há preço que pague a humilhação de um 
poeta.

Já de vi tudo isso, menos com o Padre 
António Vieira... Um homem que aparenta-
va uns 40 anos, não sei se em bom estado 
de sanidade mental, apareceu no salão com 
uma pilha dos sermões do Padre Vieira. 
Eram livros em capa dura – antigos, ama-
relados –, uma coleção inteira! E ele dizia:

– Estou oferecendo essa raridade: os 
Sermões do Padre Vieira a 5 Reais cada 
livro.

E todas as cabeças se mexendo, dese-
nhando um não peremptório. O homem 
parecia entender que ninguém sabia quem 
era o Padre Vieira, ou a importância dos 
seus sermões para a língua portuguesa, de 
modo que insistia em oferecer o produto 

com uma breve explanação sobre o autor:
– Se você lê esses sermões, sua vida vai 

mudar. Você vai adquirir muito conheci-
mento sobre a Bíblia e a nossa História. Vai 
estar preparado para tudo.

E não, não – todos dizendo não... fazen-
do gestos para que ele saísse. O vendedor, 
fracassado, agradecia em cada mesa e 
abordava a próxima, repetindo o discurso.

Chegou a minha vez – minha vez! Justo 
eu que escrevera uma peça chamada “Os 
Sete Mares de António”, que trata da vida e 
obra do Padre António Vieira! Justo eu que 
lera vários sermões e os transformara em 
versos no texto dessa peça. Ele põe a cole-
ção sobre a minha mesa e começa falando:

– Estou aqui oferecendo os sermões de 
um autor muito importante que...

– Amigo, quer um conselho? – inter-
rompi.

Ele se surpreende e passa a me ouvir:
– Não tente vender esses livros aqui, 

você não vai conseguir.
Parece que ele não entendeu e insiste:
– Mas custa apenas 5 Reais.
– Amigo, por favor, vá embora com 

esses livros... Não perca seu tempo aqui.
Depois de alguma conversa, ele se 

afastou. Passou algum tempo afastado, 
me olhando disfarçadamente. Instantes 
depois, entra um casal e se senta. Ele tenta 
a sua última cartada e, mal começa a falar, 
o homem já o dispensa com um toque no 
peito:

– Não quero saber disso, me deixe em 
paz.

O vendedor se afasta, humilhado. 
Aguarda um tempinho para se safar e en-
tão me olha pela última vez. Pisca o olho e, 
de mansinho, vai embora sem dar na vista, 
levando Vieira de volta pra casa.

 

Os graves acidentes de trânsito, provocando morte 
ou invalidez permanente nas pessoas atingidas, se 
transformaram em um sério problema de saúde pú-
blica, notadamente nas áreas urbanas.  Essa situa-
ção, que parece revelar o fracasso das ações públi-
cas, lançadas para conter a desordem, agravou-se 
drasticamente após o advento da “moto livre”. Hoje, 
a cada final de semana os hospitais enchem-se de 
pacientes oriundos de acidentes de veículos, a maioria, envolvendo motociclistas.
Hoje, qualquer levantamento em hospitais de urgência revela que a maioria de seus “hóspedes” é 
composta por pessoas acidentadas sobre uma moto. Idem com relação às mortes no asfalto. Em cida-
des que adotaram a mototáxis, essa realidade é mais desalentadora, elevando-se os casos verificados 
de acidentes sobre duas rodas. 
Com a facilidade de crédito fácil, nas áreas rurais, as motos substituíram os cavalos e jumentos, pro-
duzindo um sinistro a cada esquina. Com a agravante que atinge, na maioria, uma faixa etária de 
pessoas no começo da vida adulta, quando não, jovens imberbes Não é possível contemplar, passi-
vamente, essa realidade. O ordenamento da via pública e a humanização do trânsito tem que chegar 
também nessa área.
Adoção de medidas adequadas urge, pelo fato de que parte da população futura está ficando na me-
tade do caminho, enquanto os custos com unidade hospitalar já sobrecarrega demais um sistema de 
saúde capenga e carente de meios de manutenção.

A Companhia Nacional de Abastecimento começa a  
receber, da partir da próxima semana até o dia 29 de 
novembro, a documentação para pagamento da sub-
venção da cana-de-açúcar produzida no Nordeste, me-
dida que vai favorecer produtores independentes e in-
dústrias de etanol combustível da safra 2011/2012. 
Os interessados no bônus terão que se dirigir às se-
des das superintendências regionais da Companhia 
dos estados nordestinos de posse de toda a docu-
mentação exigida no decreto. O pagamento começa a 
ser feito ainda este ano, estendendo-se até 2014. Vão 
estar à disposição da estatal recursos da ordem de R$ 
148 milhões para pagar produtores fornecedores e de 
R$ 380 milhões para as unidades industriais.

CIDADANIA
A Câmara Municipal de João Pessoa aprovou título de cidadania aos desembargadores Frederico Mar-
tinho da Nóbrega Coutinho e Marcos Cavalcanti de Albuquerque. As proposituras foram de autoria do 
vereador Marcos Vinicius(PSDB), subscritas por vários vereadores, dentre ele o presidente daquele 
Poder, Durval Ferreira.

Depois de apertar o nó na “Lei 
Seca”, o deputado Ruy Carneiro 
(PSDB) ataca agora com outra pro-
positura na Câmara Federal.
Pede mais transparência nos ór-
gãos públicos e punições mais 
rigorosas aos gestores que não 
cumprirem com suas responsabili-
dades legais. 
O objetivo, segundo ele, é combater 
a corrupção a fim de uma melhor 
utilização dos recursos públicos. 

TRANSPARÊNCIA

SEM VIOLÊNCIA

SUBVENÇÃO DO CANAVIAL

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

SOBCONTROLE LUCRANDO

PROBLEMA GRAVE

Quase não se tocou no as-
sunto, mas merece registro, 
no contraponto ao barulho 
que se faz quando a situação 
é adversa: João Pessoa pas-
sou cinco dias sem o registro 
de um assassinato. 
Esse período inclui-se um 
fim de semana, quando nor-
malmente os números da 
violência tende a engordar, 
tanto na capital quanto nas 
cidades incluídas na Área 
Metropolitana.

Até ontem à tarde era estável 
a situação clínica do escritor 
Ariano Suassuna, internado 
no Hospital Português, em 
Recife, depois de diagnosti-
cado com infarto agudo do 
miocárdio. “Foi submetido 
aos exames habituais, que 
demonstraram comprometi-
mento cardíaco de pequenas 
proporções”, revelou o car-
diologista Jorge Guimarães, 
que acompanha o escritor da 
“Pedra da Reino”.

Nem os créditos de risco da-
dos a Eike Batista abalaram os 
lucros do Banco Nacional do De-
senvolvimento. O BNDES regis-
trou lucro líquido de R$ 3,261 
bilhões entre janeiro e junho de 
2013, valor 20,4% superior ao 
do mesmo período do ano pas-
sado, quando a cifra atingiu R$ 
2,709 bilhões. O fator que mais 
contribuiu para o desempenho 
positivo de 2013 foi o resultado 
com financiamentos a projetos 
de investimento.

Esses poetas-vendedores não perceberam, ainda, que oferecer os seus 
livros em mesa de bar não é uma boa estratégia.”
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Dr. Nelson Tatsui
Hematologista

O potencial terapêutico 

onhecidas também como celulas-mãe ou celulas estaminais, as 
células-tronco são células jovens que apresentam a capacidade de 
auto renovação, ou seja, geram células filhas idênticas em forma 
e função a si próprias, e de originar todas as células do sangue, 
é o que explica o hematologista e diretor técnico da Criogênesis, 
Nelson Tatsui. Ainda segundo ele, as recentes pesquisas mostram 
a possibilidade da célula-tronco regenerar outros órgãos e tecidos 
não pertencentes ao sistema sanguíneo. Há dois grandes grupos de 
células-tronco que necessitam ser definidas quanto ao seu potencial 
terapêutico: hematopoiética e mesenquimal. 
O Brasil permite a utilização de células-tronco produzidas a partir de 
embriões humanos para fins de pesquisas e terapias, desde que sejam 
embriões inviáveis ou que estejam congelados por mais de três anos. 

 Em quais tratamentos as 
células-troncos já são utiliza-
das?

Atualmente, as células-tronco 
são utilizadas para recuperar o 
sistema hematopoiético (células 
sanguíneas) de pacientes sub-
metidos à quimioterapia e/ou 
à radioterapia (historicamente 
denominado transplante de me-
dula-óssea). Nessas situações, a 
infusão das células-tronco é vital, 
uma vez que a quimioterapia e/
ou a radioterapia também destro-
em as células-tronco do pacien-
te. As fontes mais utilizadas são: 
medula-óssea, sangue periférico 
mobilizado e sangue de cordão 
umbilical.

No campo experimental, há 
grandes protocolos clínicos usan-
do cordão umbilical nas seguintes 
áreas: diabetes, cardiopatia, para-
lisia cerebral, insuficiência vascu-
lar periférica e muitos outros que 
podem ser vistas e avaliadas em 
www.parentsguidecordblood.org 
ewww.clinicaltrials.gov.

 
É importante para a mãe 

guardar o sangue do cordão um-
bilical do filho?

Em 1988, o professor Hal 
Broxmeyer fez o primeiro trans-
plante usando o sangue de cordão 
umbilical e provou que pode ser 
usado com segurança em doenças 
oncohematológicas. Nos últimos 
anos, o campo da Medicina Rege-
nerativa tem crescido de forma 
importante. Em virtude da falta 
de doador compatível, é impres-
cindível que a mãe considere a 
coleta de sangue de cordão umbi-
lical para doação ou para guardar 
para própria família.

 
Como é feita a coleta e ar-

mazenamento desse material?
O sangue de cordão umbilical 

é coletado imediatamente após 
o nascimento da criança, sendo 
realizada a sua completa sepa-
ração do cordão umbilical nesse 
momento. Pode ser coletado após 
parto via cesareana ou parto via 
vaginal. A coleta é feita por meio 
da punção da veia umbilical e 
drenagem do sangue do cordão 
umbilical para uma bolsa, conten-
do anticoagulante e nutriente. O 
procedimento pode ser realizado 
durante a liberação da placenta 
do útero ou após a completa li-
beração da mesma, mas sempre 
será realizado após a total separa-
ção da criança. O processamento 
do sangue deve ser feito dentro 
do prazo de 48 horas após a co-
leta. Nessa etapa o primeiro pas-
so é reduzir o volume do sangue 
de cordão umbilical, por meio da 
retirada do plasma e dos glóbulos 
vermelhos, que são componentes 
indesejáveis para o congelamen-
to. O segundo passo é o congela-
mento propriamente dito no qual 
é realizado de forma controlada, 
por meio de um equipamento 
computadorizado de última gera-
ção. O terceiro passo é a estoca-
gem em tanques de nitrogênio em 
temperatura de aproximadamen-

te 190°C negativos, rigorosamen-
te controlada, para que o material 
estocado não sofra variação de 
temperatura.

 
Quanto custa esse procedi-

mento?
Quando a família opta por 

guardar a célula-tronco do san-
gue de cordão umbilical em enti-
dade privada, o custo inicial é de 
aproximadamente R$ 3 mil reais. 
Anualmente é cobrada uma taxa 
de manutenção da estocagem que 
gira em torno de R$ 600 reais. 
Obviamente, estes valores podem 
variar entre bancos privados e au-
mentar devido custos relaciona-
dos a transporte.

 
O uso das células é exclusi-

vo de quem ela foi coletada?
Há dois tipos de bancos de san-

gue de cordão umbilical no Brasil, 
regidos pela RDC 56 da Anvisa/MS: 
público e privado.

No público, o sangue de cor-
dão umbilical fica disponível para 
qualquer pessoa que necessite de 
um tratamento com células-tron-
co do sangue de cordão umbilical, 
desde que seja seguramente com-
patível.

No privado, a célula-tronco 
fica disponível para o próprio 
bebê e para potencial uso na pró-
pria família.

 
Já existem resultados que 

mostram a eficácia dela no tra-
tamento de Alzheimer, Diabe-
tes, Lúpus ou Aids?

Sim, mas os resultados ain-
da são experimentais. Portanto, 
é necessária uma avaliação mais 
ampla, sempre seguindo os proto-
colos de segurança e eficácia de-
finido por entidades de pesquisa 
e ética reconhecidas. Estamos en-
trando numa nova era em relação 
à Medicina Regenerativa. Isto con-
vida os pais a coletarem o sangue 
do cordão umbilical em troca da 
certeza de que será um objeto mi-
lagroso e salvador! É mandatório 
que a coleta de sangue do cordão 
umbilical no campo privado seja 
feita com total esclarecimento 
do potencial no campo clínico. Os 
pais devem ler os contratos, visi-
tar fisicamente os bancos e veri-
ficar os programas de qualidade. 
Mas, com certeza, todos devem 
sempre considerar a doação, seja 
de sangue do cordão umbilical ou 
de qualquer outro tecido.

C
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Especial para o Jornal A União

Em 1988, o 
professor Hal 
Broxmeyer fez 
o primeiro 
transplante 
usando o 
sangue do 
cordão umbilical

das células-tronco
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Governo presenteia cidade com obras
150 anos DE CaJaZEIRas

Ricardo inaugura UPA e 
Casa da Cidadania e libera 
créditos do Empreender-PB

No dia em que o municí-
pio de Cajazeiras, no sertão 
da Paraíba, completa 150 
anos, o governador Ricardo 
Coutinho inaugurou duas im-
portantes obras para a popu-
lação da região: a nova Uni-
dade de Pronto Atendimento 
(UPA) e a Casa da Cidadania, 
ambas no centro da cidade. 
Ele ainda entregou R$ 525 
mil em créditos do Empreen-
der Paraíba, que vão benefi-
ciar 150 pessoas, nas linhas 
de financiamento Empreen-
der Individual, Empreender 
Mulher e Artesanato.

Durante as solenida-
des, o governador destacou 
a alegria em participar de 
um momento tão importan-
te na história da cidade, que 
recebe investimentos em vá-
rias obras e ações da gestão 
estadual. “Além da UPA e da 
Casa da Cidadania, Cajazei-
ras está recebendo ainda a 
reforma e a ampliação do 
estádio Perpetão, a reforma 
do Teatro Irecles Pires e uma 
escola técnica. são obras que 
a região estava esperando há 
muito tempo”, disse Ricardo.

Ele lembrou ainda da 
obra de recuperação da Ro-
dovia José Donato Braga, 
conhecida como Estrada do 
Amor, cujo edital foi publica-
do ontem no Diário Oficial. 
“Outra obra fundamental é 
a do Aeroporto Regional de 
Cajazeiras, que vai trans-
formá-lo totalmente, já que 

Já a secretária de Desen-
volvimento Humano, Apa-
recida Ramos, ressaltou o 
compromisso da gestão com 
o desenvolvimento da cida-
dania de todas as regiões do 
Estado. “serão 15 municípios 
atendidos pelos serviços ofe-
recidos pela Casa da Cidada-
nia, prestado com qualidade 
e com um atendimento hu-
manizado”, ressaltou.

O espaço vai funcionar 
das 8h às 16h e contará com 
serviços oferecidos pelo Ins-
tituto de Polícia Científica 

(IPC), Cagepa, sine-PB, Cir-
cunscrição de serviço Mili-
tar (CsM), CPF, sPC e Corpo 
de Bombeiros. Atualmente, 
existem 10 casas em fun-
cionamento na Paraíba, das 
quais o Governo do Estado, 
em dois anos e meio, im-
plantou quatro: Mangabeira, 
Pombal, Alhandra e agora 
Cajazeiras. só neste ano, fo-
ram realizados nas Casas da 
Cidadania mais de 1,1 milhão 
de atendimentos.

A Casa da Cidadania 
é um programa estadual 

que existe desde 2001, 
regulamentado pela lei 
8.186/2007, oferecendo em 
um mesmo local serviços de 
órgãos do Governo Federal, 
Estadual, Municipal e da ini-
ciativa privada, contribuin-
do assim para a promoção 
de cidadania.

Na ocasião, a secretária 
Cida Ramos e o governador 
Ricardo Coutinho receberam 
o título de Cidadão Cajazei-
rense, em uma sessão solene 
da Câmara de Vereadores do 
município.

Investindo no desenvolvimento

A Campanha Cupom 
legal, que faz parte do “Pro-
grama Paraíba legal. Receita 
Cidadã”, lançada na quar-
ta-feira (21) pelo Governo 
do Estado, vai realizar 20 
sorteios somente no mês de 
setembro. Os prêmios, em 
dinheiro, serão de R$ 1 mil a 
R$ 15 mil para os ganhado-
res. Os sorteios serão reali-
zados todas as sextas-feiras, 
às 14h, na sede da lotep, em 
João Pessoa.

De acordo com o calen-
dário da campanha Cupom 
legal, os dias 6, 13, 20 e 27 
de setembro serão as datas 
dos sorteios de prêmios. O 
primeiro deles está marca-
do para acontecer no dia 6 
de setembro. serão realiza-
dos quatro sorteios de R$ 1 
mil cada para os paraibanos 

que enviaram mensagens de 
sMs para o número 8383 até 
o dia 5 de setembro. No dia 
13 de setembro, haverá seis 
sorteios, sendo cinco deles 
de R$ 1 mil cada e o primeiro 
sorteio temático no valor de 
R$ 15 mil, referente ao Dia 
da Independência. No dia 
20 de setembro, outros cin-
co sorteios serão realizados 
novamente de R$ 1 mil cada. 
O mês de setembro fecha no 
dia 27 de setembro com a 
realização de mais cinco sor-
teios de R$ 1 mil cada e do 
quinzenal que terá valor de 
R$ 10 mil.

Como participar
Para concorrer aos prê-

mios da campanha Cupom 
legal no mês de setembro, o 
consumidor, de qualquer mu-

nicípio paraibano, deve solici-
tar a inclusão do seu número 
do CPF na nota fiscal que será 
impressa nas máquinas emis-
soras de cupom fiscal. Essa 
exigência é um dos pré-re-
quisitos para que a nota seja 
validada na campanha.

De posse da nota fiscal, 
o consumidor deverá enviar 
uma mensagem (sMs), via 
celular, para o número 8383, 
informando os seguintes da-
dos presentes no cupom fis-
cal: inscrição estadual (IE), 
data completa da compra, 
número do COO (Contador 
de Ordem de Operação) e o 
valor da compra. A digitação 
desses números terá de ser 
nessa sequência, mas será 
necessário dar espaço entre 
os dados, colocar vírgula ou 
mesmo ponto.

Campanha vai realizar vinte 
sorteios no mês de setembro

Cupom LEgaL

não pode funcionar do modo 
como está atualmente. Com 
esta obra, a cidade pode dei-
xar de ser um polo de desen-
volvimento do Estado para se 
transformar em um polo de 
desenvolvimento do Nordes-
te”, projetou o governador.

UPA 
Durante a inauguração 

da Unidade de Pronto Aten-
dimento (UPA) Dra. Valéria 
Macambira Guedes, o gover-
nador Ricardo Coutinho dis-

se que a unidade vai benefi-
ciar não apenas Cajazeiras, 
mas outros 15 municípios da 
região Poço Dantas, Bernar-
dino Batista, Joca Claudino, 
Uiraúna, Poço de José Moura, 
Triunfo, são João do Rio do 
Peixe, são José de Piranhas, 
Cachoeira dos Índios, Carra-
pateira, santa Helena, Monte 
Horebe e Bonito de santa Fé.

“Esta Unidade terá um 
papel fundamental na saú-
de pública da região, já que 
vai desafogar o atendimento 

no Hospital Regional de Ca-
jazeiras, que tem de atender 
somente urgências e emer-
gências. Mais de 70% dos 
dados do Regional são de ca-
sos de menor urgência, o que 
acaba complicando o atendi-
mento de emergências”, dis-
se Ricardo. Foram investidos 
R$ 3,3 milhões na obra, sen-
do R$ 1,2 pelo Ministério da 
saúde e R$ 2,1 pelo Governo 
do Estado.

A UPA começa o aten-
dimento à população em 1º 

de setembro, depois da con-
tratação e treinamento dos 
funcionários. O secretário de 
saúde do Estado, Waldson 
de souza, disse que a obra é 
importante para a rede esta-
dual, já que organiza o aten-
dimento em saúde na região, 
desconcentrando os casos de 
média e baixa complexidade 
dos hospitais da região, como 
o Hospital Regional.

“Conseguimos fazer o 
atendimento desta rede de 
saúde com preparo pré-hos-

O governador Ricardo Coutinho inaugurou obras de grande importância que vão beneficiar toda a população da região sertaneja

FOTO: Secom-PB

pitalar importante, já que não 
tínhamos um serviço tão qua-
lificado como este na região”, 
avaliou o secretário. Ele disse 
ainda que a municipalização 
da UPA vai fortalecer a ges-
tão municipal para gestão do 
sUs, enquanto o Estado con-
tinua cuidando dos casos de 
altíssima complexidade.

Esta é a 2ª Upa Esta-
dual inaugurada pelo Gover-
no nessa gestão. A primeira 
entregue foi a de Guarabira, 
em novembro de 2011. O va-
lor total para a construção 
e equipamentos foi R$ 3,3, 
sendo R$ 1,2 milhão e R$ 2,1 
milhões do Governo do Esta-
do. O Ms repassa R$ 100 mil 
para o custeio e o Governo do 
Estado repassa R$ 414 mil. Já 
a unidade de Princesa Isabel 
está com obras iniciadas.

 
Casa da Cidadania
O governador Ricardo 

Coutinho inaugurou ainda a 
primeira Casa da Cidadania 
José Raimundo do Nasci-
mento, localizada no sho-
pping Cajazeiras, no centro 
da cidade. Na cerimônia, a 
prefeita de Cajazeiras, Deni-
se Albuquerque, disse que o 
projeto é um marco para a 
história da cidade, já que os 
moradores da região tinham 
de se deslocar até Patos ou 
João Pessoa para a confec-
ção de documentos simples 
como carteiras de identidade 
ou CPFs. “Facilitará muito a 
vida da população, principal-
mente do jovem que vai tirar 
seus primeiros documentos, 
como carteira de trabalho, de 
identidade”, explicou.

O escritor Ariano 
Suassuna foi transferi-
do no final da tarde de 
ontem da Unidade Co-
ronária (UCO) para um 
apartamento.

Segundo um bo-
letim médico divulga-
do na tarde de ontem, 
Ariano evoluiu bem ao 
longo do período em 
que se encontrou inter-
nado na UCO. 

O médico cardiolo-
gista clínico e interven-
cionista, Dr. Jorge Gui-
marães, informou que 
todos os parâmetros clí-
nicos e de exames com-
plementares estão den-
tro do curso natural e 
não houve intercorrên-
cias. Depois de acomo-
dado no apartamento, o 
escritor dará prossegui-
mento ao seu tratamen-
to de recuperação.

“Com o objetivo 
de facilitar este perío-
do de convalescença, 
deverá manter-se em 
repouso absoluto e as 
visitas permanecem 
expressamente proi-
bidas”, acrescenta Dr. 
Jorge Guimarães.

De acordo com a 
equipe médica respon-
sável, o comprometi-
mento cardíaco de Aria-

no é considerado de 
pequenas proporções.  

Infarto agudo
O escritor Ariano 

Suassuna, 86 anos, so-
freu um infarto agudo 
do miocárdio e seguiu 
internado na unidade 
de saúde do Real Hos-
pital Português em Re-
cife-PE, desde a manhã 
da última quarta-feira.

Autor de ‘O Auto 
da Compadecida’, entre 
diversas outras obras, 
Ariano Suassuna nas-
ceu em 16 de junho de 
1927, em João Pessoa, 
e cresceu no Sertão pa-
raibano. Mudou-se com 
a família para o Recife 
em 1942. A primeira 
peça, ‘Uma Mulher Ves-
tida de Sol’, venceu o 
prêmio Nicolau Carlos 
Magno em 1948.

Ariano Suassuna é 
transferido de UCO

EVoLuÇÃo Do QuaDRo
Menino de oito anos 
salva avó de incêndio

Um menino de 8 anos salvou a 
avó de um incêndio ontem no bairro dos 
Funcionários I, em João Pessoa. De acordo 
com informações do Corpo de Bombeiros, 
a idosa que é deficiente mental, tentou 
suicídio ateando fogo em um colchão de 
espuma dentro da própria casa. João 
Paulo estava brincando na parte de trás 
da residência quando viu a fumaça. Foi 
quando avisou a mãe dele e aos vizinhos 
sobre a ocorrência.

Curtas

Nádya Araújo
Especial para A União

Para facilitar a 
convelescença, 
Ariano Suassuna 
deverá manter-
se em repouso 
absoluto e sem 
receber visitas

MP leiloa carros 
na segunda-feira

A oportunidade chama a atenção: 
com até pouco menos de R$ 4 mil no bolso 
ou na conta bancária, e tendo vantagens 
como emplacamento efetuado e já pago, 
além da dispensa da taxação de 5% relativo 
ao leiloeiro, qualquer pessoa interessada 
poderá participar e sair motorizada do 
leilão a ser promovido pelo Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) na segunda-feira. 
Treze veículos que integravam a frota da 
instituição estarão à disposição no leilão, 
com preços mínimos de arremate que 
variam de R$ 3,8 mil a R$ 11 mil.

Ouvidora da Polícia 
recebe título na AL

A Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) concedeu o título de 
Cidadã Paraibana à ouvidora de Polícia, 
Valdênia Aparecida Paulino Lanfranchi, 
durante sessão solene ontem. A 
solenidade aconteceu no plenário 
Deputado José Mariz e contou com a 
participação de familiares, amigos, 
autoridades políticas e representantes 
da Segurança Pública.
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Banda Angellus homenageia 
Legião Urbana em show
no Centro Histórico

Página 8

Curta de Delon Souto 
deve ser lançado no 
mês de outubro

OSUFPB faz mais um 
concerto hoje na Sala
Radegundis Feitosa 
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CINEMA MÚSICA

Produção brasileira discute o alto número de cesarianas
no Brasil e mostra a defesa da ciência aos partos naturais

O documentário O Renas-
cimento do Parto, de 
Eduardo Chauvet e Érica 
de Paula, pode ser con-
ferido a partir de hoje, 
no CinEspaço, complexo 
de cinemas localizado 
no Mag Shopping, em 

João Pessoa, em sessões diárias às 18h. 
O longa trata de uma questão que vem 
dividindo opiniões entre a população: 
o crescimento das cesarianas, processo 
cirúrgico para o nascimento dos bebês. 
A discussão sobre o modelo obstétri-
co atual, principalmente no Brasil, é 
discutido pelos diretores ao confrontar 
depoimentos de profissionais da saúde 
e casais que optaram pelo parto natural.

Um dos destaques desta produção é 
que o filme foi patrocinado pelos pró-
prios espectadores, através de crowd-
funding, onde é criado um sistema que 
recebe doações. A equipe arrecadou 
R$ 142.351,00, um recorde no Brasil. 
Muito esperado por vários grupos que 
militam pelo parto natural, o filme 
retrata a grave realidade obstétrica 

André Luiz Maia
Especial para A União

FOtO: Divulgação

O documentário realizado pela dupla Eduardo Chauvet e Érica de Paula aborda um tema polêmico, que ainda divide opiniões, e questiona o modelo obstétrico atual

mundial e, sobretudo brasileira, que se 
caracteriza por um número alarmante 
de cesarianas ou de partos com inter-
venções traumáticas e desnecessárias, 
em contraponto com o que é sabido e 
recomendado hoje pela ciência. 

Tal situação apresenta sérias con-
sequências perinatais, psicológicas, so-
ciais, antropológicas e financeiras. Atra-
vés dos relatos de alguns dos maiores 
especialistas na área e das mais recen-
tes descobertas científicas, questiona-se 
o modelo obstétrico atual, promove-se 
uma reflexão acerca do novo paradig-
ma do século XXI e sobre o futuro de 
uma civilização nascida sem os chama-
dos “hormônios do amor”, liberados 
apenas em condições específicas de 
trabalho de parto.

A presença majoritariamente femi-
nina dos depoimentos não foi algo in-
tencional, mas contribui para ressaltar o 
enfoque no empoderamento da mulher, 
que, ao invés de se resignar ao longo 
da gestação em detrimento do “conhe-
cimento” médico, toma suas próprias 
decisões.

Depois de passar pelos cinemas de 
Belo Horizonte, João Pessoa e Salvador 
o filme vai entrar em cartaz nos cine-

mas de outras capitais brasileiras, e, em 
setembro, participa do 6° Los Ange-
les Brazilian Film Festival,  DocBrazil 
Festival China 2013 e do VI Festival de 
Cinema Latino-americano e Caribenho 
de Margarita. 

Equipe
O longa contou com a pesquisa, 

roteiro e produção de Érica de Paula, 
que é formada em Psicologia pela Uni-
versidade de Brasília, tem formação em 
Medicina Tradicional Chinesa, é profes-
sora de acupuntura aplicada à ginecolo-
gia e doula, profissional que acompanha 
o perinatal dando apoio emocional e 
físico à mulher em trabalho de parto.

Já Eduardo Chauvet é bacharel 
em Comunicação, com especialização 
em produção audiovisual pela Temple 
University, Philadelphia, EUA e MBA em 
Gestão Estratégica de Marketing pela 
Fundação Getúlio Vargas. Nos Estados 
Unidos, produziu e dirigiu vídeos para a 
Temple University e trabalhou no longa-
metragem Edge City. Além disso, é dire-
tor da série de 52 episódios O Caminho 
do Anhanguera - A Inédita História do 
Brasil Central.

O filme conta, além de Eduardo e 

Érica, com a direção de fotografia de 
Rafael Morbeck, a trilha sonora espe-
cialmente criada por Charles Tôrres e 
Marcello Dalla, além da edição de som 
de Vagner Oliveira. A produtora de O 
Renascimento do Parto, a MasterBrasil 
Filmes, já fez parceria com Eduardo 
Chauvet anteriormente, no seriado 
O Caminho do Anhanguera e em pro-
duções da SBT Brasília, e é especia-
lizada em produção audiovisual em 
documentários, vídeos institucionais, 
programas e séries para TV e web.

 

Humanização

O documentário
foi patrocinado
pelos próprios
espectadores, por 
meio de um sistema 
conhecido como 
crowdfunding
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Vivências

Inferi em meu artigo “A Vinha e o Ceticismo”, 
no livro “As Profecias sem Mistério” (1998), que 
é flagrante a necessidade de alargar a ótica espi-
ritual do pensamento humano criador, para que 
finalmente se torne aríete da gigantesca libertação 
que resta por fazer. Em que bases?! Nas do Espírito, 
desde que não considerado medíocre projeção da 
mente, porquanto é a Sublime Luminosidade que 
dá vida ao corpo: eis a Extraordinária Vinha que o 
Criador oferece à criatura para livrá-la da zonzeira 
do ceticismo excessivo. Embora certa dose dele seja 
bastante salutar, se apreciarmos esta advertência 
de James Laver (1899-1975), antigo responsável 
pelos departamentos de Gravura, Desenho e Pintura 
do Victoria and Albert Museum, de Londres, entre 
1938 e 1959: “O ceticismo absoluto é tão injustifi-
cado quanto a credulidade absoluta”.

Leis físicas e ceticismo
Na nova edição de “Cidadania do Espírito”, 

incluí: Nas páginas da obra “O Cérebro Espiritual — 
Para uma ciência não materialista da mente”, en-
contramos este raciocínio da bióloga e naturalista 
religiosa norte-americana Ursula Goodenough: “A 
ciência na verdade não pode falar de coisas como 
telepatia, crença, et cetera, de maneira alguma... 
Tudo o que sabemos sobre leis físicas conside-
raria completa e irrefutavelmente que isso não 
acontece, que não é a forma como as coisas funcio-
nam”.

Os autores do compêndio, Dr. Mário Beaure-
gard, Ph.D., e a jornalista Denyse O’Leary, citam 
ainda reflexões do pesquisador e autor na área de 
Parapsicologia Dean Radin, em seu “The Conscious 
Universe”, que declara: “Aos poucos, na década 

Nestes últimos dias tenho 
amanhecido com uma sensação 
que o mundo está melhor, parece 
que tem algo no ar, nas pessoas, 
não sei explicar. Só sei dizer que 
alguma coisa parece diferente. O 
mundo parece mais colorido e por 
vezes sou invadido por uma eu-
foria aparentemente inexplicável, 
numa sensação perene que algo 
bom está para acontecer.

Parte desta sensação creio 
eu, é fruto de 
um importante 
fato acontecido 
nesta semana, 
qual seja, o 
julgamento e 
a consequente 
condenação de 
um motorista 
embriagado, 
que há cerca 
de dois anos, 
assassinou mi-
nha filha Raíza 
Guedes, bem 
como o seu 
amigo Ronaldo 
e ainda sequelou outros dois 
jovens.

Não tenho perfil de guardar 
rancor e muito menos de me sa-
tisfazer com o sofrimento alheio, 
mas sou um defensor ferrenho 
de atos e atitudes que de alguma 
forma contribuam para o bem de 
todos e a paz social.

Também acredito no fato 
que nós seres humanos, pela 

imperfeição que nos é peculiar, 
desde os primeiros anos de vida, 
precisamos ser submetidos 
a regras e limites, para assim 
sermos capazes de nos amoldar 
a um convívio social pacífico. 
E que, quando tais limites são 
extrapolados, limitações e pu-
nições precisam ser impostas 
pelo poder coercitivo do Estado 
aos infratores, pois do contrário, 
tais comportamentos desviantes 

poderão se transfor-
mar em práticas roti-
neiras.

O Brasil, segundo 
as estatísticas oficiais, 
é o campeão mundial 
em mortes no trânsito. 
Anualmente no país, 
mais pessoas morrem 
vítimas de acidentes e 
atropelamentos auto-
mobilísticos, que por 
ferimentos provocados 
por armas de fogo. E 
a causa principal é a 
irresponsabilidade dos 
motoristas.

Desta forma, a sociedade 
brasileira que antes era mais 
tolerante com estes infratores do 
volante, começa a exigir do Po-
der Público a aplicação de penas 
mais rígidas.

Tal cobrança é mais que justa, 
pois se os criminosos do trânsito 
ao guiarem suas máquinas mortí-
feras, muitas vezes sob efeitos de 
substâncias psicoativas, estão cei-

fando mais vidas humanas nas es-
tradas e cidades brasileiras que as 
temidas armas de fogo, nada mais 
lógico que a aplicação de punições 
rígidas para tais crimes.

Não é demais lembrar, que 
o maior bem da natureza é o ser 
humano. Com isto, precisamos a 
todo custo preservar esses bens, e 
para tanto devem ser usadas todas 
as medidas necessárias para tal 
fim, dentre estas o encarceramento 
daqueles que se constituem um 
risco a sociedade. E, sem sombra 
de dúvidas, um cidadão que dirige 
embriagado, em alta velocidade 
e ainda por cima cruza um sinal 
vermelho numa via de grande 
movimento, é um criminoso de alta 
periculosidade. Portanto, precisa 
ficar afastado do convívio social, 
para o bem de todos.

Ademais, vale salientar que 
mesmo aquelas pessoas tidas 
como saudáveis e de padrão 
comportamental normal, quan-
do sob efeito de substâncias 
fazem coisas que jamais fariam 
se estivessem lúcidas, e aquelas 
que já possuem certos desvios 
de comportamento, terminam 
cometendo atos os mais inimagi-
náveis para um ser humano.

Dessa forma, devo confessar 
que me sinto mais tranquilo e 
confiante nos seres humanos, 
quando vejo que a cada dia a so-
ciedade brasileira tem demons-
trado menos tolerância com os 
criminosos do trânsito.

Diácono e jornalista - jnunes48@gmail.com

Um bom brejeiro
Caminho pelas estradas da existência em busca de pe-

daços de meu passado, sombras de meus ancestrais, para 
reconstruir a história de minha comunidade familiar. Pode 
até não interessar a muita gente, mas certamente suscitará 
curiosidade nas gerações que hão de vir, naquelas que dão 
os primeiros passos ou que estão em gestação. Conhecer a 
história é construir o que manterá viva a presença de cada 
um no edifício da família, bem maior na fase da terra.

Retorno à Serraria sempre na tentativa reencon-
trar alguém com uma palavra que aponte as veredas 
por onde andaram meus antepassados. Cato e junto 
fatos, frases ou gestos de meus pais, de meus avôs, de 
meus bisavôs e de parentes para pacientemente cons-
truir o panorama daqueles que marcaram e sinalizaram 
nossa presença no tempo.

 Na semana passada, por obra do destino, des-
cubro um conterrâneo de boa cepa, homem de mãos 
calejadas por manusear a enxada no cultivo da terra 
durante décadas, fornece sincero abraço e palavras que 
me levaram ao passado de minha infância, ao recordar 
a convivência com personagens guardados com alegria 
na memória. Muitos conterrâneos vindos do século de-
zenove, que os vi na meninice, ajudaram na edificação 
de nossa cidade e se transformaram em protagonistas 
de uma história grandiosa.

O agricultor Augustinho Batista, com oitenta anos, 
que maneja muito bem a enxada na limpa do roçado, 
trouxe-me naquela manhã renovada alegria ao recor-
dar passagens da vida de alguns conterrâneos e fami-
liares com os quais conviveu em Serraria. Isso renovou 
minha esperança de um dia reconstruir nossa história, 
juntando pedaços ao trago no coração.

Nosso primeiro encontro, na apresentação no 
terreiro de sua casa, pareceu-me abusado, rixento, res-
pondeu sem graça minha saudação, feita com anima-
ção, sobre sua atividade no campo. Usando palavras de 
bonita expressão, foi direto no assunto. “Gosto mais da 
cidade, de lugar seco, sem chuva regular”. Como dando 
xô devido minha inexistência. Noutra ocasião, se não 
viesse do roçado, diria que estava xumbregado. Mais 
tarde, quando voltou para a xepa do meio dia, fomos 
nos conhecendo um ao outro. Aí se agigantou a amiza-
de. Reconheceu-me nas pessoas de seus velhos co-
nhecidos de Serraria, moradores daqueles sítios onde 
viveu por décadas.

Augustin, assim o chamam no sítio onde mora no 
município de Sobrado, sentado no tronco de madeira 
debaixo do alpendre, abriu sorriso quando voltei a falar 
do lugar onde nascemos.

- Eu nasci num lugar que fica na divisa dos mu-
nicípios de Serraria com Areia, pendendo mais para 
Serraria. Hoje o lugar pertence à Arara.

Deixo que espalhe sua conversa porque notei ser 
um bom prosador. Daqueles que escutava na bodega de 
papai ou nas bagaceiras dos engenhos. Citava nomes a 
mim conhecidos, amigos de meu pai.

Tomo o rumo da conversa quando fala do coronel 
José Maria Cunha Lima, grande personagem que co-
mandou com pulso firme a política na cidade de Areia, 
influente na região, que se fazia respeitar e muitos o 
admirava.

- Homem bom, que não deixava ninguém ser per-
seguido.

- Eu tinha um irmão de minha avó, a quem cha-
mávamos de tio, o sisudo Pedro Mendes, que sempre 
recebia a visita do coronel Cunha Lima. Trazia inquieta-
ção para nós, meninos, quando sabíamos que ele estava 
na casa do nosso tio.

Quando falei o nome da família Mendes, seu Au-
gustin tomou o fio da palestra e disse que, perto onde 
nasceu, morava Mizael Mendes, que era dono de uma 
bela casa num recanto na subida do Rio Araçagi-mirim, 
nas proximidades do sítio Matinhas.

Outro personagem a mim caro, que protagoniza-
va cenas com resquício de um tempo de brutalidade, 
porque assim era preciso, foi Aloido Rocha, ao qual 
conhecia e tinha, na mocidade, trabalhado alugado nos 
seus roçados. Esse Aloido era um senhor de coragem, 
dono de muitas terras. Depois que os pais morreram, 
descambou no caminho de atoleiros, agiu igual a sujeito 
destrambelhado. Teve problemas com a Justiça, vendeu 
às pressas suas terras e foi embora.

Augustin havia dito que gostava de morar em 
lugar que não chovesse muito. Na região onde nasceu, 
antigamente ficava num descambado para o lado do 
Curimataú

Um dia voltarei para conversar com esse conter-
râneo.

José
NunesDe A Vinha e o Ceticismo

Criminosos do trânsito

Não tenho perfil de 
guardar rancor e 
muito menos de me 
satisfazer com o 
sofrimento 
alheio, mas sou um 
defensor ferrenho 
de atos e atitudes 
que de alguma 
forma contribuam 
para o bem de 
todos e a paz social
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Artigo

de 90, (o ceticismo) foi se deslocando de contro-
vérsias sobre a existência de efeito psi para como 
explicá-lo... Os céticos que continuam a repetir as 
mesmas afirmações de que a parapsicologia é uma 
pseudociência, ou que não existem experiências 
reproduzíveis, são mal informados não apenas so-
bre o estado da parapsicologia, mas também sobre 
o atual estado do ceticismo!”

E comentam os autores: “Em geral, os materia-
listas reagem ao psi de quatro maneiras: negação 
categórica, afirmações de que a ciência não pode 
tratar psi, alegações de que se trata de um efeito 
trivial e proposição de hipóteses alternativas que 
permanecem não testadas”.

Encerro chamando a atenção para o que res-
saltou Ursula Goodenough: “... tudo o que sabemos 
sobre leis físicas...”. Ora, e o que sabemos é tão in-
suficiente! A cada dia conhecimentos postos como 
irredutíveis são derrubados, ou quase isso, por 
novas descobertas científicas. Talvez ainda falte 
mais humildade a esse fabuloso campo. E, para 
alguns poucos expoentes, menos temor de perder 
o status quo.

Sabemos que é preciso aprender sempre mais. 
Sócrates (470-399 a.C.), que dispensa apresentação, 
dizia: “Quanto mais sei, mais sei que não sei”.

O caminho do aprendizado é infinito. (...) Ser 
constantemente revista é o grande apanágio da 
Ciência, o sinete de sua amplitude, a segurança do 
seu desenvolvimento, o qual tem elevado a novos 
estágios a Humanidade.

Ao perscrutar o conhecimento, o ser humano 
atinge a Ciência. Quando vivencia o Amor Frater-
no, alcança Deus, o supino da Sabedoria, a equação 
perfeita.
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Novo curta-metragem de Deleon Souto será 
lançado no Festival Cinema com Farinha 

Audiovisual

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 23 de agosto de 2013

Roteiro

O novo filme - o segun-
do de ficção - do cineasta 
paraibano Deleon Souto, 
intitulado O Vendedor de 
Coisas, se encontra em 
processo de decupagem 
(verificação do material 
gravado para a seleção de 
imagens). O curta-metra-
gem, no gênero romance 
e que terá 20 minutos de 
duração, foi gravado na 
semana passada, na cida-
de de Patos, e foi um pro-
jeto aprovado no edital 
FIC (Fundo de Incentivo 
à Cultura) Augusto dos 
Anjos 2012, da Secretaria 
de Estado da Cultura da 
Paraíba. Ele, que é diretor 
e roteirista, disse para o 
jornal A União que espe-
ra finalizá-lo no próximo 
mês, pois realizará o lan-
çamento no dia 16 de ou-
tubro, quando abrirá a 7ª 
edição do Festival Cinema 
com Farinha, em Patos. De-
pois, pretende legendá-lo 
em inglês e espanhol, pois 
recebeu convite para exi-
bi-lo durante uma mostra, 
na Índia, em 2014.

Realizado pela DS 
Produções, O Vendedor de 
Coisas conta a história de 
uma moça chamada Rosa 
(vivida pela atriz Raquel 
Ferreira, de João Pessoa), 
que foi desiludida no amor. 
O enredo - cujo pano de 
fundo é a região do Sertão 
- acontece durante as dé-
cadas de 80 e 90 do século 
passado. Integram o elen-
co, ainda, por exemplo, 
os atores Edilson Alves, o 
narrador, que encarna o 
personagem O Guiador, e 

Feira da Música

Imagine um espaço que reúna grande parte da cadeia pro-
dutiva da música na América Latina, com a participação de diver-
sas redes culturais, agentes, produtores, imprensa especializada 
e artistas dos mais variados gêneros, num ambiente pautado pela 
troca de experiências, compartilhamento de ideias e tecnologias 
sociais. Acrescente um clima ensolarado, centenas de shows e ro-
das de debates, tudo isso gratuito e de frente para o mar. Você 
está na Feira da Música de Fortaleza, que ocorre há exatamente 
doze anos na capital cearense e tem sido uma das principais vi-
trines para a música independente nacional.

Com a maioria das atividades concentradas no moderno 
Centro de Arte e Cultura Dragão do Mar, a feira ocupa também 
o Estoril, um edifício colonial localizado na orla da Praia de Ira-
cema, que foi completamente revitalizado, abrigando as oficinas, 
debates, rodadas de negócios, palestras e encontros entre artis-
tas, jornalistas, produtores e o público em geral. Temas como 
Economia Criativa, Sustentabilidade, Circuito de Festivais e Leis 
de Incentivo, são debatidos por agentes de cultura de diversos 
países, utilizando-se de uma dinâmica onde os participantes po-
dem, a todo instante, sugerir novas pautas e criar seus próprios 
encontros a partir das inúmeras pautas sugeridas pela produção 
da feira.

Durante a noite o evento conta com uma programação mu-
sical diversificada, contemplando bandas de todas as regiões do 
Brasil e do exterior. Dividida em três palcos, mais de 50 artistas 
se apresentam durante os quatro dias da Feira atraindo sempre 
um bom público ávido por conhecer as novidades do cenário mu-
sical independente. No Palco Rock, localizado no Teatro de Arena 
do Dragão do Mar, destaque esse ano para o show do trio parai-
bano Zeferina Bomba, formado por Rayan Lins na bateria, Edy 
Gonzaga no baixo e Ilson Barros no violão e vocais. As bandas 
paraibanas Burgos e Grandphone Vancouver também levarão sua 
sonoridade ao Palco Instrumental que terá ainda shows da dupla 
sergipana The Baggios. Ao final da noite o público poderá apre-
ciar os shows principais na Praça Verde do Dragão do Mar onde 
está localizado o Palco Brasil Independente. Com uma superes-
trutura de grande festival, o palco receberá, entre outros, o show 
do irreverente Escurinho que estará lançando o seu novo álbum 
(Princípio Básico) na capital do Ceará.

Outro destaque da feira é a Tenda Ambiental onde temas 
como: ecologia, sustentabilidade, permacultura, reciclagem, en-
tre outros, podem ser debatidos entre o público e grupos envol-
vidos em ações que visam promover a consciência ambiental e o 
desenvolvimento sustentável do planeta. Diante disso, pela sua 
abrangência e importância dentro do cenário cultural nacional, a 
Feira da Música de Fortaleza não é só da capital cearense, conti-
nua sendo a melhor feira de música do Brasil. 

Arthur Pessoa
Músico
arthur_pessoa@yahoo.com.br

Mídias em destaque
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Soia Lira (Maria, a mãe da 
protagonista, Rosa). 

“Eu estava com esse 
projeto guardado há cer-
ca de cinco anos. Espera-
va aparecer uma oportu-
nidade, a qual aconteceu 
quando chegou o edital 
FIC Augusto dos Anjos, do 
Governo da Paraíba”, con-
fessou Deleon Souto. Ao 
se referir ao curta O ven-
dedor de coisas, ele disse 
que “será uma produção 
cinematográfica cheia de 
caracterização, onde o Ser-
tão paraibano será apre-
sentado por seus costumes 
e tradições. O filme”, con-
forme ainda fez questão de 
destacar, “irá transpor para 
as telas de cinema uma es-
tória, como as dos cordéis, 
repleta de simbolismos”. 

A produção do curta-
metragem foi composta 

por uma equipe de pro-
fissionais reconhecidos 
no mercado paraibano, a 
exemplo de João Carlos 
Beltrão, responsável pela 
direção de fotografia, e 
a atriz Soia Lira, que es-
treou no cinema nacional 
no filme Central do Brasil, 
protagonizado pela dama 
do Teatro do Brasil, a atriz 
Fernanda Montenegro. 
“Foi uma equipe grande, 
com muitos profissionais, 
mas que privilegiou, em 
sua maioria, pessoas de 
nossa cidade”, ressaltou 
Deleon Souto, ao precisar 
que, dos 40 atores, 35 são 
de Patos.

Depois do lançamen-
to na 7ª edição do Festival 
Cinema com Farinha, que 
será realizado de 16 a 19 
de outubro, em Patos, De-
leon Souto informou que 

pretende inscrever O ven-
dedor de coisas em outros 
eventos do gênero, tanto 
em âmbito nacional como 
internacional. O mesmo 
procedimento ele fez com 
seu primeiro curta-me-
tragem, com 14 minutos 
de duração e intitulado As 
Folhas, de 2011. Para tan-
to, legendou-o em inglês e 
espanhol e, no ano passa-
do, foi selecionado e exibi-
do em festival em Lisboa, 
Portugal. 

Até que o cineasta pa-
raibano recebeu convite 
formulado por um diretor 
indiano, com a proposta 
de exibir As Folhas no pró-
ximo ano, em festival na 
Índia, em local ainda por 
ser divulgado. Mas a ideia 
é, também, que O Vende-
dor de Coisas seja incluído, 
depois que for legendado. 

O Vendedor de Coisas foi gravado na cicade de Patos, na semana passada
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Em cartaz
Meu Malvado
Favorito 2

Animação continua em cartaz no Cinesercla, na capital

Gru mudou radicalmente sua vida e 
agora seu negócio é se dedicar as filhotas 
Agnes, Edith e Margo, deixando de lado os 
tempos de vilão. Ele só não contava que 
seu passado de “ladrão da Lua” pudesse 
falar mais alto e ser responsável pelo seu 
recrutamento, através da AVL (Liga Anti-
Vilões), para salvar o mundo na companhia 
da adorável agente Lucy. Juntos, eles 
precisam localizar o criminoso que roubou 
a fórmula PX41, e Gru desconfia que um 
antigo “concorrente”, chamado El Macho 
possa ser o responsável por essa maldade. 
Para completar os problemas, o parceiro Dr. 
Nefário resolve abandoná-lo, colocando em 
risco o bom humor dos hilários Minions.
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CÍRCULO DE FOGO (Pacific Rim, EUA, 2013). Gênero: 
Ficção Científica. Duração: 130 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Guillermo del Toro, com Charlie Hunnam, 
Idris Elba, Rinko Kikuchi. Quando várias criaturas 
monstruosas, conhecidas como Kaiju, começam a 
emergir do mar, tem início uma batalha entre estes 
seres e os humanos. Para combatê-los, a humani-
dade desenvolve uma série de robôs gigantescos, 
os Jaegers, cada um controlado por duas pessoas 
através de uma conexão neural. Entretanto, mesmo 
os Jaegers se mostram insuficientes para derrotar os 
Kaiju. Diante deste cenário, a última esperança é um 
velho robô, obsoleto, que passa a ser comandado por 
um antigo piloto e uma treinadora. Manaíra 1: 18h30 
e 21h15. Manaíra 7/3D: 18h45 e 21h30. Tambiá 2: 
15h, 17h30 e 20h.

FLORES RARAS (BRA, 2013). Gênero: Drama. Duração: 
116 min. Classificação: 14 anos. Direção: Bruno Bar-
reto, com Glória Pires, Miranda Otto, Tracy Middendorf. 
1951, Nova York. Elizabeth Bishop é uma poetisa 
insegura e tímida, que apenas se sente à vontade ao 
narrar seus versos para o amigo Robert Lowell. Em 
busca de algo que a motive, ela resolve partir para o 
Rio de Janeiro e passar uns dias na casa de uma colega 
de faculdade, Mary, que vive com a arquiteta brasileira 
Lota de Macedo Soares. A princípio, Elizabeth e Lota não 
se dão bem, mas logo se apaixonam uma pela outra. 
É o início de um romance acompanhado bem de perto 
por Mary, já que ela aceita a proposta de Lota para 
que adotem uma filha. CinEspaço 2: 14h10, 16h40, 
19h10 e 21h40.

GENTE GRANDE 2 (Grown-Ups 2, EUA, 2013). Gênero: 
Comédia. Duração: 101 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Dennis Dugan, com Adam Sandler, Kevin 
James, Chris Rock, David Spade, Salma Hayek. Gente 
Grande 2 traz Lenny e sua família de volta a pequena 
cidade natal onde ele e seus amigos cresceram. Desta 
vez, os adultos irão aprender lições de seus filhos em 
um dia cheio de surpresas: o último dia da escola. 
Manaíra 4: 13h15, 15h30, 17h45 e 20h.

HANNAH ARENDT (ALE/FRA, 2013). Gênero: Drama. 
Duração: 113 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Margarethe Von Trotta, com Barbara Sukowa, Axel 
Milberg, Janet McTeer. Hannah e seu marido Heinrich 
são judeus alemãos que chegaram aos Estados Unidos 
como refugiados de um campo de concentração nazista 
na França. Para ela a América dos anos 50 é um sonho, 
e se torna ainda mais interessante quando surge a 
oportunidade dela cobrir o julgamento do nazista 
Adolf  Eichmann para a The New Yorker. Ela viaja até 
Israel, e na volta escreve todas as suas impressões e 
o que aconteceu, e a revista separa tudo em 5 artigos. 
Só que aí começa o verdadeiro drama de Hannah: Ela 
mostra nos artigos que nem todos que praticaram os 
crimes de guerra eram monstros, e relata também 
o envolvimento de alguns judeus que ajudaram na 
matança dos seus iguais. A sociedade se volta contra 
ela e a New Yorker, e as críticas são tão fortes que 
até mesmo seus amigos mais próximos se assustam. 
Hannah em nenhum momento pensa em voltar atrás, 
mantendo sempre a mesma posição, mesmo com 
todo mundo contra ela. CinEspaço 1: 19h40 e 21h50.

MEU MALVADO FAVORITO 2 (Despicable Me 2, EUA, 2013). 
Gênero: Animação. Duração: 98 min. Classificação: Livre. 
Direção: Chris Renaud, Pierre Coffin, com vozes de Steve 
Carell, Kristen Wiig, Russell Brand. Gru mudou radicalmente 
sua vida e agora seu negócio é se dedicar as filhotas Agnes, 
Edith e Margo, deixando de lado os tempos de vilão. Ele só não 
contava que seu passado de “ladrão da Lua” pudesse falar 
mais alto e ser responsável pelo seu recrutamento, através 
da AVL (Liga Anti-Vilões), para salvar o mundo na companhia 
da adorável agente Lucy. Juntos, eles precisam localizar o 
criminoso que roubou a fórmula PX41, e Gru desconfia que 
um antigo “concorrente”, chamado El Macho possa ser o 
responsável por essa maldade. Para completar os problemas, 
o parceiro Dr. Nefário resolve abandoná-lo, colocando em risco 
o bom humor dos hilários Minions. Tambiá 1: 14h, 16h e 18h.

OS SMURFS 2 (The Smurfs 2, EUA 2013). Gênero: Animação. 
Duração: 105 min. Classificação: Livre. Direção: Raja Gosnell, 
com Neil Patrick Harris, Brendan Gleeson, Jayma Mays. 
Gargamel está, mais uma vez, atrás da essência dos Smurfs. 
Para atingir seu objetivo ele cria os Danadinhos, seres 
pequeninos que são uma espécie de versão malvada dos 
Smurfs. Entretanto, Gargamel precisa de um encantamento 
secreto para que possa transformá-los em Smurfs e apenas 
Smurfette detém a fórmula. Com isso, Gargamel sequestra 
Smurfette e a leva para Paris, onde ele ganhou fama como 
um poderoso feiticeiro. Não demora muito para que Papai 
Smurf, Desastrado, Vaidoso e Ranzinza deixem sua vila e 
voltem à Terra, onde recebem a ajuda de Patrick e Grace 
para resgatar Smurfette. CinEspaço 1: 14h e 16h. Manaíra 
7/3D: 13h45 e 16h15. Manaíra 8: 12h, 14h30 e 17h. 
Tambiá 5:  14h20, 16h20, 18h20 e 20h20.

PERCY JACKSON E O MAR DE MONSTROS (Percy Jackson: 
Sea of Monsters, EUA, 2013). Gênero: Aventura. 
Duração: 108 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Thor Freudenthal, com Logan Lerman, Brandon T. 
Jackson, Alexandra Daddario.  Aniversário de 17 
anos de Percy Jackson foi surpreendentemente 
calmo, sem ataques de monstros ou algo do tipo. 
Entretanto, uma inocente partida faz com que Percy 
e seus amigos se vejam desafiados a um jogo de vida 
ou morte contra um grupo de Gigantes canibais. A 
chegada de Annabeth  traz ainda outra má notícia: 
a proteção mágica do Acampamento Meio-Sangue 
foi enveneada por uma arma misteriosa e, ao menos 
que seja curada, todos os semideuses serão mortos. 
Não demora muito para que Percy e seus amigos 
tenham que enfrentar o mar de monstros para salvar 
o local. CinEspaço 3/3D: 14h20, 16h40, 19h e 21h20. 
Manaíra 2: 13h30, 15h45, 18h15 e 20h45. Manaíra 
5/3D: 14h15, 16h45, 19h15 e 21h45. Tambiá 6/3D: 
14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

RED 2 – APOSENTADOS E AINDA MAIS PERIGOSOS (Red 2, 
EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 116 min. Classifi-
cação: 14 anos. Direção: Dean Parisot, com Bruce Willis, 
John Malkovich, Mary-Louise Parker. Tudo o que Frank 
queria era levar uma vida normal ao lado da namorada 
Sarah, mas seu sonho vira um pesadelo quando seu 
parceiro Marvin aparece com uma novidade: suas vidas 
estão em perigo.  A questão é descobrir porque e como 
evitar que isso aconteça, nem que para isso eles tenham 
que correr o mundo, reeconcontrar velhos parceiros. 
Tambiá 1: 20h.

O CONDE

VIDA COM FILTRO

Humor 

Tônio

Igor Tadeu

VENDO OU ALUGO (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 88 min. Classificação: 14 anos. Direção:  
Betse de Paula,  com Marieta Severo,  Marcos  
Palmeira, Nathália  Timberg. Rio de Janeiro. Maria 
Alice vive com a mãe, a filha e a neta em um casarão 
no Leme, bem na entrada de uma favela. Para so-
breviver, Maria faz os mais diversos bicos, mesmo 
que eles passem longe da legalidade, mas ela sabe 
que o único meio de resolver seus problemas é 
vendendo a casa. O problema é que ninguém quer 
comprá-la, devido à proximidade com o morro. Um 
dia, Maria encontra uma amiga que diz que seu 
filho, Júlio, está trabalhando como corretor de 
imóveis e tem um estrangeiro louco para comprar 
um imóvel na cidade. Ela pede que ele o leve à sua 
casa e, esperançosa que a venda enfim aconteça, 
passa a organizar tudo para agradar o possível 
cliente. Manaíra 1: 14h e 16h30.

WOLVERINE – IMORTAL (The Wolverine, EUA, 2013). 
Gênero: Ação. Duração: 128 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: James Mangold, com Hugh Jackman, Tao Oka-
moto, Rila Fukushima. Deprimido devido à morte de Jean 
Grey, Wolverine vaga pelos bares e becos, sem grandes 
motivos para viver. Procurado por um homem que teve 
sua vida salva por ele décadas atrás, Wolverine viaja ao 
Japão para vê-lo. Lá recebe uma oferta tentadora: em 
gratidão por ter salvo sua vida no passado, ele oferece 
a Wolverine torná-lo mortal. O herói aceita a oferta, 
sem imaginar que os vilões Samurai de Prata e Viper 
estavam apenas aguardando esta oportunidade para 
matá-lo. Manaíra 8: 19h30 e 22h15. Tambiá 4: 13h50, 
16h10, 18h30 e 20h50.

OS INSTRUMENTOS MORTAIS – CIDADE DOS OSSOS (The 
Mortal Instruments: City of Bones, EUA, 2013). 
Gênero: Aventura. Duração: 130 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Harald Zwart, com Lily Collins, Ja-
mie Campbell Bower, Jonathan Rhys Meyers. Clary 
Fray presenciou um misterioso assassinato, mas 
ela não sabe o que fazer porque o corpo da vítima 
sumiu e parece que ninguém viu os envolvidos no 
crime. Para piorar a situação, sua mãe desapareceu 
sem deixar vestígios e agora ela precisa sair em 
busca dela em uma Nova Iorque diferente, repleta 
de demônios, magos, fadas, lobisomens, entre ou-
tros grupos igualmente fantásticos. Para ajudá-la, 
Fray conta com os amigos Simon e o caçador de 
demônios Jace Wayland, mas acaba se envolvendo 
também em uma complicada paixão. CinEspaço 4: 
14h, 16h30, 19h e 21h30. Manaíra 4: 12h15, 15h, 
18h e 21h. Manaíra 6: 13h, 16h, 19h e 22h. Tambiá 
5/3D: 14h, 16h20, 18h40 e 21h.

O RENASCIMENTO DO PARTO (BRA, 2013). Gênero: Do-
cumentário. Duração: 90 min. Classificação: 10 anos. 
Direção: Eduardo Chauvet. A produção retrata a grave 
realidade obstétrica mundial e sobretudo brasileira, 
que se caracteriza por um número alarmante de 
cesarianas ou de partos com intervenções traumá-
ticas e desnecessárias, em contraponto com o que é 
sabido e recomendado hoje pela ciência. Tal situação 
apresenta sérias consequências perinatais, psicoló-
gicas, sociais, antropológicas e financeiras tanto às 
parturientes quanto aos bebês. CinEspaço 1: 18h.
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Música

Concerto da OSUFPB hoje na Sala Radegundis Feitosa 
terá composições de Severino Araújo e Moacir Santos

O décimo terceiro concer-
to da Orquestra Sinfô-
nica da Universidade 
Federal da Paraíba, 
nessa temporada de 
2013, traz um progra-
ma bem diferente: uma 
‘Big Band’ com a seção 

de metais. O concerto acontece hoje, 
às 20h, na Sala Radegundis Feitosa, 
no Campus I, com entrada gratuita. 
Sob a regência do maestro Alexandre 
Magno, com a participação de alunos 
do Departamento de Música da UFPB, 
a OSUPB Metais irá interpretar vários 
gêneros da música popular: do jazz 
ao frevo, de Frank Sinatra a Moacir 
Santos e Severino Araújo.   

O projeto é desenvolvido pelo 
Laboratório de Música Aplicada do 
Centro de Comunicação, Turismo e 

 

Passeio musical

Cairé Andrade
Especial para A União

Fãs de Legião Urbana poderão se 
reunir hoje e celebrar o tributo junto 
à banda Angellus. O tema é ‘Que país 
é este?’, música de grande sucesso dos 
brasilienses e que tocou muito nas emis-
soras de rádio nos anos 80. A partir das 
22h, na Vila do Porto (Centro Histórico) 
e os ingressos antecipados estão à venda 
nas lojas Furtacor e Música Urbana pelo 
valor de R$ 12. Na hora a entrada custa-
rá R$ 15.

O tributo é uma homenagem à 
banda Legião Urbana, sucesso do rock 
brasileiro nos anos 80 e meados dos 
90, quando foi extinta com a morte do 
seu líder e vocalista Renato Russo. E é 
justamente em comemoração ao que 
seria seu 53º aniversário que a banda 
paraibana Angellus realiza o Tributo em 
parceria com alguns convidados.

A banda Angellus é uma das 
poucas em João Pessoa que mantém 
a mesma formação desde que surgiu. 
Alexander Gomes (vocal), Roberto 
Reitzel (guitarra solo), Eguiberto 
(guitarra base), Ricardo (baixo) e 
Nielsen Silva (bateria) compõem o 

FOtOS: Divulgação

A Orquestra Sinfônica da UFPB, que hoje será regida pelo maestro Alexandre Magno, vai mostrar um repertório eclético, passando por diversos gêneros da música popular

grupo que tem influências no rock 
nacional e internacional produzido nos 
anos 80 e 90. “O Tributo contará com 
a participação do guitarrista do grupo 
LaGambiaja tocando algumas músicas 
lembrando o álbum acústico da Legião 
na MTV”, conta Nielsen Silva, um dos 
produtores e músico. Outro convidado 
do show é o DJ Edy Gonzaga, que atuará 

na discotecagem com sucessos nacionais e 
internacionais dos anos 80.

A ideia inicial era de fazer uma peque-
na homenagem à banda brasiliense, mas, 
segundo Roberto Reitzel, a experiência aca-
bou tomando maiores proporções. “Acaba-
mos realizando na Vila do Porto e no Teatro 
Ednaldo do Egypto, depois fomos para Na-
tal”, contou. O repertório traz 37 músicas que 

preenchem quase três horas de show. A 
seleção se deu por meio de uma enquete 
pela internet, na qual as mais votadas 
pelo público entraram no tributo.

O tema escolhido para o tributo 
“Que país é este?” surge com a inten-
ção de levantar discussões e debates 
sobre política e sociedade brasileira 
durante o show. Tudo isso fará parte 
de uma ação planejada pela produtora 
que visa aproveitar o caráter engajado 
da Legião Urbana para discutir junto à 
plateia as manifestações públicas que 
vêm ocorrendo no país nos últimos 
meses. O espetáculo vem passando por 
algumas capitais do Nordeste como 
João Pessoa e Natal.

A banda Angellus foi formada 
em 1999 e, segundo Roberto, Legião 
Urbana sempre fez parte do repertó-
rio. Atualmente tem apenas um disco 
lançado, o 7 de Janeiro (2001), “que 
tocou bastante nas rádios na época”, 
lembrou Roberto. Já o segundo traba-
lho autoral da banda, Outra Dimen-
são, está pronto e deve ser lançado 
até o final do ano. O processo de 
composição é simples, Roberto com-
põe as letras e a banda em conjunto 
“molda as músicas”.

Artes da UFPB e coordenado pelo 
professor Heleno Feitosa ‘Costinha’. 
Em parceria com os Departamentos 
de Música e de Educação Musical, a 
temporada da Orquestra Sinfônica 
promove ainda esse ano mais doze 
apresentações com os seus diversos 
segmentos sempre às sextas feiras, 
às 20h, na Sala de Concerto Rade-
gundis Feitosa. 

Para o professor Davi Fernandes, 
diretor do CCTA da UFPB, o projeto é 
motivo de comemoração. “Com este 
empreendimento coletivo, que envol-
ve o Lamusi e os dois departamentos 
da área de Música do Centro, está 
sendo ofertado à comunidade uma 
programação musical fixa, regular, 
que ocupa quase todas as sextas-fei-
ras do ano, que, além de gratuita, é de 
altíssima qualidade e diversificada, 

abrangendo os mais diversos estilos 
musicais. Este é um projeto que o pú-
blico de João Pessoa tem prestigiado 
enormemente, sempre comparecendo 
em massa à Sala de Concertos Rade-
gundis Feitosa”, assinalou.

Alexandre Magno, responsável 
pela regência do concerto de hoje, é 
professor de trombone do curso de 
Música da UFPB e ainda vice-chefe 
do departamento. Doutor em Trom-
bone, Performance e Pedagogia, pela 
University of Kentucky, nos Esta-
dos Unidos, o maestro é membro 
do quarteto de trombones LexFour 
Quartet juntamente com os profes-
sores Ken Hadix, da University of 
Eastern Kentucky, William Man, da 
Georgia State University, e Brad Kerns, 
da University of Kentucky. Graduado 
em Trombone Baixo pela Universi-

dade Federal da Paraíba, Alexandro 
Magno estudou com mestres como 
Sandoval Moreno, Radegundis Fei-
tosa, David Gier e Skip Gray.

 

A OSUPB Metais 
vai interpretar
vários gêneros da 
música popular: 
do jazz ao frevo, 
de Frank Sinatra a 
Moacir Santos

Além de João Pessoa, o grupo vai se apresentar em outras capitais do Nordeste
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Furto de energia
A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 22  de  agosto de 2013

Energisa flagra 228 delitos e 6 pessoas são presas

A Energisa, concessionária de energia 
elétrica da Paraíba, está realizando trabalho 
de inspeção na cidade de Sousa (distante 400 
km de João Pesso, no Sertão paraibano). Na 
primeira semana da operação de combate ao 
furto de energia, mais conhecido como ´gato´, 
636 unidades consumidoras foram fiscaliza-
das, sendo constatadas 228 irregularidades 
nas medições e instalações. E oito responsá-
veis autuados no artigo 155 do código penal.

 Seis pessoas foram presas e liberadas 
após pagamento de fiança. Felipe Muzitano 
Vianelli, gerente do Departamento de Medição 
e Combate a Perdas, afirmou que a operação 
está sendo realizada por 25 equipes do De-
partamento de Medição e Combate a Perdas, 
e visa beneficiar a população daquela cidade 
que tem suas ligações elétricas regulares, mas 
é prejudicada pela prática ilegal de desvio de 
energia.

O combate ao furto de energia contribui 
para desonerar ou reduzir o valor da tarifa, 
aumenta o repasse de ICMS para o Estado, 
melhora a qualidade da energia entregue para 
a população e reduz o risco de eventuais aci-
dentes elétricos.

 A Energisa pede que os consumidores 
desconfiem de propostas de compra de equi-
pamentos ou serviços que prometem reduzir 
o valor da conta de energia.  Muitas vezes, a 
oferta inclui a implantação de desvios de ener-
gia que podem, posteriormente, causar danos 
ao responsável pela unidade consumidora. A 
denúncia pode ser feita pelo telefone 0800-
083-0196.

Em 2012, a Energisa finalizou o ano com 
um índice de perdas proveniente do furto 
de energia na casa dos 2,6%. Ao final de ju-
lho atingiu o índice de 2,2%. Esse resultado 
mostra que o objetivo do combate as perdas 
comerciais da Paraíba vem sendo atingido: ou 
seja, visa conscientizar a população de que o 
furto de energia prejudica a todos e contribui 
para encarecer o valor da tarifa de energia 
elétrica, além de retirar do Estado arrecada-
ção em ICMS, fato que reduz a capacidade de 

investimento  do governo. E, também, piora a 
qualidade da energia fornecida e aumenta o 
número de acidentes com energia elétrica.

“Nos últimos três anos, o furto de ener-
gia na Paraíba, com o trabalho de combate ao 
furto feito pela Energisa, foi reduzido em três 
vezes. Para o próximo ciclo tarifário, o resulta-
do desse trabalho vai resultar na desoneração 
da tarifa de energia por volta de 10 milhões de 
reais por ano, quando se leva em consideração 
todo o consumo do Estado da Paraíba pelo 
período de 12 meses. Esse é um dos maiores 
legados desse trabalho para a população do 
Estado.          

“É muito importante mantermos a roti-
na de ações de combate ao furto, pois nesse 
processo, é muito importante mostrar a quem 
furtou energia de que isso é crime e não é um 
bom negócio já que após a identificação da 
fraude o responsável por aquela unidade con-
sumidora autuada paga pela energia utilizada 
durante o período em que esteve irregular”, 
disse Felipe Vianelli.

O trabalho de fiscalização no combate ao 
furto de energia é diário e acontece em todo 
o Estado. Somente em 2013, foram realizadas 
no Estado da Paraíba 54 mil inspeções, sendo 
38 mil em residências e 12 mil em áreas co-
merciais com 10 mil fraudes identificadas no 
total.

Após identificar o ‘furto’ de energia, o se-
tor administrativo do Departamento de Medi-
ção e Combate a Perdas da Energisa calcula o 
valor que deixou de ser pago pelo fraudador, 
baseado nas regras da resolução 414 da Aneel. 
O fraudador paga pela energia que consumiu 
durante o período em que usava o ‘gato’. O 
fraudador de energia pode ser conduzido à 
delegacia, só saindo após pagamento de fian-
ça, sendo autuado em inquérito criminal por 
furto de energia baseado no art 155 do código 
penal.

Geralmente as equipes da Energisa rea-
lizam as inspeções acompanhadas da polícia 
e da perícia criminal. Nos últimos 16 meses 
aproximadamente 100 pessoas já responde-
ram a inquérito criminal na Paraíba por furto 
de energia”, esclareceu Felipe Muzitano Via-
nelli.

Página 11

Estado brasileiro continua a 
não saber lidar com os pro-
testos de ruas, diz OAB-RJ

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

São Paulo – A maioria dos médicos 
cubanos (74%), que chega ao Brasil na 
próxima segunda-feira, vai trabalhar nas 
regiões Norte e Nordeste, informou ontem 
o secretário de Vigilância em Saúde do Mi-
nistério da Saúde, Jarbas Barbosa. “A vanta-
gem dos acordos bilaterais é que eles estão 
vindo para aqueles locais onde o Brasil in-
dica que é preciso um médico. São regiões 
que não foram escolhidas pelos médicos 
brasileiros nem estrangeiros”, explicou. O 
secretário participou, durante a manhã, de 
um encontro preparatório sobre o Progra-
ma Mais Médicos com representantes de 
prefeituras paulistas.

O anúncio da contratação de profissio-
nais de Cuba foi feita na última quarta-feira 
pelo ministro da Saúde, Alexandre Padilha. 
Espera-se que, até o final do ano, 4 mil mé-
dicos cheguem ao país. Nesta primeira eta-
pa do acordo, que inicia na segunda-feira, 
400 profissionais desembarcam no Brasil e 
mais 2 mil são aguardados no dia 4 de ou-
tubro. Eles vão passar pelo mesmo proces-
so de avaliação dos médicos com diploma 
estrangeiro e não precisarão revalidar o 
diploma.

Os cubanos vão suprir a demanda de 
701 municípios que não foram escolhidos 
por nenhum médico na primeira chama-
da do programa. “São médicos que se dis-
põem, que têm muita experiência em mis-
sões internacionais e já atuaram em outros 
países. Dentro de um acordo bilateral, eles 
vão trabalhar em locais onde há infraestru-

tura e um acolhimento da prefeitura”, des-
tacou Barbosa. O secretário rebateu a críti-
ca de entidades médicas brasileiras de que 
esses profissionais estariam vindo ao país 
em regime de semiescravidão. “Todos esses 
médicos estão vindo voluntariamente. Te-
rão previdência paga pelo ministério. Ali-
mentação e moradia paga pelo município. 
Dificilmente isso se assemelha a qualquer 
coisa parecida com escravidão”, respondeu.

Especificamente sobre os médicos de 
Cuba, Barbosa reforçou que o Brasil repas-
sará ao governo cubano a mesma quantia 
destinada aos demais profissionais, R$ 10 
mil. O repasse será feito por intermédio 
da Organização Pan-Americana da Saúde 
(Opas). “Nós repassamos o recurso para a 
Opas, que, por sua vez, passa ao Ministério 
da Saúde de Cuba, que paga os cubanos. 
Eles vão receber o salário que o governo 
paga em missões no exterior”, apontou, 
sem informar o valor.

Segundo o secretário, cerca de 30 mil 
médicos cubanos trabalham em outros paí-
ses, como Haiti e Venezuela. “Não podemos 
pagá-los diretamente. O governo cubano só 
aceita enviar através de um acordo bilate-
ral”, disse. 

Ele relembrou que essa prática, de im-
portação de médicos, já foi adotada no Bra-
sil, na década de 90, quando a maioria dos 
médicos da atenção básica em Roraima, no 
Tocantins e em alguns estados do Nordeste 
era de Cuba. 

“Nunca soubemos de nenhum erro 
desses médicos e nenhum problema de im-
perícia. Nem mesmo que tenha havido de-
núncia de trabalho escravo”, declarou.

Mais de 70% dos médicos cubanos 
vão trabalhar no Norte e Nordeste

ASSISTÊNCIA AOS MUNICÍPIOS

Camila Maciel
Da Agência Brasil

FOTO: Divulgação

O Instituto Nacional do Semiári-
do (Insa/MCTI), com sede em Campina 
Grande, mostra que é possível convi-
ver com a seca no Semiárido nordesti-
no sem gastar montanhas de dinheiro. 
O órgão desenvolve um projeto piloto 
de promoção do acesso à água desti-
nado a comunidades rurais da região, 
que abriga o mais populoso deserto 
do planeta. O projeto foi iniciado em 
março deste ano pelo Núcleo de Recur-
sos Hídricos no Assentamento Vitória, 
localizado a cerca de 20 quilômetros 
(km) de Campina Grande.

Um dos maiores desafios que a co-
munidade tem enfrentado é o acesso à 
água potável e de qualidade para con-
sumo humano. As 32 famílias não têm 
cisterna individual. Contam somente 
com três cisternas comunitárias para 
atender às demandas de água potá-
vel. A água para outros usos é captada 
de um poço localizado a aproximada-
mente 8 km dali.

Foi visando atender a uma solicita-
ção de apoio técnico apresentada pe-
los moradores que o Insa implantou o 
projeto Águas. O diálogo permanente 
com os moradores e técnicos de orga-
nizações parceiras que atuam no lo-
cal – como a Cooperativa de Trabalho 
Múltiplo de Apoio às Organizações de 
Autopromoção (Coonap) – e as ativi-
dades participativas de mobilização 

comunitária, de organização e forta-
lecimento de grupos (mulheres e agri-
cultores experimentadores), baseadas 
na metodologia da pesquisa, têm con-
tribuído para obtenção de resultados 
em busca de melhores condições de 
vida.

No último sábado foi realizado um 
mutirão no assentamento para resta-
belecer uma cisterna coletiva, cuja ca-
pacidade é de cerca de 300 mil litros 
de água. A alternativa proposta pela 
comunidade faz parte de um processo 
de análise da viabilidade de tecnolo-
gias sociais de captação e manejo de 
água de chuva, bem como de uso de 
águas residuárias. A expectativa, com 
essas ações, é desenvolver experiências 
de promoção da autonomia e seguran-
ça hídrica que possam ser estendidas a 
outras localidades com características 
e desafios semelhantes. 

Por sua vez, o Semiárido nordesti-
no conta com 22 milhões de habitan-
tes, distribuídos em 1.133 municípios, 
que se espalham por 915 mil quilôme-
tros quadrados. Na verdade, a região  
também abriga o semiárido mais chu-
voso do mundo, com registros de pre-
cipitações pluviométricas que chegam 
a 800 milímetros anuais. As chuvas, no 
entanto, são concentradas em deter-
minadas épocas do ano. E, ainda, se 
evaporam facilmente.

Insa promove ações de 
acesso à água no Semiárido

EM COMUNIDADES RURAIS

Inspeção visa combater o famoso “gato” e já foi feita em 636 unidades da cidade de Sousa
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Pagamento começa na segunda-feira
1a parcela do 13º da previdência

26 milhões de segurados 
receberão o dinheiro junto 
com a folha de agosto

O pagamento da pri-
meira parcela do 13º salário 
para os segurados da Previ-
dência Social começam na 
próxima segunda-feira, junto 
com o pagamento da folha de 
agosto (que segue até o dia 6 
de setembro). Ao todo, mais 
de 26 milhões de benefícios 
serão creditados com o 13º 
salário, o que corresponde a 
um investimento de mais de 
R$ 12,6 bilhões com o paga-
mento da primeira parcela 
da gratificação natalina. A fo-
lha de agosto vai pagar mais 
de 30 milhões de benefícios o 
que corresponde a um inves-
timento de R$ 39,3 bilhões. 

Os depósitos começam 
na próxima segunda-feira 
para os segurados que rece-
bem até um salário mínimo 
e possuem cartão com final 
1, descontando-se o dígito. 
Os segurados que recebem 
acima do mínimo terão seus 
benefícios creditados, a par-
tir do dia 2 de setembro. Não 
haverá desconto de Imposto 
de Renda (IR) nesta primei-
ra parcela. De acordo com a 
legislação, o IR sobre o 13º 
só é cobrado em novembro e 
dezembro, quando será paga 
a segunda parcela da gratifi-
cação natalina.

A diferença entre a quan-
tidade de benefícios da folha 
e o número de benefícios do 
abono ocorre, porque nem 
todos os segurados têm di-
reito a receber 13º salário. 
Como referências entre os 
estados, a primeira parcela 
do abono (de 50% do valor 
do 13º) representa uma inje-
ção extra de R$ 3,6 bilhões na 
economia de São Paulo com 
o pagamento de 6.094.433 
benefícios. Em Minas Gerais, 
o investimento foi de R$ 1,3 
bilhão com o pagamento de 
3.017.965 benefícios. 

Aposentados e pensio-
nistas, em sua maioria, rece-

berão 50% do valor do bene-
fício. A exceção é para quem 
passou a receber o benefício 
depois de janeiro. Neste caso, 
o valor será calculado pro-
porcionalmente.

Os segurados que estão 
em auxílio-doença também 
recebem uma parcela menor 
que os 50%. Como esse be-
nefício é temporário, o INSS 
calcula a antecipação propor-
cional ao período. Por exem-
plo, um benefício iniciado 
em janeiro e ainda em vigor 
em agosto terá o 13º terceiro 
salário calculado sobre oito 
meses. O segurado receberá, 
portanto, metade deste valor. 
Em dezembro, caso ainda es-
teja afastado, o segurado irá 
receber o restante. Se tiver alta 
antes, o valor será calculado 
até o mês em que o benefício 
vigorar e acrescido ao último 

pagamento do benefício. Por 
lei, os segurados que recebem 
benefícios Assistenciais (Loas) 
não têm direito ao 13º salário, 
que corresponde a cerca de 4,1 
milhão de benefícios.

 O 13º salário é o nome 
mais conhecido da gratifi-
cação de Natal, instituída 
no Brasil em 1962, pela Lei 
nº 4.090. É um salário extra 
oferecido ao trabalhador no 
final de cada ano, calculado 
com base na remuneração in-
tegral ou no valor da aposen-
tadoria do cidadão. 

O 13º salário está pre-
visto na Constituição Federal 
de 1988 como um direito do 
trabalhador urbano e rural, 
inclusive o doméstico e o 
avulso (que presta serviço 
a diversas empresas, mas é 
contratado por sindicatos e 
órgãos gestores de mão de 

obra, como na extração de sal 
ou em portos).

Toda pessoa que traba-
lhar o mínimo de 15 dias com 
carteira assinada tem direito 
ao 13º salário. O pagamento 
da gratificação ao trabalha-
dor não aposentado é feito 
em duas parcelas. A primeira 
é o chamado adiantamento, 
que corresponde à metade 
do salário recebido no mês 
anterior e deve ser pago en-
tre fevereiro e novembro de 
cada ano, segundo escolha do 
empregador. 

A segunda parcela, que 
deve ser paga até 20 de de-
zembro, é calculada subtrain-
do-se o adiantamento já rece-
bido da remuneração integral 
do cidadão no mês de dezem-
bro. No caso de trabalhador 
que não tenha completado 
um ano de serviço, o 13º salá-

rio é proporcional, calculado 
dividindo-se o valor da remu-
neração no mês de dezembro 
por 12 e multiplicando-se o 
resultado pelo número de 
meses trabalhados. Em qual-
quer caso, se um trabalhador 
apresentar mais de 15 faltas 
não justificadas num mês, 
esse mês não é contabilizado 
como trabalhado.

A primeira antecipação 
do 13º dos aposentados do 
INSS foi em 2006, resultado 
de acordo firmado entre o 
governo e as entidades re-
presentativas de aposenta-
dos e pensionistas. O acordo 
estabelecia que a antecipação 
ocorresse até 2010. O gover-
no, atendendo à reivindica-
ção dos aposentados, man-
teve a antecipação este ano, 
colaborando, também, para 
o aquecimento da economia.

Segurados que recebem até um salário mínimo e possuem cartão com final 1 terão os depósitos em suas contas na segunda-feira

FOTO: Divulgação

A Receita Federal já 
disponibilizou ao cidadão 
o serviço de Autorregula-
rização, que permite que o 
contribuinte tome conheci-
mento da análise preliminar 
do pedido de restituição, res-
sarcimento e compensação. 
O interessado terá acesso às 
informações de forma ele-
trônica, disponível no Centro 
Virtual de Atendimento ao 
Contribuinte (e-Cac).

O novo serviço também 
permite que o contribuinte 
corrija informações e evite 
o indeferimento de pedidos 
de créditos ou a não homo-
logação das compensações 
em decorrência de erros de 
preenchimento de declara-
ções. Consequentemente, 
agiliza o pagamento de cré-
ditos e evita a instauração de 
contencioso administrativo.

Após as correções feitas, 
o contribuinte receberá, por 
e-mail uma mensagem da Re-
ceita comunicando o resulta-
do preliminar da análise. Na 
mensagem haverá as orien-
tações sobre como acessar o 

detalhamento do resultado 
preliminar, que será realiza-
do a partir do link Consul-
ta Análise Preliminar PER/
DCOMP – Autorregulariza-
ção. Todo esse processo será 
feito no próprio site do e-Cac. 
No fim do prazo concedido 
para autorregularização, a 
análise do direito creditório 
será revisada considerando 
as informações prestadas 
nos documentos retificado-
res, se apresentados.

 
Dados
Os serviços disponíveis 

no Centro Virtual de Aten-
dimento ao Contribuinte 
(e-CAC), contêm dados con-
fidenciais que a Secretaria 
da Receita Federal do Brasil 
fornece apenas ao próprio 
contribuinte, ou a procurado-
res previamente cadastrados, 
pelo próprio contribuinte, 
através da opção de atendi-
mento ‘Procuração Eletrônica’.

Quando o acesso ao 
Portal eCAC é realizado via 
Certificado Digital, as infor-
mações apresentadas inicial-

mente são relativas ao cer-
tificado digital. Para utilizar 
os serviços disponibilizados 
como procurador, responsá-
vel legal de empresa, empre-
sa filial ou empresa sucedida, 
antes de entrar na aplicação 
desejada, é necessário sele-
cionar a opção “Alterar Perfil 
de Atuação”. Quando o aces-
so ao Portal eCAC é realizado 
via Código de Acesso, as in-
formações apresentadas são 
sempre relativas ao próprio 
contribuinte.

Contribuintes podem fazer 
autocorreção nas informações

receiTa Federal

Rio de Janeiro – O 
rendimento médio real 
do trabalhador brasi-
leiro foi R$ 1.848,40 
em julho deste ano, va-
lor 0,9% menor que o 
observado no mês an-
terior, que havia sido 
R$ 1.864,39. Essa foi a 
quinta queda conse-
cutiva do rendimento 
médio real, que leva 
em consideração a in-
flação. Os dados são da 
Pesquisa Mensal de Em-
prego (PME), divulgada 
ontem pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

A redução de 0,9% 
ocorreu apesar de o Ín-
dice Nacional de Preços 
ao Consumidor (INPC) 
ter registrado deflação 
(queda de preços) de 
0,13% em julho. O ren-
dimento real é o poder 

de compra do trabalha-
dor, ou seja, o rendi-
mento nominal (aquilo 
que o trabalhador re-
cebe no seu emprego) 
menos a inflação. Assim 
como a inflação corrói 
o poder de compra do 
salário, a deflação tem 
o efeito inverso, pos-
sibilitando que, com o 
mesmo salário, o traba-
lhador possa comprar 
mais. “O efeito da infla-
ção nesse mês foi prati-
camente zero, mas não 
se pode esquecer que 
você tem um efeito da 
inflação de meses ante-
riores. Temos uma traje-
tória de cinco meses de 
queda no rendimento”, 
disse o coordenador da 
PME, Cimar Azeredo. 
Apesar da queda na 
comparação com junho, 
o rendimento médio 
real aumentou 1,5% na 
comparação com julho 
do ano passado. 

Poder de compra do 
trabalhador cai 0,9%

peSQUiSa do iBGe

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Novo serviço 
permite que haja 
indeferimento de 
pedidos de cré-
ditos, agiliza pa-
gamentos e evita 
instauração de 
contenciosos

Gasolina: ministra 
nega um reajuste

Brasília – A ministra da Casa 
Civil, Gleisi Hoffmann, negou ontem 
que um possível reajuste no preço da 
gasolina e do óleo diesel tenha sido 
tratado na manhã de ontem, no Palá-
cio da Alvorada, quando ela, o ministro 
do Desenvolvimento, Indústria e Co-
mércio Exterior, Fernando Pimentel, e 
a presidenta da Petrobras, Graça Fos-
ter, se encontraram com a presidente 
Dilma Rousseff. O porta-voz da Presi-
dência, Thomas Traumann, também 
negou, por meio do Blog do Planalto, 
que a presidente tenha discutido au-
mento nos preços dos combustíveis. 
“Nós não tratamos desse assunto 
com a presidente, nem com a Graça”, 
disse a ministra após participar, na 
manhã de ontem, de reunião do Con-
selho de Desenvolvimento Econômico 
e Social. A ministra não disse qual foi 
o assunto da reunião.

Bc leiloa dólares 
para tentar alta

Brasília – O Banco Central 
(BC) deu continuidade ontem à es-
tratégia de intervenções no merca-
do de câmbio. As ações do BC para 
suavizar a alta da moeda america-
na, no entanto, não têm conseguido 
impedir a disparada do dólar, uma 
vez que o Brasil sofre turbulências 
do mercado financeiro global. Con-
forme anunciado na última quarta-
feira, foi realizada ontem mais uma 
operação de renovação (rolagem) 
de contratos de swap cambial tra-
dicional, equivalente à venda de 
dólares no mercado futuro. Na se-
mana passada, o BC informou que 
faria esses leilões de renovação de 
contratos com vencimento em 2 de 
setembro deste ano. Essas opera-
ções também foram realizadas nos 
dias 16, 19, 20 e 21 deste mês. 

construçãoç tem 
queda menos intensa

Brasília – A queda no indi-
cador de atividade da indústria da 
construção foi menos intensa em 
julho. É o que mostra a Sondagem 
Indústria da Construção, divulgada 
ontem pela Confederação Nacional 
da Indústria (CNI). Segundo os da-
dos da pesquisa, o nível de atividade 
continua abaixo dos 50 pontos, o 
que indica redução, mas apresen-
tou crescimento de 44,3 em junho 
para 46,5 em julho. O percentual de 
utilização da capacidade de opera-
ção (UCO) está em 70%, um ponto 
percentual acima do apurado em 
julho de 2012. De acordo com a CNI, 
“o otimismo dos empresários não 
mostra sinais de melhora e mantém 
a tendência de queda”. Os indicado-
res de expectativa para os próximos 
seis meses ficaram em 53,7 pontos.

estado e município
terão compensação

Brasília – Poucas horas depois 
de o Congresso manter o veto da 
presidenta Dilma Rousseff a um dos 
artigos das novas regras de repasse 
dos fundos de Participação dos Esta-
dos (FPE) e dos Municípios (FPM) - que 
retirava do cálculo de repasses o valor 
das desonerações feitas pela União -, 
a Comissão de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado aprovou uma propos-
ta de emenda constitucional (PEC) 
que obriga a União a compensar finan-
ceiramente estados e municípios por 
perdas orçamentárias em função de 
benefícios fiscais e tributários. A me-
dida provocou debate intenso, apesar 
de ser discutida há mais de três reu-
niões do colegiado. O líder do PT no Se-
nado, Wellington Dias (PT-PI), alertou 
sobre os impactos da compensação 
sobre os cofres do governo. 
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Estado Democrático
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Estado não sabe lidar com os protestos nas ruas

Manifestações políticas
Rio de Janeiro – Passados qua-

se 30 anos da redemocratização do 
país, o Estado continua a imprimir 
o mesmo tipo de repressão às ma-
nifestações políticas que eram fei-
tas na época da ditadura militar. A 
avaliação é da representante do Alto 
Comissariado de Direitos Humanos 
das Nações Unidas e presidente da 
Comissão de Direitos Humanos da 
Ordem dos Advogados do Brasil Sec-
cional Rio de Janeiro (OAB-RJ), Mar-
garida Pressburger. Ela participou 
ontem de um debate, na Associação 
Brasileira de Imprensa (ABI), sobre 
a violência da polícia contra mani-
festantes e jornalistas durante os 

protestos que tomaram as ruas das 
principais cidades do país. “As mani-
festações têm sido um levante da ju-
ventude, o que é maravilhoso. Mas o 
que é intolerável é a violência policial 
que está sendo gerada. A polícia tem 
que ser preparada para defender a 
população e o que a gente está vendo 
é a barbárie, com a militarização e o 
uso de armas não letais, que deixam 
pessoas cegas e aleijadas. A polícia de 
hoje usa os mesmos meios [da épo-
ca da ditadura] que a gente gostaria 
de ver afastados de nosso país”, disse 
Margarida.

O sociólogo Paulo Baía, do Ins-
tituto de Filosofia e Ciências Sociais 
da Universidade Federal do Rio de 
Janeiro (IFCS-UFRJ), defendeu a des-
militarização da polícia como forma 

de garantir a defesa da população. “A 
violência policial contra os jornalistas 
é emblemática, porque atinge todas 
as formas de liberdade. Toda a orga-
nização da Polícia Militar foi contra o 
povo, porque ela foi preparada para 
proteger o Estado e não a população. 
É preciso uma nova estrutura, porque 
convém às elites ter uma polícia que 
encare as pessoas como inimigas e 
por isso enxerga a imprensa e os ad-
vogados como inimigos”, declarou.

Profissionais da imprensa
A presidenta eleita do Sindicato 

dos Jornalistas Profissionais do Mu-
nicípio do Rio de Janeiro, Paula Mái-
ran, ressaltou que cabe aos policiais 
e também aos manifestantes respei-
tarem os profissionais de impren-

sa. “Nós temos uma situação muito 
grave, que é os jornalistas estarem 
sendo atacados tanto pelo Estado 
como por alguns manifestantes. No 
caso do Estado, temos vários ata-
ques com spray de pimenta, com 
balas de borracha, agressões físicas 
e cerceamento ao trabalho. No caso 
dos manifestantes, percebemos um 
rechaço, com a não aceitação e até 
a expulsão da presença dos jorna-
listas nas manifestações. Em ambos 
os casos, é uma grave ameaça à li-
berdade de imprensa, que é um dos 
pilares da democracia”, disse.

O presidente da ABI, Maurício 
Azêdo, fez um apelo à diminuição de 
violência de todas as partes. “É um 
irracionalismo muito grande. Por 
parte dos manifestantes, eles não 

têm clareza dos métodos que devem 
utilizar para fazer valer suas reivin-
dicações. Do ponto de vista da re-
pressão, há uma violência que agri-
de o Estado Democrático de Direito. 
A tropa é deseducada e desinfor-
mada e não distingue os jornalistas, 
que estão cumprindo uma atividade 
profissional a fim de informar a so-
ciedade, que é a principal missão da 
imprensa”, destacou.

O debate sobre a atuação policial 
nas manifestações ocorreu na sede 
da ABI, no centro do Rio, e reuniu 
jornalistas de várias gerações, além 
de profissionais que vêm cobrindo 
quase diariamente as manifestações 
nos últimos meses, incluindo repre-
sentantes do grupo Mídia Ninja, que 
transmitiram ao vivo o encontro. 

Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

As inscrições ao Prêmio Jovem 
Cientista 2013 estão abertas até o final 
do mês, dia 30 de agosto. O tema desta 
edição é “Água: desafios da socieda-
de”. Podem participar do Prêmio estu-
dantes dos Ensinos Médio e Superior e 
mestres e doutores com trabalhos ins-
critos que devem estar relacionados à 
solução de problemas hídricos. A inscri-
ção deve ser feita no portal do Jovem 
Cientista. 

Com o tema alinhado à política na-
cional de recursos hídricos do Governo 
Federal, esta edição do oferece mais de 
R$ 700 mil em bolsas de estudo, compu-
tadores, bolsas de iniciação científica e 
visitas aos laboratórios e fábricas, além 

de prêmios em dinheiro.
O prêmio é oferecido pelo Minis-

tério da Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCTI), o Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tecnológico 
(CNPq), a Fundação Roberto Marinho 
(FRM), e as empresas GE e Gerdau.

 
Linhas de pesquisa
As linhas de pesquisa que terão 

propostas contempladas na categoria 
Ensino Médio são: Gestão de bacias 
hidrográficas; Tratamento e reuso da 
água; Água e saúde pública; Uso da 
água para geração de energia e; Tecno-
logias para dessalinização da água.

Já nas categorias Ensino Superior, 

mestres e doutores, as pesquisas serão 
em Gestão inovadora dos recursos hí-
dricos aplicada ao uso do solo e à ges-
tão ambiental; Tecnologias inovadoras 
para despoluição de bacias hidrográfi-
cas e sua integração com as dos siste-
mas estuários e zonas costeiras; Eco-
tecnologias no tratamento de águas 
residuárias, industriais e urbanas, es-
gotos domésticos, águas pluviais e des-
poluição e; Uso racional e eficiente da 
água: gerenciamento, aproveitamento 
e reuso.

Ainda, na categoria de Ensino Su-
perior, mestres e doutores, serão re-
cebidas propostas com temas sobre 
utilização de tecnologias de sensoria-

mento remoto na avaliação dos recur-
sos hídricos, uso da água e da energia 
e aplicação de tecnologias inovadoras 
que promovam sua sustentabilidade, 
contaminantes emergentes (disrupto-
res endócrinos, fármacos, resíduos or-
gânicos): detecção e remoção em sis-
temas de abastecimento de água, uso 
de membranas no tratamento da água, 
causas e consequências das florações 
de cianobactérias em mananciais de 
abastecimento de água, gerenciamen-
to da água no meio urbano: novas tec-
nologias para minimizar alagamentos e 
eventos hidrológicos extremos e siste-
mas de alerta e Impactos das mudanças 
climáticas nos recursos hídricos.

Edição inscreve candidato até dia 30
PRÊMIO JOVEM CIENTISTA

Brasília - O Brasil tem a quar-
ta população carcerária do mundo, 
com 550 mil detentos, dos quais 35 
mil são mulheres, o que corresponde 
a 7% do total, um número que vem 
crescendo de forma “assustadora”, 
principalmente pelo envolvimento 
com tráfico de drogas, e elas sofrem 
com discriminação, violência e falta 
de assistência médica nas cadeias, 
segundo o juiz auxiliar da presidên-
cia do Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), Luciano Losekann. Esta situa-
ção é motivo dos debates do 2º En-
contro Nacional do Encarceramento 
Feminino, que começou na última 
quarta-feira e se estendeu até ontem 
na Escola de Magistratura Federal da 
1ª Região (Esmaf), em Brasília, com 
a participação de especialistas e au-
toridades do setor penitenciário e do 
Poder Judiciário.

Entre as mulheres encarceradas 
nas prisões brasileiras, há 829 estran-
geiras, que passam ainda por piores 
situações, por não entenderem o por-
tuguês, o processo judicial do país e 
os seus direitos, o que dificulta ainda 
mais até mesmo sua situação quando 
saem da cadeia, pois não têm docu-
mentação para trabalhar, quando 
não são expulsas do país, já que têm o 
passaporte apreendido e muitas não 
conseguem recuperá-lo.

Situações como essas foram ex-
postas pelo juiz Luciano Losekann, 
também coordenador do Departa-

mento de Monitoramento e Fiscaliza-
ção do Sistema Carcerário (DMF) do 
Conselho Nacional de Justiça, um dos 
promotores do evento, juntamente 
com o Departamento Penitenciário 
Nacional (Depen), do Ministério da 
Justiça. Para o diretor do Depen, Au-
gusto Eduardo Rossini, as falhas que 
o sistema penitenciário apresenta 
são um problema de todos os órgãos 
que atuam nessa área, e, para corri-
gir situações como as que afetam as 
presidiárias, o Depen elaborou uma 
política de atenção às mulheres en-
carceradas e seus filhos e vem traba-
lhando para implementar medidas 
que melhorem esse quadro.

Necessidades
Entre as dificuldades que as pre-

sidiárias enfrentam no cárcere está 
o não atendimento às suas necessi-
dades de gênero, como, tratamento 
ginecológico, fornecimento de absor-
ventes e espaço materno-infantil para 
as mães e seus bebês. Na questão da 
assistência médica, essa situação de-
corre da falta de profissionais espe-
cializados, pois o sistema peniten-
ciário brasileiro conta com apenas 
15 médicos ginecologistas para uma 
população de 35.039 presas, ou seja, 
um profissional para cada grupo de 
2.335 mulheres, segundo dados do 
Sistema Integrado de Informações 
Penitenciárias (Infopen), do Ministé-
rio da Justiça, de dezembro de 2012.

De acordo com um cálculo do 
DMF, para garantir pelo menos uma 
consulta ginecológica anual por mu-

Mulheres já correspondem a 7% do total
POPULAÇÃO CARCERÁRIA dO bRASIL

lher, como recomenda o Ministério 
da Saúde, cada ginecologista peni-
tenciário teria que trabalhar 365 
dias por ano e atender seis pacientes 
diariamente. Segundo o Juiz Lucia-
no Losekann “o ideal seria que cada 
unidade prisional contasse com um 
médico ginecologista. Mas, diante do 
baixo contingente de profissionais, as 
administrações penitenciárias ado-
tam a alternativa de encaminhar as 
detentas para atendimento na rede 
do Sistema Único de Saúde (SUS) do 
município em que se situam”.

Mas esse é apenas um dos pro-
blemas que afligem as mulheres. 
Losekann relatou que elas não têm 
informações necessárias sobre seus 
direitos e sofrem violências cons-
tantes nos presídios, entre elas a 
“retirada abrupta e brutal dos filhos 
recém-nascidos quando completam 
seis meses de idade”. Para tentar 
amenizar a situação o CNJ elaborou 
a Cartilha da Mulher Presa para dis-
tribuir às detentas em todo o país. A 
cartilha esclarece, por exemplo, que 
a presidiária “só perderá a guarda do 

filho e o poder familiar quando co-
meter crime doloso contra o próprio 
filho, se o crime for sujeito à pena de 
reclusão”. A cartilha diz ainda que a 
detenta tem direito de aleitamento 
ao filho recém-nascido. “A Constitui-
ção Federal assegura em seu Artigo 
5º, Inciso L, que o filho recém-nasci-
do permaneça ao seu lado durante o 
período de amamentação. Em razão 
disso, deve existir na penitenciária 
ala reservada para as mulheres grá-
vidas e para as internas que estão 
amamentando”.

Jorge Wamburg
Da Agência Brasil

Número de mulheres apenadas vem crescendo de forma “assustadora” no país, afirma o Conselho Nacional de Justiça
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Elas adoram bolsas coloridas: Carla Bezerra, Ecila Maia, Fátima Lisboa Lopes e Auxiliadora Cardoso

Médicos Aldo Freitas 
Menezes, André Aveli-
no Brasileiro e Antônio 
Lacerda, executivos 
José Martinho Filho, 
Eraldo Moreira e Fáti-
ma Almeida, jornalistas 
Gorete Duarte, Débora 
Cristina Barbosa e 
Marcos Alfredo Alves, 
empresários Ozildo Jú-
nior, Norma Suely Fal-
cão e Cristiane Aguiar, 
sras Ivana Cunha e 
Marne Nunes Barbosa, 
advogada Angeliana 
Aguiar.

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 23 de agosto de 2013

Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com gorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos
   O Circuito Qualidade Caixa 
está realizando neste domingo 
mais uma corrida, com saída às 
7h30 do Busto de Tamandaré, na 
Praia de Tambaú.

  O evento  conta  com a 
partic ipação da Hi  Academia, 
recém-inaugurada na Av. Edson 
Ramalho, em Manaíra e que está 
oferecendo o melhor em fitness, 
segundo Roberta Aquino que já 
está lá matriculada.

Zum Zum Zum
   A felicidade reina na residência de Maria Eduarda e Rafael Maia com o 
nascimento da filha Maria Beatriz. Maior alegria estão os avós corujas Ecila e José 
de Vasconcelos Maia.

FOTO: Goretti Zenaide

Ivana e Maurício Coutinho Cunha, ela é a aniversariante de hoje

 

Moda

O VERÃO chEgOu 
nas prateleiras da Cal-
zature onde o colorido 
tomou conta dos calça-
dos e bolsas, dos mais 
variados tamanhos e 
materiais.

O lançamento da 
coleção aconteceu na 
última quarta-feira, na 
loja do Manaíra Shop-
ping onde a empresária 
Fátima Lisboa Lopes 
apresentou as tendên-
cias em calçados e 
acessórios para a próxi-
ma estação.

“O conforto possui formas. 
O amor cores. uma saia 
é feita para se cruzar as 
pernas e uma manga para
se cruzar os braços”
COCO CHANEL

“Precisamos mais da moda 
do que das roupas, não 
para cobrir nossa nudez, 
mas para vestir nossa 
autoestima”
COLIN MCDOWELL

Vagas para estagiários
ATENÇÃO ESTuDANTES de Administração, Arquivo-

logia, Biblioteconomia, Ciências Contábeis, Comunicação 
Social, Engenharia Civil e Informática! A Justiça Federal da 
Paraíba vai abrir nesta segunda-feira as inscrições para 
o processo de estágio remunerado para esses cursos.

Elas vão até o dia 30 no site www.ciee.org.br e a 
prova será realizada no dia 29 de setembro. O estágio 
será feito nas unidades de João Pessoa, Campina Grande, 
Sousa, Monteiro, Guarabira e Patos. 

   O Assustado deste mês promovido por Ruth Avelino será no próximo 
dia 30, sexta-feira, no restaurante Panorâmico do Clube Cabo Branco. A pro-
motora do evento vai homenagear os 35 anos da primeira exibição da novela 
“Dancing Days”

Evelyn César, Edite Monteiro, Fátima Lisboa Lopes, Edna Martins e Mirtes Medeiros

FOTO: Goretti Zenaide

Música e tecnologia
DEPOIS DO SucESSO das campanhas com nomes e 

destinos, a Coca-Cola Zero traz agora música e tecnologia 
para suas embalagens.

A partir deste mês as latas de 350 ml e as garrafas de 
600 ml terão um aplicativo inédito, disponível para Android 
e iOS com playlist exclusivas que poderão ser baixados para 
colocar no celular ou no tablet e que envolvem sete estilos 
musicais (Metal, MPB, Rock, Pop, Clássicos, Eletrônicos e 
Hip Hop), tendo como foco o maior festival de música e 
entretenimento do mundo, o Rock in Rio.

Lua de mel no Jacaré
A OPERADORA DE turismo Azul Viagens está ofere-

cendo pacotes especiais para alguns dos destinos mais 
cobiçados pelos recém-casados que querem vir à Paraíba.

Os pacotes com tarifas a partir de R$ 610,00 
com saídas de São Paulo e Campinas, oferecem como 
excelente opção de lua de mel na Praia do Jacaré, com 
direito a curtir o Bolero de Ravel com Jurandir do Sax.

    O colunista social Gerardo Rabello convidando para a comemoração do 
primeiro ano do seu programa televisivo. Será hoje às 22h no novo estúdio da TV 
Master, na Av. Beira Rio.

Fotografia

A gALERIA DA Casa 
das Artes Visuais, em 
Manaíra, abriu ontem a 
exposição “Alberto Ferrei-
ra - Além da Bicicleta”, do 
fotógrafo paraibano Al-
berto Ferreira, falecido em 
2007. A abertura da mosta, 
contou com o lançamen-
to do projeto “Fotografia 
Paraibana”, coordenado 
pelo renomado fotógrafo 
paraibano Gustavo Moura.

   No próximo dia 30 os empresários Adriana Lisboa e Omar Medeiros 
reúnem clientes e convidados especiais para apresentar uma ótima novidade na 
Qoy Chocolate Experience. Trata-se do cardápio todo com produtos diet que vem 
atender uma clientela que cada vez mais aumenta e que não tem porque dispensar 
as delícias feitas com chocolate. Uma boa sacada!

Feijoada das Famílias
A cOMuNIDADE cATÓLIcA Nossa Senhora 

Menina vai promover neste domingo, a partir das 12h 
na Bella Casa Recepções, a Feijoada das Famílias, 
onde o ingresso é de apenas R$ 20,00 e, para cri-
anças de 6 a 10 anos, R$10,00.

A entidade fica localizada ao lado do Espaço 
Cultural José Lins do Rêgo e desenvolve diversas 
ações de evangelização e apoio aos mais carentes. 

Michele Camelo e Andrea Maia no lançamento da Calzature

FOTO: Goretti Zenaide

Shows do feriado
O FERIADO DO DIA 7 de Setembro estará mais 

animado na Domus Hall, no Manaíra Shopping, onde será 
realizado shows com as bandas Paralamas do Sucesso 
e Natiruts.

O show terá início às 22h, sendo aberto com o grupo 
Rock Retrô, liderado pelo guitarrista Zé Filho, que tem 
por objetivo resgatar o melhor do rock.

Violão

ESTÁ aconte-
cendo até a próxima 
quarta-feira, 28, a 
mostra Violão Agosto, 
promovida pela Usina 
Cultural Energisa e a 
Paraíba Violões. 

Trata-se de uma 
série de seis concertos 
com músicos locais, 
nacionais e internacio-
nais e amanhã o show 
será do violonista 
argentino, radicado no 
Brasil, Marcos Pablo 
Dalmásio. Na pauta, um 
recital todo dedicado 
ao violão do século 19.
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O Porto de Cabedelo 
ocupou, no primeiro semes-
tre deste ano, o primeiro 
lugar em crescimento do 
Nordeste. A movimentação 
no terminal colocou a cida-
de de Cabedelo como a 5ª 
maior da região, movimen-
tando quase 16% a mais que 
o Porto do Recife. Segundo 
dados da Companhia Docas 
da Paraíba, até junho deste 
ano, 89 navios atracaram 
em Cabedelo. A expectativa 
é que, até o fim do ano, se-
jam movimentadas mais de 
2 milhões de toneladas no 
porto.

De acordo com o presi-
dente da Companhia Docas 
da Paraíba, Wilbur Jácome, 
no primeiro trimestre des-
te ano, o porto registrou um 
acúmulo de carga de 645 mil 
toneladas, um crescimento 
de 80% em relação ao mes-
mo período do ano passado. 

“Estamos em constan-
te crescente. Fechamos o 
primeiro semestre com um 
aumento de 16%, o que re-
presenta um crescimento 
três vezes maior da média 
registrada pelo Nordeste. 
A Paraíba tem se configu-
rado como um dos estados 
que mais cresceram em po-
líticas para investimentos 
privados, em que mais de 
2 bilhões de reais já estão 
sendo investidos, graças 
aos incentivos concedidos 
pelo Governo do Estado. Es-
ses incentivos, além da nos-
sa logística, infraestrutura 
e acessos, são fatores que 
chamam atenção dos in-
vestidores internacionais”, 
destacou o presidente.

Estrutura
O Porto de Cabedelo 

possui hoje uma estrutura de 
mais de 60 hectares de área. 
São 602 metros de cais, com 
calado de 9,14 metros (será 
ampliado para 12,5 metros 
e posteriormente para 13 
metros). O porto tem sete 

armazéns, totalizando 14 mil 
metros quadrados de área, 26 
tanques com capacidade to-
tal de 63.859 metros cúbicos, 
16 silos com capacidade total 
para 57.748 toneladas, 18 mil 
metros quadrados de pátio e 
32 hectares de retroárea.

O porto é um dos princi-
pais centros de distribuição 
do Norte-Nordeste do Brasil 
e é o mais oriental das Amé-
ricas. Para facilitar a logísti-
ca, o porto tem uma localiza-
ção privilegiada, próxima da 
BR-101, apenas 18 km; e fica 
a 35 km do Aeroporto Inter-
nacional Castro Pinto e dis-
tante 154 km do Aeroporto 
João Suassuna, em Campina 
Grande. Tem ainda acesso 
direto à BR-230 e à Ferrovia 
Transnordestina.

Turismo
Representantes da em-

presa Brazilian Cruises Re-
presentation (BCR), de São 
Paulo, lançaram, em João 
Pessoa, a programação dos 
cruzeiros para a temporada 
2013/ 2014. Serão 14 esca-
las no Porto de Cabedelo, no 
período de 29 de novembro 
a 20 de abril do próximo ano.

No roteiro do transatlân-
tico Louis Aura estão Fernan-
do de Noronha, Recife, Natal, 
Fortaleza e João Pessoa. A 
estimativa da BCR é que, du-
rante a temporada, mais de 
15 mil turistas e tripulantes 
visitem a Grande João Pes-
soa. A embarcação têm capa-
cidade para 750 passageiros 
e 350 tripulantes.

De acordo com o dire-
tor da BCR, Milton Sanches, 
o potencial turístico do 
‘Destino Paraíba’, os servi-
ços portuários em geral e a 
determinação da parceira 
com o Governo do Estado, 
por meio da PBTur, Com-
panhia Docas de Cabedelo, 
entre outras instituições, 
foram fundamentais para 
atrair a sua empresa para 
a retomada de João Pes-
soa na programação dos 
cruzeiros marítimos. “É 
com grande satisfação que 
retornamos os cruzeiros 
marítimos em João Pessoa”, 
destacou Sanches.
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Movimentação no terminal 
paraibano foi quase 16% a 
mais que o Porto do Recife

Porto de Cabedelo é o que mais cresce
líder no nordeste

Uma pesquisa publica-
da pela Câmara Americana 
de Comércio mostra que os 
investidores americanos es-
tão prospectando negócios 
em várias áreas do mercado 
brasileiro. O levantamento 
apresenta um panorama no 
qual o setor portuário apare-
ce entre os mais requisitados 
pelos executivos.

Localizado em posição 
estratégica e atualmente se 
configurando um dos princi-
pais centros de distribuição 
do Norte e Nordeste, o Por-
to de Cabedelo tem operado 
à frente de grandes polos a 
exemplo de Recife e Natal. Os 
números e as boas condições 
de logística e infraestrutura 
portuária têm atraído inves-
tidores do Brasil e de outros 
países e pode credenciar a 
Paraíba a ser contemplada 
com investimentos dos Esta-
dos Unidos.

Na Paraíba, a Secreta-
ria de Portos (SEP) promete 
investir cerca de R$ 150 mi-
lhões no aprofundamento 
no canal de acesso, deixando 

com cerca de 13 metros de 
profundidade.

Além disso, já existem 
projetos prontos para expan-
são e melhoria de toda infra-
estrutura, dentre elas está a 
construção de um novo ter-
minal de múltiplos usos com 
102 mil metros quadrados 
de área para armazenagem. 
Outro projeto determinante 
para o desenvolvimento da 
região será a construção de 
um terminal de passageiros, 
que já se encontra em pro-
cesso de licitação

Investimentos internacionais

Nove empreendi-
mentos da Paraíba estão 
habilitados a participar 
do 5º Leilão de Energia 
de Reserva para con-
tratação de energia de 
reserva proveniente de 
empreendimentos de 
geração a partir de fon-
te eólica, com início de 
suprimento a partir de 
1º de setembro de 2015. 
O leilão será realizado 
hoje, às 10h, pela Agên-
cia Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel). O preço 

inicial da energia será de 
R$ 117,00/MWh (cento e 
dezessete reais por me-
gawatt-hora).

Segundo a Aneel, 
além dos nove da Pa-
raíba, outros 368 em-
preendimentos foram 
habilitados pela Empre-
sa de Pesquisa Energé-
tica (EPE), sendo 123 na 
Bahia, 63 no Ceará, dois 
no Maranhão, 14 em Per-
nambuco, 31 no Piauí, 41 
no Rio Grande do Norte 
e 94 no Rio Grande do 
Sul. Os projetos de novos 
parques de geração de 
energia a partir dos ven-

tos somam capacidade de 
8.999 megawatts (MW).

De acordo com o edi-
tal do leilão da Aneel, 
os empreendedores que 
ofertarem o menor preço 
de venda da energia fir-
marão Contratos de Ener-
gia de Reserva (CER) na 
modalidade quantidade, 
com início de suprimen-
to em 1º de setembro de 
2015 e prazo de 20 anos.

Pelas novas regras, 
haverá apenas 10% de 
probabilidade de o par-
que produzir menos 
energia do que a quan-
tidade vendida no leilão 

e, além disso, a contra-
tação dos parques estará 
condicionada à garantia 
de conexão junto à rede 
de transmissão. O leilão 
poderá ser acompanhado 
via internet, pelo site da 
CCEE (www.ccee.org.br).

A Aneel explica que 
os leilões de reserva ser-
vem para incrementar a 
garantia física do sistema 
e podem ser realizados 
com qualquer antecedên-
cia. Esses leilões também 
têm o objetivo de reduzir 
os riscos de desequilíbrio 
entre a oferta e demanda 
de energia elétrica. 

Leilão de energia de reserva acontece hoje
Fonte eÓlICA

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Atualmente, a Paraíba possui 
dois parques eólicos em funciona-
mento, na cidade de Mataraca, 
que injetam no sistema elétrico 
nacional 58 MW de potência e 
abastecem cerca de 200 mil resi-
dências anualmente. Outro insta-
lado no município de Alhandra re-
cebeu autorização da Aneel para 
entrar em operação, mas o jornal 
A União não conseguiu confirmar 
se já está em funcionamento.

Os dois parques eólicos de 
Mataraca – Millennium e Vale 
dos Ventos – pertencem à empre-
sa australiana Pacific Hydro, uma 
das líderes mundiais na área de 
energias renováveis. Segundo a 
empresa, a Paraíba foi escolhida 
para instalação dos seus empre-
endimentos por considerar o local 
ideal para produção de energia 
eólica, devido aos fortes ventos 
costeiros, grande área de terra 
para instalação de geradores eó-
licos, fácil acesso para veículos e 
máquinas de construção e pronta 
conexão à rede elétrica.

A energia produzida pelos 
parques eólicos da Pacific Hydro 
é vendida para a Eletrobrás por 
contratos que vão até 2027, no 
caso do parque eólico Millenium, 

e 2029, a Vale dos Ventos. Ou seja, 
a energia produzida é adquirida 
pela Eletrobrás, que redistribui 
com municípios por meio de con-
vênios com a Energisa. 

Millennium e Vale dos Ventos
O Parque Eólico Millennium 

está em operação desde 2007. 
Tem capacidade instalada de 10,2 
MW, o que gera energia suficiente 
para abastecer cerca de 40 mil resi-
dências brasileiras e evitar a emis-
são de aproximadamente 4.600 
toneladas de gases poluentes de 
efeito estufa a cada ano. Para sua 
instalação recebeu financiamento 
do Banco do Nordeste do Brasil. 
O Parque Eólico Vale dos Ventos, 
também localizado em Matara-
ca, é constituído de 60 turbinas 
eólicas de 800 KW instaladas em 
fazendas de cinco agricultores de 
cana-de-açúcar, contribuindo para 
a geração de renda das famílias. 
Como os geradores e as estradas 
que integram o parque eólico só 
ocupam 5% da terra, a atividade 
da agricultura não foi interrompi-
da.

O Vale dos Ventos está em 
operação desde 2009 e tem ca-
pacidade instalada de 48 MW, 

composto por 10 unidades de 4,8 
MW cada, energia suficiente para 
abastecer cerca de 160 mil resi-
dências brasileiras – aproximada-
mente 5% da demanda total de 
eletricidade do Estado da Paraíba 
– e evitando a emissão de uma 
média de 17.000 toneladas de ga-
ses poluentes de efeito estufa a 
cada ano.

Alhandra
O Parque Eólico de Alhandra 

é um empreendimento da Impel 
do Brasil. O projeto no âmbito do 
Programa de Incentivo às Fontes 
Alternativas de Energia Elétrica 
(Proinfa) conta com três torres 
eólicas, com capacidade instalada 
de 6,3 MWh, suficiente, por exem-
plo, para atender demanda de um 
município com população aproxi-
mada de 18 mil pessoas. A Impel 
do Brasil também considerou a 
Paraíba como um local extrema-
mente favorecido pelas correntes 
marítimas, com capacidade de 
geração de energia eólica. A se-
gunda fase do projeto do parque 
de Alhandra  será voltada princi-
palmente para o mercado livre de 
energia, considerando o potencial 
de instalação de mais 21 MWh.

Parques eólicos em funcionamento na PB

Até o final do ano a expectativa é que sejam movimentadas mais de 2 milhões de toneladas no Porto de Cabedelo

O Porto de 
Cabedelo é 
hoje um dos 
principais 
centros de 
distribuição 
do Norte e 
Nordeste

FOtO: José Lins/Secom-PB
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Projeto desperta jovens para 
consumo responsável de bebidas

Com o objetivo primor-
dial de despertar os jovens 
para o consumo responsá-
vel de bebidas alcoólicas, 
o projeto Carona Responsa 
vem promovendo durante 
os finais de semana, nos ba-
res e restaurantes da Paraí-
ba, a ideia de “motorista da 
rodada”, oferecendo benefí-
cios a quem fica sem beber 
para dirigir para os amigos. 

Lançado no dia 17 de 
julho pelo presidente da 
Associação Brasileira de 
Bares e Restaurantes da 
Paraíba (Abrasel), Marcos 
Mozzini, e pelo presidente 
do Conselho de Adminis-
tração Nacional da Abrasel, 

Carona Responsa premia 
quem fica sem beber para 
dirigir para os amigos

Pedro Hoffmann, o projeto 
Carona Responsa faz parte 
dos esforços da Abrasel e 
da Ambev de conscientizar 
os jovens sobre a Lei Seca. 

Durante as ações do 
Carona Responsa, são uti-
lizados bafômetros para 
identificar os motoristas da 
rodada em bares e restau-
rantes. Quem fica sem beber 
para dirigir para os amigos 
é premiado com produtos 
Pepsi e recebe destaque nas 
redes sociais da Abrasel e da 
Ambev como motorista res-
ponsável.

Pela programação do 
Projeto Carona Responsa, 
as visitas aos bares e res-
taurantes são iniciadas às 
21h e em cada estabeleci-
mento comercial a equipe 
do projeto fica aproxima-
damente 40 minutos. Neste 
final de semana a equipe do 
projeto visitará mais res-
taurantes.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Vanessa Braz
vanessabraz.comunicando@gmail.com

Visitas

  Hoje:

l Quiosque da Brahma, no Mag Shopping
l Divino Botequim, no bairro de Manaíra
  
  Sábado:

l Picuí Praia, no bairro do Bessa
l Bessa Brasil
l Boteco do Arroz, no bairro de Manaíra

                                                             

Apesar de estarmos no 
inverno, o clima é bastante 
favorável para um passeio 
na praia e um banho no mar. 
O privilégio é que o verão, 
no Nordeste, costuma durar 
o ano inteiro, exceto nos ra-
ros dias seguidos de chuva 
que atrapalham o lazer de ir 
à praia. Porém é nesta época 
do ano que o mar fica pro-
penso a contaminação devido 
as galerias pluviais ficarem 
cheias pelas chuvas e quando 
contaminadas lançarem estes 
resíduos no mar. Estar atento 
aos locais impróprios para o 
banho pode evitar problemas 
à saúde e estas indicações são 
dadas pela Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema), que pe-
riodicamente realiza vistorias 
nas praias.

De acordo com a Sude-
ma, a análise laboratorial é 
baseada na Resolução Cona-
ma n° 274/2000, com visto-
rias realizadas semanalmen-
te através de amostradas 
coletadas nos pontos chave 
de todo o litoral. Ao todo são 
analisadas 56 praias do lito-
ral paraibano e pelo menos 
5 oscilam entre adequada e 

inadequada - Manaíra, Jacaré, 
Bessa I, Maceió e Acaú/Ponti-
nha. Segundo Luciana Nóbre-
ga, química responsável pela 
análise da água na Sudema, as 
chuvas podem alterar a quali-
dade das águas das praias. “A 
intensidade das chuvas acaba 
lançando ao mar toda sujeira 
acumulada nas margens das 
praias e ruas, como também 
no interior das galerias de 
águas pluviais”, esclareceu.

Balneabilidade
A análise das condições 

da água das praias costuma 
ser bastante divulgada nos 
meios de comunicação, assim 
como no site do Governo Esta-
dual e da Sudema, como tam-
bém nas redes sociais. Mas 
nem sempre as pessoas estão 
atentas a estas informações e 
acabam visitando praias que 
podem estar contaminadas e 
colocam em risco a saúde. “A 
informação sobre a balnea-
bilidade das praias é funda-
mental para que a população 
conheça as condições de uso 
das principais praias do Esta-
do”, enfatizou Luciana.

Atualmente já existem 20 
placas distribuídas em algu-
mas praias do litoral paraiba-
no, segundo Luciana Nóbrega. 
“Inicialmente foi dado prio-
ridade justamente àquelas 

praias que em algum momen-
to, através do monitoramento, 
apresentaram-se inadequadas 
para o banho. A Sudema, em 
breve, estará instalando mais 
placas em todas as praias, com 
objetivo de ampliar o sistema 
de divulgação”, informou.

Mas quem frequenta as 
praias de João Pessoa, por 
exemplo, reclama de não ter 
acesso mais visível a esta in-
formação. “A gente sai de casa 
sem pensar que talvez aquela 
praia esteja poluída, mas eu 
já fui à Praia do Cabo Branco, 
onde sempre frequento, e fui 
surpreendida com uma pla-
ca sinalizando que ela estava 
inadequada. Mas era uma pla-
ca pequena e não era visível 
a todos que estão no local. Se 
eu não tivesse passado por 
ela não saberia nunca”, disse a 
estudante Joana Menezes.

Segundo Luciana, existe 
um projeto de ampliação do 
sistema de divulgação da bal-
neabilidade a toda população 
usuária das praias do muni-
cípio de João Pessoa. “Este 
projeto contemplará a insta-
lação de novas placas, com 
informações em português e 
inglês de alerta aos banhis-
tas, bem como a instalação 
de totens informativos e mu-
danças no sistema on-line de 
divulgação”, disse ela.

Período de chuvas colabora 
para contaminação das praias

As comemorações pelo 
Dia do Soldado, 25 de agosto, 
data que marca os 210 anos 
do nascimento do Duque de 
Caxias (patrono do Exército 
Brasileiro) serão iniciadas 
hoje, às 10h, no Quartel do 15º 
Batalhão de Infantaria Moto-
rizado, localizado na Avenida 
Cruz das Armas, 281, em João 
Pessoa. Na oportunidade, será 
lida a Ordem do Dia do Co-
mandante do Exército, general 
de brigada, Carlos Alberto Ma-
ciel Teixeira, e logo em segui-
da será realizada a entrega de 
condecorações a militares por 
tempo de serviço e a civis, pe-
los relevantes serviços presta-
dos à sociedade e ao Exército.

Participarão da solenida-
de militares integrantes do I 
Grupamento de Engenharia, 
do 16º Regimento de Cavala-
ria Mecanizado, do 15º Bata-
lhão de Infantaria Motorizado, 
da 23ª Circunscrição do Ser-
viço Militar e do Hospital de 
Guarnição de João Pessoa. 

Corrida
Amanhã, as comemo-

rações pelo Dia do Soldado 
prosseguem com a realização 
da Corrida Duque de Caxias. A 
largada acontecerá às 7h, no 
Busto de Tamandaré. O per-
curso é de quatro quilômetros 
pela orla do Cabo Branco e 
chegada no mesmo ponto de 
partida. 

Dando prosseguimento 
às comemorações, no domin-
go (25), a Banda de Música 
Militar da Guarnição se apre-
sentará, às 17h, no auditório 
da Estação Cabo Branco. O 
repertório do concerto aber-
to ao público será eclético, 

abrangendo músicas nacio-
nais e estrangeiras.

De acordo com informa-
ções da assessoria de comu-
nicação do I Grupamento de 
Engenharia, as comemora-
ções pelo Dia do Soldado não 
se encerrarão no domingo. Ao 
longo da semana ocorrerão 
visitas de alunos de escolas 
aos quartéis de João Pessoa e 
Bayeux, onde serão realizadas 
palestras abordando o serviço 
militar, a missão do Exército, 
as características da profissão 
militar e as formas de ingresso 
na instituição.

A programação da Sema-
na do Soldado ocorre anual-
mente nos quartéis de todo 
o Brasil. O evento é uma justa 
homenagem ao Marechal Luís 
Alves de Lima e Silva, herói que 
lutou pela consolidação da in-
dependência, pacificou provín-
cias conflagradas e conduziu as 
armas nacionais à vitória nos 
conflitos da Bacia do Prata. 

Tão importantes quanto 
à eficácia de suas ações mi-
litares, foram a firmeza com 
que enfrentou os desafios e 
a generosidade dispensada 
aos adversários vencidos nos 
campos de batalha, atributos 
que o levaram a ser escolhi-
do como patrono do Exército 
Brasileiro e cognominado “O 
Pacificador”.

O objetivo das comemo-
rações pelo Dia do Soldado 
é uma forma de fortalecer e 
cultuar a memória do Duque 
de Caxias, Patrono do Exército 
Brasileiro, além de vivenciar a 
rotina e as atividades desen-
volvidas na caserna, estimu-
lando o congraçamento entre 
civis e militares. (JA)

Comemorações do Dia 
do Soldado iniciam hoje

HOMENAGEM

Drogas, armas e 
eletroeletrônicos 
são apreendidos 
em prisões

Durante operações de se-
gurança em duas unidades pri-
sionais da Paraíba na quarta-
-feira, agentes penitenciários 
encontraram vários objetos ilí-
citos, entre eles, rádios, celula-
res, microsistem, aparelhos de 
TV e de DVDs, além de drogas 
e armas brancas. As inspeções 
foram realizadas pela Secreta-
ria de Estado da Administração 
Penitenciária (Seap), através 
da Gerência Executiva do Sis-
tema Penitenciário (Gesipe) e 
o Grupo Penitenciário de Ope-
rações Especiais (Gpoe), na Ca-
deia de Alagoinha e no Presídio 
do Róger, em João Pessoa. 

Em Alagoinha, a ação, in-
titulada Operação Alfa, foi so-
licitada pela juíza da Comarca, 
Inês Cristina Selbmann. Fo-
ram encontrados 54 papelo-
tes de maconha, várias armas 
brancas, três play station, pen 
drives, rádios, seis telefones 
celulares, microsistem, quatro 
televisores e três DVDs. O se-
cretário de Administração Pe-
nitenciária, Wallber Virgolino, 
determinou a instauração de 
uma sindicância administrati-
va para apurar a conivência de 
servidores com a entrada des-
se material na cadeia.

No presídio do Róger, na 
capital, foi realizada a Opera-
ção Bravo, quando agentes pe-
nitenciários apreenderam 12 
celulares, três armas brancas e 
maconha. As ações fazem parte 
do cronograma determinado 
pela Seap, visando moralizar 
o sistema prisional paraibano 
e desarticular possíveis núcle-
os criminosos existentes em 
algumas unidades prisionais. 
A Corregedoria da Seap, em 
parceria com a Gerência de 
Inteligência (Geplasi), está in-
vestigando a possibilidade de 
participação de funcionários 
públicos nas ações. 

“A determinação do gover-
nador é agir de forma contun-
dente, disciplinadora e repres-
siva de Cabedelo a Cachoeira 
dos Índios. Onde houver uni-
dade prisional na Paraíba, o 
poder do Estado chegará e pre-
valecerá”, garantiu o secretário 
Wallber Virgolino.

Se expor a praias conta-
minadas e impróprias para 
o banho é colocar a saúde à 
mercê da sorte. Talvez nada 
venha a acontecer, mas o 
risco é grande, sobretudo 
se o líquido for ingerido, 
podendo o banhista con-
trair hepatite A, salmonelo-
se, febre tifoide ou mesmo 
problemas na pele. 

Evitar as praias que 
costumam ser apontadas 
como imprópria é a melhor 
escolha, sem falar que es-
tar atento às informações 
publicadas pela Sudema, 
também podem ajudar na 
hora da escolha do passeio 
à praia.

Hepatite A
Doença infecciosa causa-

da por vírus. Ele é contraído ao 
se ingerir líquidos e alimentos 
contaminados, como ostra e 
marisco, e se aloja no fígado. Os 
sinais característicos da doen-
ça são olhos amarelados, urina 
escura, fezes claras e enjoo. 

Salmonelose
A salmonelose é causa-

da por salmonela, bactéria 
adquirida ao se ingerir água 
não tratada e alimentos con-
taminados, como ostras, ma-
riscos, verduras, leite e ovos. 
Provoca alterações gastroin-
testinais, com febre, vômitos, 
dores na barriga e diarreia, 

às vezes com sangue e muco 
nas fezes.

Febre tifoide
Doença infecciosa cau-

sada pela bactéria Salmonella 
typhi. É contraída, principal-
mente, pela ingestão de líqui-
dos e alimentos contaminados. 
Os sintomas são alterações no 
funcionamento intestinal, au-
mento do fígado e do baço, fe-
bre e, se não tratada, confusão 
mental progressiva, que pode 
levar ao óbito por perfuração 
intestinal ou infecção genera-
lizada. É possível evitar essas 
doenças com algumas medidas 
básicas. Jamais tome banho em 
praia imprópria.

Exposição coloca saúde em risco

Equipes do projeto Carona Responsa visitam bares e restaurantes nos finais de semana promovendo a ideia do motorista da rodada

FOTOS: Marcos Russo
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Problemas de limites territoriais
atingem 95% das cidades na PB

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 23 de  agosto de 2013

Na Paraíba, 95% dos 
municípios enfrentam pro-
blemas envolvendo limites 
territoriais. Entre os casos 
mais emblemáticos, estão 
em Sumé e Serra Branca, 
que irão fazer um plebiscito 
para decidir os limites geo-
gráficos, e Campina Grande 
e Queimadas, envolvendo a 
termelétrica Wärtsilä. Nes-
ta semana, foi firmado um 
acordo entre as cidades de 
Santa Rita e Bayeux após 
uma indefinição que durava 
mais de 50 anos. Nele, ficou 
decidido que 56% dos 389 
hectares do Aeroporto Cas-
tro Pinto pertencem a Ba-
yeux e os outros 44% são de 
Santa Rita.

“Além dos impostos que 
serão pagos a cada municí-
pio, a luta territorial envolve 
também o número de eleito-
res, o Fundo de Participação 
dos Municípios (a distribui-
ção dos recursos aos muni-
cípios pela União é feita de 
acordo com o número de 
habitantes) e, ainda, o pro-
blema que vem com a lei de 
responsabilidade fiscal – um 
município pode acabar gas-
tando com uma população 
que não lhe pertence”, expli-
ca o presidente do Instituto 
de Terras e Planejamento 
Agrícola da Paraíba (Inter-
pa), Nivaldo Magalhães.

Segundo ele, essas dis-
putas podem ser resolvidas 
de três formas: através de 
um termo de aceitação fir-
mado entre os municípios, 
como foi o caso da disputa 
entre Santa Rita e Bayeux; 
através das vias judiciais; 
ou, por fim, por meio de um 
plebiscito. “Os prefeitos que 
têm alguma dúvida em rela-
ção aos limites territoriais 
dos seus municípios podem 
participar das reuniões or-
dinárias que são realizadas 

mensalmente no gabinete 
da presidência da Interpa”, 
afirma Nivaldo.

Atualmente, existe um 
convênio entre o Governo do 
Estado (através da Interpa) e 
o Governo Federal (por meio 
do IBGE) que prevê o reorde-
namento político administra-
tivo dos municípios. “Quan-
do os municípios aceitam o 
acordo, os técnicos da Inter-
pa vão a campo e nós man-
damos um anteprojeto de lei 
para que a Mesa Diretora da 
Assembleia faça o projeto e, 
assim, quando aprovado, fi-
quem definidos de uma vez 
por todas os novos limites”, 
pontua o presidente.

Antes, de acordo com ele, 
como as fronteiras eram esta-
belecidas com a utilização de 
um instrumento chamado de 
teodolito, elas não eram mui-
to precisas. Agora, a demar-
cação é feita por GPS, via sa-
télite, e fica mais fácil para os 
municípios requererem seus 
territórios. E mais: o Censo 
Demográfico, que antes era 
feito de 10 em 10 anos, ago-
ra passará a ser realizado a 
cada cinco anos e o próximo 
já está marcado para 2015. 
Por isso, é importante que os 
prefeitos tratem dessa ques-
tão o mais rápido possível e 
tentem firmar acordos. 

A partir de agora, o 
avião que vier à Paraíba 
com destino ao Aeroporto 
Castro Pinto vai pousar em 
Santa Rita e os passageiros 
desembarcarem em Bayeux. 
O acordo firmado entre os 
dois municípios define que 
56% dos 389 hectares do 
terminal pertencem a Ba-
yeux e os outros 44% são de 
Santa Rita. Dos 2.600 me-
tros da pista do Aeroporto 
Castro Pinto, 72% são de 
Bayeux, o restante de San-
ta Rita. O acordo também 
envolve o 16° Regimento de 
Cavalaria Mecanizado, que 
passa a ser oficialmente de 
Bayeux; e o bairro Eitel San-
tiago, que já era administra-
do por Santa Rita, mas de 
acordo com alguns morado-
res pertencia a Bayeux. 

Entre os casos mais sérios 
está o de Sumé e Serra
Branca, que farão plebiscito

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@gmail.com

Começa na próxima segun-
da-feira a 6a Semana de Filoso-
fia da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB). O evento terá 
como sede o Centro de Integra-
ção Acadêmica, em Bodocongó, 
e a palestra de abertura será pro-
ferida pelo professor Durval Mu-
niz de Albuquerque, da Univer-
sidade Federal do Rio Grande do 
Norte (UFRN), às 18h30. O tema 
central do evento, que se encer-
ra no próximo dia 30, é “Filoso-
fia, Educação e Sociedade”.

De acordo com o coordena-
dor da Semana de Filosofia, pro-
fessor Valmir Pereira, o objetivo 
é criar um espaço para o exercí-
cio filosófico entre a comunida-
de acadêmica e em geral, deba-
tendo igualmente metodologias 
de ensino, aspectos sociais e cul-
turais, além de divulgar e incen-
tivar a produção científica nesse 
âmbito. As atividades são des-
tinadas a todos os interessados 
nas temáticas propostas.

O professor Valmir ressaltou 
que a Semana busca promover 
a discussão, diversificando a for-
mação do corpo discente com 

novas perspectivas e temáticas, 
apresentando instrumentos para 
construir o arcabouço conceitual 
necessário para a reflexão filosó-
fica, com vistas ao estímulo da crí-
tica nos participantes.

”A realização da Semana re-
presenta uma retomada, tendo 
em vista que há dois anos ela 
não acontecia na UEPB. Conta-
mos com 300 inscritos e mais de 
140 comunicações, sendo ao me-
nos 100 provenientes da UEPB, 
o que revela uma participação 
excelente, uma produção muito 
boa. Além disso, receberemos es-
tudantes e professores de aproxi-
madamente 10 estados do Brasil. 
É com satisfação que trazemos 
novamente essa oportunidade de 
diálogo, aprendizado e de novos 
horizontes”, explicou.

O evento é efetivado pela 
Coordenação do Curso de Filoso-
fia, pela chefia de Departamen-
to e pelo Programa Institucional 
de Bolsa de Iniciação à Docência 
(PIBID) da UEPB. Toda a progra-
mação ocorrerá nos auditórios I, 
II e III da Central de Aulas, bem 
como nas salas 125 a 128 do mes-

mo espaço. A Semana conta com 
sete minicursos e oito Grupos de 
Trabalho (GTs).

Minicursos 
Os minicursos oferecidos são 

“Escrevendo um Roteiro Básico 
de Pesquisa”, “Filosofia da Mente 
e Ontologia da Emoção”, “Filoso-
fias e Educação”, “Mulheres Escri-
toras na Idade Média – Paixão e 
Transgressão”, “A Mediação nos 
Processos Educativos”, “Autori-
tarismo e Democracia”, “Moral 
Desinteressada e Moral Interes-
sante, em Immanuel Kant”.

Já os GTs ofertados são “Fi-
losofia, Educação e Marxismo”, 
“Extensão Universitária: Desafios 
e Perspectivas na Construção e So-
cialização do Saber entre a Univer-
sidade e os Grupos Sociais/Socieda-
de”, “Subjetividade e Identidade”, 
“Capitalismo Contemporâneo,De-
sigualdade Social e Conflito”, “Fi-
losofia Contemporânea”, “Gêne-
ro, Educação e Memória”, “Magia, 
Religião e Poder na Idade Média e 
no Renascimento”, “Trabalho, Sus-
tentabilidade e Desenvolvimento 
Regional”.

UEPB abre Semana de Filosofia no dia 26
CaMpina Grande

SErviço

os prefeitos que desejam tirar alguma dúvida em relação aos 
limites territoriais de seus municípios ou que tenham alguma rei-
vindicação a ser feita devem participar da próxima reunião ex-
traordinária do gabinete da presidência da interpa. A reunião é 
aberta a todos os prefeitos.

Local: Gabinete da presidência da interpa
Br 230 - KM 14 - Estrada de Cabedelo.
dia: 27 de agosto
Horário: 9h

Um homem de aparên-
cia jovem, estatura mediana, 
usando um aparelho dental 
e trajando casaco preto. Es-
sas são as características 
fornecidas à polícia por pes-
soas que viram o autor dos 
disparos que mataram o ve-
reador Geraldo Caetano de 
Araújo, 47 anos, na cidade 
de Serra Branca, no Cariri 

paraibano, a 230 km de João 
Pessoa. Nas duas vezes que 
esteve na barraca do parla-
mentar, o criminoso trajava 
a mesma roupa e pediu o 
mesmo lanche.

O delegado Omar José 
Ramos, que está à frente 
das investigações em parce-
ria com o delegado Rodrigo 
Monteiro, informou que até 
o final da tarde de ontem já 
havia ouvido cinco pessoas, 
entre elas um homem que 

teria visto o criminoso no 
posto de gasolina, cerca de 
duas horas, abastecendo 
uma moto de cor escura.

Também foram ouvi-
das duas pessoas que esta-
vam na barraca do verea-
dor que o parlamentar foi 
assassinado e as informa-
ções batem com as carac-
terísticas do homem que 
esteve no posto. A barraca 
de “Déa” fica ao lado do 
Colégio Estadual Senador 

José Gaudêncio na Rua Boa 
Ventura Cavalcante, centro 
da cidade.

Para o delegado, as tes-
temunhas disseram que na 
noite de terça-feira, 20, o 
criminoso esteve na barraca 
de “Déa” que funcionava na 
residência dele, pediu uma 
pizza, pagou e resolveu ir 
embora porque no local es-
tavam várias pessoas, inclu-
sive estudantes. Na noite de 
anteontem, o assassino vol-

tou ao local e ao perceber 
que no local estavam apenas 
duas pessoas resolveu agir e 
matar o vereador.

O delegado Omar Ra-
mos disse que já tem co-
nhecimento que a placa da 
moto usada pelo bandido 
era de Pernambuco e ‘fria’. 
Através das características 
já tem conhecimento que 
o assassino não reside em 
Serra Branca. 

No final da tarde de 

ontem, com grande acom-
panhamento e a sensação 
de revolta da população 
daquela cidade foi sepulta-
do o corpo de “Déa’, como 
era conhecido o vereador, 
após ser liberado do Nú-
cleo de Medicina Legal em 
Campina Grande, onde foi 
necropsiado.

O vereador Déa foi re-
conduzido à Câmara de Ve-
readores de Serra Branca no 
ano de 2012.

Polícia tem pistas sobre assassinato de vereador 
Serra BranCa

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

FoTo: Divulgação

A 6a Semana de Filosofia será realizada no campus de Bodocongó, em Campina Grande, no período de 26 a 30 deste mês
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Campus do Serrotão faz aula inaugural
PArA AgeNtes PeNIteNCIárIos

A unidade prisional teve 
ontem sua primeira aula 
ministrada pela UEPB 

Iniciativa inédita no Brasil 
com a perspectiva de promover 
a ressocialização e humaniza-
ção dos apenados por meio da 
educação, o Campus Avançado 
Dom José Maria Pires, da Uni-
versidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), instalado no presídio 
do Serrotão, em Campina Gran-
de, começou oficialmente suas 
atividades na manhã de ontem, 
com a aula inaugural do curso 
“Gestão Penitenciária e Direi-
tos Humanos”, ofertado para os 
agentes penitenciários da uni-
dade prisional.

O reitor da UEPB, pro-
fessor Rangel Junior, visitou o 
Campus Avançado no primeiro 
da de aula e dialogou com o di-
retor do presídio, Manoel Osó-
rio; com a diretora adjunta do 
presídio feminino, Silmara Gal-
dino Araújo; com alguns agen-
tes e apenados, além da coorde-
nadora do campus, professora 
Aparecida Carneiro. Durante a 
visita, um dos apenados, que é 
compositor, entregou ao reitor 
um arquivo contendo mais de 
220 músicas de sua autoria. 
Diante do gesto, o reitor desta-
cou a força das artes como ins-
trumento de libertação.

No primeiro dia de fun-
cionamento oficial do cam-
pus, Rangel Junior destacou a 
importância da coesão entre 
UEPB, administração da peni-
tenciária e população carcerá-
ria como fator determinante 
para o sucesso da iniciativa. Ele 
observou que o início do curso 
com os agentes penitenciários 

João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 23 de  agosto de 2013

Pela cidade

“Félix vive entre nós, com presença marcante, no 
legado eterno que deixou. Estamos aqui para celebrar 
a vida de um jovem que, tendo vivido pouco mais de 
30 anos, escreveu uma história que nem mesmo os 60 
anos de sua ausência física pôde obscurecer”.

l requerIMeNto  

O vereador Olímpio Oliveira (PMDB) apresentou 
requerimento solicitando que a Prefeitura de Campina 
Grande designe um espaço adequado para comportar os 
animais de grande porte, sobretudo equinos, apreendidos 
pelo Centro de Zoonoses nas ruas da cidade.

l DestINo  

Olímpio alega que a área utilizada atualmente 
para acomodar os equinos no Centro de Zoonoses é 
inadequada. Uma das sugestões do parlamentar é de que a 
prefeitura fizesse uso de parte de uma grande propriedade 
recentemente adquirida no bairro do Ligeiro.

Merenda  
 

Já o vereador Miguel Rodrigues (PPS) apresentou 
solicitando por parte da Secretaria de Educação do 
Município a criação de uma comissão para fiscalizar a 
merenda escolar, a fim de garantir que os recursos sejam 
efetivamente aplicados em merenda de qualidade.

esporte e Lazer 

Estão sendo oferecidas inscrições para os docentes 
e servidores técnicos administrativos da UEPB 
participarem de atividades esportivas. As modalidades 
são Natação e Dança de Salão, onde as inscrições 
podem ser feitas na Coordenadoria de Esportes e Lazer, 
no 1º andar do prédio da Administração Central em 
Bodocongó. Outras informações: (083) 3315-3454.

estágio   

O jornal A União, em parceria com a UEPB, irá 
realizar até o final deste mês, uma seleção de estagiários 
na área de Comunicação Social, com habilidade em 
jornalismo impresso, para ocupar, através do Centro de 
Integração Empresa-Escola (CIEE), três vagas de estágio 
para a Sucursal de Campina Grande.

seleção 

A classificação será feita mediante um teste com 
jornalistas do jornal A União, auditado pelo chefe de 
departamento do curso de Comunicação Social da UEPB. 
A indicação para a habilitação do estágio será feita 
pela coordenadora do setor de monitoria e estágio da 
instituição.  

orçamento Participativo   

A Pró-Reitoria de Planejamento e Orçamento (Proplan) 
da UEPB realiza, na próxima segunda-feira, às 9h, no 
Auditório da Biblioteca Central, em Bodocongó, a quarta 
etapa de reuniões sobre Orçamento Participativo 2014 da 
Instituição. Na pauta, constam a análises sobre as propostas 
de distribuição dos valores para o Quadro de Detalhamento 
de Despesas e relato acerca das sugestões sobre 
proposta de regulamentação do Conselho do Orçamento 
Participativo.

solenidade

Poucos vereadores permaneceram até o final da 
sessão especial em homenagem ao patrono da Câmara 
Municipal de Campina Grande, Félix Araújo, realizada 
na manhã de ontem. O último dia 27 de julho marcou o 
aniversário de 60 anos da morte de Félix Araújo. 

Legado 

Estiveram presentes, dentre outros familiares do 
patrono, o ex-vereador e ex-prefeito Félix Araújo Filho e 
o ex-vereador Mário Araújo, de 88 anos, único irmão de 
Félix. Em seu discurso, o presidente Nelson Gomes Filho 
(PRP) destacou o legado do patrono da CMCG.

Palavras de Nelson 

O Conselho Gestor do 
Mestrado Profissional em Ma-
temática (PROFMAT) em Rede 
Nacional irá realizar no próxi-
mo dia 31 de agosto o exame 
de seleção com os candidatos 
que irão participar do progra-
ma de pós-graduação stricto 
sensu em Matemática, reco-
nhecido pela Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal 
de Nível Superior (CAPES) do 
Ministério da Educação e con-
duzindo ao título de Mestre. O 
curso, que é realizado em par-
ceria com a Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB) funcio-
na através da Rede Nacional no 

âmbito do Sistema Universida-
de Aberta do Brasil (UAB).

Os resultados prelimina-
res da seleção estão previstos 
para serem divulgados até o 
dia 30 de setembro, enquanto 
que a lista com os aprovados 
em definitivo será anunciada 
até 15 de outubro. De acordo 
com o edital publicado pelo 
Conselho Gestor do PROFMAT, 
a matrícula da 1º fase deverá 
acontecer entre os dias 16 de 
outubro e 15 de novembro, 
enquanto que a 2ª fase será 
entre 16 de novembro e 15 de 
dezembro, mesma data do en-
cerramento das matrículas.

O exame de seleção será 
coordenado pela Comissão 
Acadêmica Nacional e será 
executado pela Coordenação 
Acadêmica Institucional de 
cada uma das instituições As-
sociadas ao PROFMAT. A ava-
liação consistirá numa única 
prova, realizada com duração 
máxima de quatro horas, sen-
do o horário limite para aces-
so às salas de prova é até 13h, 
considerando o horário oficial 
de Brasília. Serão ofertadas 
20 vagas para a UEPB, sendo 
as aulas realizadas todas as 
sextas-feiras, nos períodos da 
manhã e da tarde.

Mestrado em Matemática
faz prova no próximo dia 31

seLeção NA uePB

dá uma dimensão exata do 
que a instituição irá realizar no 
campus, em prol de mudanças e 
quebra de paradigmas. “Nosso 
objetivo não é interferir na ro-
tina do sistema, mas colaborar 
com uma mudança na vida das 
pessoas”, afirmou Rangel Junior.

O diretor do presídio, Ma-
noel Osório, também enfatizou 
a grandiosidade do projeto e, 
particularmente, o curso des-
tinado aos agentes. Para ele, 
a formação continuada do 
agente é fundamental para o 
desenvolvimento de um bom 
trabalho. Na visão do diretor, 
o enriquecimento do conheci-
mento é sempre importante. 
“Esse curso promovido pela 
UEPB traz um equilíbrio nos fa-
tores segurança e ressocializa-
ção”, disse. Ele também frisou 
que o papel da Universidade 
é fazer com que os apenados 
saiam do presídio melhores do 
que chegaram antes de serem 

reintegrados à sociedade. 

O curso 
Com 30 horas de duração, 

o curso “Gestão Penitenciária 
e Direitos Humanos” foi aber-
to pela professora Aparecida 
Carneiro, coordenadora do 
Campus Avançado, que fez uma 
apresentação aos agentes. De 
forma objetiva, ela traçou todo 
o cronograma do curso e agra-
deceu ao reitor e aos professo-
res pelo empenho em tornar a 
iniciativa em realidade.

A aula que marcou o pri-
meiro módulo do curso foi mi-
nistrada pelo professor Gustavo 
de Mesquita Batista, titular da 
disciplina de Direito Penal da 
Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB) e professor de pós-
graduação do curso de Direitos 
Humanos. Em sua apresenta-
ção, ele falou da importância da 
prática dos direitos humanos e 
a realização do estado de direi-

to. “Humanizar o sistema é um 
dos desafios dos agentes”, disse 
o professor. 

Há um ano atuando no 
presídio do Serrotão, o agen-
te Altenides do Nascimento 
Martins elogiou a iniciativa da 
UEPB e considerou importante 
o curso. “É muito válido e vai 
enriquecer os nossos conheci-
mentos”, disse. A mesma opi-
nião teve o agente Isaías Ramos 
Figueiredo, chefe disciplinar da 
penitenciária máxima. “É louvá-
vel essa iniciativa”, destacou. 

O curso será composto 
por dez encontros, sendo oito 
ministrados pela UEPB e dois 
pela administração do presídio. 
Os oito primeiros módulos se-
rão ministrados pelo professor 
e advogado Luiz de Almeida 
Neto. Os encontros acontecerão 
sempre as quintas-feiras das 9h 
às 11h. Ao término, todos rece-
berão certificados.

Professores da Universidade Estadual da Paraíba ministrando a primeira aula aos agentes 

FOTO: Divulgação

Diogo Almeida
Especial para A uNIão

A Associação de Assistên-
cia à Criança Deficiente (AACD) 
irá iniciar nos dias 18, 19 e 20 
de setembro, no Centro de Re-
ferência em Atenção ao Porta-
dor de Necessidades Especiais 
da Paraíba (Cranesp), no bairro 
da Prata, em Campina Grande, 
a primeira etapa de avaliação 
dos usuários cadastrados para 
realizar tratamento na unidade 

do município.
Segundo a gerente ad-

ministrativa da AACD, Lucia-
na Martins, os usuários estão 
sendo convocados através de 
cartas e contatos telefônicos. 
“Os usuários da Paraíba e de 
alguns municípios de estados 
vizinhos que fazem tratamen-
to em Recife (PE) deverão ser 
transferidos gradativamente 
para Campina Grande”, infor-
mou a gerente.

Luciana destacou também 

que a AACD continua receben-
do inscrições de usuários inte-
ressados em fazer tratamento 
na unidade. “Para se inscrever 
é necessário enviar email com 
cópias da Certidão de Nasci-
mento ou Casamento, laudo 
médico com diagnóstico, CPF e 
Cartão do SUS do usuário, além 
de comprovantes de endereço, 
CEP e telefone para contato”, 
disse a gerente. Os documen-
tos deverão ser enviados para 
avasconcelos@aacd.org.br.

Avaliação de usuários da AACD 
terá início no mês de setembro

CrANesP

A Universidade Fe-
deral de Campina Gran-
de diulga hoje a relação 
dos candidatos classifica-
dos. Em seguida, haverá 
um período (24 de agos-
to a 13 de setembro) em 
que os candidatos pode-
rão efetuar a renúncia à 
vaga. A lista com os apro-
vados sai no dia 17 de se-
tembro.

Entende-se por can-
didato classificado o can-
didato não eliminado, 
que pontuou acima da 
nota de corte. Já os can-
didatos aprovados são os 
classificados dentro do 
número de vagas dispo-
nibilizadas por curso, e 
que realizem o cadastra-
mento no período esta-
belecido.

 
Dois vestibulares
Na edição 2013 do 

Vestibular, a UFCG im-
plantou o sistema de 
uma seleção para cada 
período letivo: o Vesti-
bular 2013.1, com 3.115 
vagas, para os 67 cursos 
com entrada no primeiro 
período, e o Vestibular 
2013.2, com 1.600 vagas, 
para os 35 cursos com en-
trada no segundo perío-
do. Os dois vestibulares 
totalizam 4.715 vagas em 
75 cursos de graduação.

UFCG vai 
divulgar hoje 
relação dos 
classificados
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Sentenças já saem hoje em Campina
improbidade administrativa

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 23 de agosto de 2013

após audiência, rômulo 
Gouveia anuncia ações 
do ministério das Cidades
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Os magistrados que in-
tegram a equipe responsável 
pelo mutirão da improbida-
de administrativa e crimes 
contra a administração pú-
blica das Varas da Fazenda 
Pública do Estado estarão 
hoje, em Campina Grande, 
oficializando o regime con-
centrado naquela Comarca 
e divulgando o quantitativo 
das primeiras sentenças já 
prolatadas, resultado dos 
trabalhos realizados no 
Núcleo de João Pessoa. O 
evento terá início às 10h, e 
acontecerá no Fórum Afon-
so Campos.

As sentenças divulga-
das fazem parte dos cerca de 
800 processos das primei-
ras comarcas atendidas pelo 
mutirão, iniciado no último 
sábado (17), Capital e Cam-
pina. O esforço concentrado 
faz parte das atividades de 
cumprimento da Meta 18 do 
Conselho Nacional de Justi-

ça (CNJ) para dar celeridade 
aos julgamentos dos feitos 
dessa natureza, distribuí-
dos até 31 de dezembro de 
2011, em todo o Estado.

O CNJ orienta os tribu-
nais de todo o país a darem 
celeridade a estes proces-
sos, até dezembro do ano 
em curso. O juiz que está co-
ordenando o regime, Aluízio 
Bezerra Filho, ressaltou que 
não só os processos listados 
no mutirão devem ser prio-
rizados, mas todos os feitos 
relacionados à improbidade 
e crimes de administração.

“Todos os servidores e 
juízes do Estado com com-
petência para atuar nestes 
processos devem dar prio-
ridade à tramitação e às de-
cisões, assim como aos atos 
processuais em cartório”, 
destacou. Ele explicou ain-
da que as penalidades pre-
vistas em lei para casos de 
improbidade são a perda de 
cargo público, aplicação de 
multa civil, suspensão dos 
direitos políticos e proibição 
de contratar com o Poder 
Público. “São medidas fortes 

TJ cumpre orientação do CNJ 
para dar celeridade aos pro-
cessos sobre improbidade

que afastam o agente políti-
co da vida pública, o que vai 
repercutir também na Lei da 
Ficha Limpa”, disse.

O juiz esclarece que a 

atividade pública exige mui-
ta responsabilidade do ges-
tor e observação total aos 
princípios da moralidade e 
da legalidade.

O Pleno do Tribunal 
Regional Eleitoral deci-
diu,  ontem, manter o in-
deferimento do registro 
da candidatura de Vânia 
Maria Ouriques Leal Bar-
ros, que disputa a vaga 
de prefeita de Soledade, 
na eleição suplementar 
no município, que será 
realizada no próximo dia 
1º de setembro.

A Corte Eleitoral en-
tendeu haver inelegibili-
dade reflexa em razão do 
seu esposo, José Ivanildo 
Gouveia, ter sido eleito 
para o cargo de prefeito 
de Soledade, nos pleitos 
de 2004 e 2008.

Com o registro inde-
ferido em primeiro grau 
da Ação de Indeferimen-
to de Registro de Candi-
datura (AIRC) pelo juízo 
da 23ª Zona Eleitoral de 
Soledade, a candidata 
tentou, em sede de re-
curso, reverter a decisão, 
mas, acompanhando o 
voto do relator, juiz Sylvio 
Pélico Porto, os membros 
entenderam, por unani-
midade, que a candida-

tura corresponderia a um 
terceiro mandato, o que 
é vedado pela legislação 
eleitoral.

Em seu voto, o relator 
afirma que a recorrente 
tentou afastar a inelegi-
bilidade reflexa alegando 
o número de alternância 
no poder, uma vez que o 
ex-prefeito José Ivanildo 
Barros, ao ser afastado do 
mandato em setembro de 
2011 foi substituído pelo 
seu vice. 

“Um mandato tem 
o prazo de duração de 4 
anos. Indiferente do que 
ocorrer durante tal inter-
regno, o candidato elei-
to para tal período deve 
ser visto como se tivesse 
cumprido integralmente 
o seu mandato, sobretu-
do quando reeleito, pois, 
nesse caso, não há a pos-
sibilidade de desincom-
patibilização”, disse. 

Segundo o juiz Sylvio 
Pélico Porto, que votou 
minutos antes do relator,  
“incide a inelegibilidade 
reflexa, assim como jul-
gou o  magistrado zonal”.

soLedade

O juiz membro do Tri-
bunal Regional Eleitoral da 
Paraíba, Rudival Gama do 
Nascimento, foi designado 
pelo presidente da Corte, 
desembargador Marcos Ca-
valcanti, para representar a 
Justiça Eleitoral da Paraíba 
no Censo Nacional do Poder 
Judiciário, realizado pelo 
Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ), que será lançado 
oficialmente na segunda-
-feira (26), às 14h30, em 
Brasília.

Conforme explicou o 
presidente Marcos Caval-
canti de Albuquerque, o juiz 
Rudival Gama irá integrar a 
comissão censitária do CNJ, 
representando o TRE-PB, 
que pretende mapear, pela 

primeira vez, o perfil dos 
servidores da Justiça bra-
sileira. “Depois de ouvi-lo, 
respondemos a solicitação 
do CNJ para indicarmos um 
representante, o que acre-
dito que será conduzido 
sem percalços”, comentou.

Após o lançamento, na 
segunda-feira, o questioná-
rio ficará automaticamente 
acessível, durante 45 dias, 
a todos os servidores de-
tentores de cargo efetivo 
ou cargos em comissão das 
Justiças Estadual, Federal, 
Trabalhista, Eleitoral e Mili-
tar, além dos Tribunais Su-
periores, do CNJ, do Conse-
lho da Justiça Federal (CJF) 
e do Conselho Superior da 
Justiça do Trabalho (CSJT). 

Servidores de outros Po-
deres cedidos ao Judiciário 
também devem responder 
ao questionário.

A intenção do censo é 
recolher informações que 
sirvam para a definição de 
políticas de recursos hu-
manos, a fim de melhorar 
o funcionamento do Po-
der Judiciário. As infor-
mações no questionário 
são sigilosas e só serão di-
vulgadas em estatísticas. 
Ao todo são 43 perguntas, 
em sua maioria do tipo 
múltipla escolha. O ques-
tionário estará disponível 
no endereço www.cnj.jus.
br/censo. Para responder, é 
preciso digitar o número do 
próprio CPF.

Definido juiz para o censo do CNJ

Rudival Gama indicado pelo TRE

Juiz Aluízio Bezerra Filho diz que processos vão além do mutirão 

Decisão do Pleno do TRE saiu ontem depois das 19 horas

O deputado federal 
Hugo Motta(PMDB) par-
ticipou de audiência pú-
blica, na Câmara Federal, 
para debater a separação 
de empresas que praticam 
o marketing multinível da-
quelas empresas que prati-
cam pirâmide financeira.

“O assunto é bastante 
pertinente e deve sim ser 
debatido porque precisa-
mos saber se realmente 
essas empresas atuam de 
maneira lícita ou se estão 
mascarando as pirâmides 
financeiras que são consi-
deradas crime no Brasil. 
Estamos aqui não no papel 
de acusar ou inocentar al-
guém, mas sim de buscar 
uma solução para os mi-
lhões de brasileiros que es-
tão prejudicados”, explicou 
o deputado federal Hugo 
Motta.

O parlamentar disse 
ainda que havendo ou não 

indícios que as empresas 
são fraudulentas é preciso 
ressarcir aqueles que estão 
prejudicados e lembra que 
muitas famílias venderam 
bens para investir nestas 
empresas. 

“Fui bastante procu-
rado, no meu Estado, por 
pessoas em situações mui-
to difíceis, pois investiram 
seu dinheiro buscando 
uma maior fonte de renda 
e perderam tudo. Como 
representante deles, aqui 
na Câmara dos Deputados, 
é minha obrigação exigir 
uma solução”.

As explanações do Mi-
nistério da Fazenda e do 
Ministério Público Federal 
apontaram apenas para a 
diferenciação entre marke-
ting multinível e pirâmide 
financeira, mas não con-
denaram ou inocentaram 
as empresas Telexfree e a 
Bbom. 

Hugo quer separação 
de empresas envolvidas

Campina Grande - A 
Câmara Municipal realizou, 
ontem, uma sessão especial 
alusiva aos sessenta anos 
da morte do vereador Félix 
de Souza Araújo, patrono da 
casa. Félix morreu em 27 de 
julho de 1953, duas sema-
nas após ser ferido a bala 
por João Alves de Brito, co-
nhecido como João Madeira, 
servidor da prefeitura. 

O vereador investigava 
contas da gestão municipal 
e analisava denúncias de uso 
indevido de recursos públi-
cos, razão pela qual o então 
prefeito, Plínio Lemos, pas-
sou a ser tratado como sus-
peito de mandante do crime, 
tese jamais comprovada. O 
assassino de Félix acabou 
sendo linchado na prisão.

Familiares do patrono 
da Câmara participaram da 

solenidade. O advogado e 
professor Félix Araújo Filho, 
que é ex-vereador e ex-pre-
feito de Campina Grande, 
mostrou-se bastante emo-
cionado ao falar do papel 
que o pai representa na his-
tória da cidade. 

Já o presidente da Câ-
mara Municipal, vereador 
Nelson Gomes Filho (PRP), 
afirmou, em seu pronun-
ciamento, que a história de 
Félix serve de elemento mo-
tivador para os atuais parla-
mentares. 

“Que possamos sair da-
qui ainda mais motivados na 
nossa missão de represen-
tantes do povo. Que possa-
mos sair daqui ainda mais 
tocados no nosso desejo de 
servir à gente desta cidade e 
a esta Campina Grande que 
tanto amamos. Que o legado 
de Félix Araújo seja, renova-
damente, uma lição e um de-
safio para as nossas vidas. E 

que Félix Araújo possa con-
tinuar a viver e reviver nes-
ta Casa que leva seu nome”, 
afirmou Nelson.

A solenidade ainda 
teve uma palestra ministra-
da pelo professor univer-
sitário José Mário da Silva 
que, durante cerca de uma 
hora, falou a respeito da 
personalidade do patrono 
do legislativo campinense, 
destacando o intelecto poli-
valente de Félix.

“Em Félix Araújo, a can-
dência retórica e o gosto 
pelo emprego da palavra 
exata sempre se impuse-
ram como marcas seminais 
do seu pensamento, se con-
substanciava em sua práxis 
política, o que se cristaliza-
va em sua tessitura poética”, 
afirmou José Mário. 

Uma nota que não pas-
sou despercebida é que pou-
cos vereadores, não mais 
que um quarto do quadro 

da Casa, permaneceu até o 
final da sessão. Pelos basti-
dores, no entanto, o grande 
assunto da Câmara ainda 
era o bate-boca de anteon-
tem envolvendo a líder go-
vernista e o oposicionista 
Napoleão Maracajá(PC do 
B), por causada do projeto 
sobre Gestão Pactuada. Em 
nome das homenagens, os 
vereadores preferiram não 
levar o assunto novamente à 
tribuna da Casa, pelo menos 
na sessão de ontem.

Vereadores esquecem polêmica para
prestar homenagem a Félix Araújo

tréGua vazia teLeXFree

Poucos vere-
adores per-
manecem em 
plenário para 
participar da 
sessão especial

Lenildo Ferreira
Da Sucursal de Campina Grande

Fotos: Divulgação

  TRE tira Vânia Leal 
  da disputa eleitoral 

João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 23 de agosto de 2013

POLÍTICAS  17.indd   1 22/08/2013   20:23:35



Vice-governador anuncia obras
depois de audiência em Brasília

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 23 de  agosto de 2013

GERAL

Ações priorizam mobilidade 
nos grandes municípios e 
infraestrutura nos pequenos

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

Como desmilitarizar 
a polícia no Brasil?

Vai jogar duro

O prefeito Romero Rodrigues (PSDB), de Campina Grande, 
está decidido a não mais assistir passivamente os embates 
judiciais entre empresas privadas por conta da coleta de lixo 
no município. Irritado, esta semana reunido com a equipe e 
empresários, sentenciou: “A continuar dessa forma, a Prefeitura vai 
municipalizar os serviços”.

A confrontação judicial relativa à coleta do lixo diz respeito 
à empresa que prestava serviços na gestão anterior, que teve o 
contrato postergado às vésperas da troca de governo. O contrato 
foi desfeito posteriormente, rendendo batalha judicial a partir de 
uma ação proposta pela firma.

O prefeito pegou ar.

O tema da desmilitarização da polícia voltou ao 
debate no Brasil, após diversos episódios recentes de 
violência policial contra manifestantes e o desaparecimento 
do pedreiro Amarildo de Souza, na favela da Rocinha, no 
Rio de Janeiro.

O tema ganhou as manchetes dos grandes jornais do 
mundo que mantêm correspondentes no Brasil e o foco foi 
o advento das manifestações de rua que foram fortemente 
reprimidas pela força policial. 

Na Câmara Federal, uma nova PEC (Proposta de 
Emenda Constitucional) sobre o tema foi apresentada 
aos parlamentares. Mas tanto ativistas quanto lideranças 
políticas ainda não conseguiram chegar a um consenso 
sobre a pergunta: é possível acabar com a militarização da 
polícia?

Atualmente, o Brasil tem dois tipos de polícia. A 
militar é responsável pela repressão direta aos crimes e 
pelo patrulhamento ostensivo. A civil é a polícia judiciária, 
que exerce o papel da investigação e leva os casos ao Poder 
Judiciário.

Qualquer alteração nessa estrutura necessita de 
uma mudança constitucional. “A existência das polícias 
militares estaduais está expressamente prevista no artigo 
144 da Constituição. Assim, somente uma emenda poderia 
alterar tal previsão”, diz Valmir Pontes Filho, presidente da 
Comissão Nacional de Estudos Constitucionais da Ordem 
dos Advogados do Brasil.

A principal crítica de ativistas e políticos que pedem 
a desmilitarização é a cultura e a hierarquia às quais os 
militares são submetidos tanto em seu treinamento como 
no dia a dia.

“Os militares são preparados para defender o país. É 
uma metodologia diferente da necessária para lidar com o 
povo brasileiro”, afirma o deputado Chico Lopes (PC do B), 
que elaborou há cerca de um mês a mais recente PEC sobre 
o assunto na Câmara.

Alguns policiais militares tratam as pessoas como se 
fossem inimigas. A polícia tem que ter um papel social, mais 
humanizada e mais cidadã. É isso o que a população quer: 
uma polícia amiga, que inspire confiança e não uma polícia 
que mete medo no povo.

Ao contrário da PEC 300, que discute a criação de 
um piso salarial nacional para os policiais militares, as três 
principais propostas relacionadas à desmilitarização da PM 
ainda não geraram um grande debate no Legislativo.

Não foi formada uma massa crítica em torno de uma 
proposta, mas isso pode mudar com as denúncias diárias 
(de violência policial) e com o fato de que o Estado está 
enfrentando movimentos sociais com a Polícia Militar em 
um Estado Democrático de Direito.

Em linhas gerais, as três propostas coincidem em 
unificar as polícias para acabar com os problemas da 
divisão de atribuições e da sobreposição de tarefas.

Analistas afirmam que um dos principais problemas 
da existência de duas polícias separadas é que nenhuma faz 
o ciclo completo de atendimento a uma ocorrência criminal. 
Em tese, a PM prende um suspeito que acaba de cometer 
um crime e o entrega à Polícia Civil, que inicia um trabalho 
de investigar e relatar o delito à Justiça.

Segundo os especialistas, a mesma polícia – militar 
ou civil – deveria começar e terminar todo o ciclo de 
atendimento à ocorrência.

Além disso, as duas polícias possuem unidades 
com as mesmas finalidades (tanto de investigação como 
de patrulhamento ostensivo), porém com comandos 
diferentes. Isso gera competição e falta de cooperação entre 
os dois órgãos na maioria dos Estados, de acordo com os 
pesquisadores.

O vice-governador do Es-
tado, Rômulo Gouveia(PSD) 
disse ontem que a Paraíba e 
João Pessoa em particular re-
ceberam esta semana um sinal 
verde do Governo Federal de 
obras para os próximos meses 
que vão mudar completamen-
te a realidade do Estado e da 
capital.

“São obras de esgotamen-
to e projetos de mobilidade ur-
bana para o Litoral e projetos 
de infraestrutura para dezenas 
de pequenas cidades do inte-
rior do Estado”, afirmou o vice- 
governador, ao detalhar que 
tais anúncios foram feitos pelo 
ministro das Cidades Aguinal-
do Ribeiro, com quem mateve 
audiência mantida no começo 
desta semana em Brasília. 

Tendo como ponto de 
pauta a discussão e apresen-
tação de projetos de interes-

ses do Governo do Estado e de 
vários prefeitos paraibanos, o 
vice-governador Rômulo Gou-
veia disse que foi muito bem 
recepcionado no Ministério e 
que teve condições de enca-
minhar todos os pleitos pre-
viamente combinado com o 
governador do Estado.

Na pauta do encontro 
também já estavam projetos 

do Estado que tramitam no 
ministério, novas parcerias 
da Paraíba com o Governo 
Federal e uma preocupação 
de prefeitos paraibanos com 
o programa ‘Minha Casa, Mi-
nha Vida’.

Rômulo Gouveia levou até 
o ministro a preocupação de 
prefeitos das pequenas cida-
des da Paraíba que agora po-

dem ser contemplados com o 
programa de habitação nacio-
nal, mas que os municípios não 
têm condições de garantir a 
infraestrutura necessária para 
receber os conjuntos habita-
cionais, dotando os locais com 
pavimentação e esgoto, itens 
indispensáveis no Minha Casa, 
Minha Vida.

Agora, os municípios com 
população inferior a 20 mil 
habitantes poderão construir 
através do programa até 30 
unidades habitacionais. Os que 
tiverem população entre 20 e 
50 mil poderão construir até 
60 moradias. 

Ocorre que, no mínimo, 
3% das unidades habitacionais 
destinadas a idosos, o valor 
máximo de cada imóvel será de 
R$ 35 mil, o programa benefi-
ciará famílias com renda de até 
R$ 1,6 mi e o beneficiário deve-
rá arcar com 120 prestações de 
R$ 25,00 ou 5% da renda bruta 
familiar mensal. Na Paraíba, 
213 municípios poderão ter 
acesso aos recursos. 

Rômulo relata resultados de audiências esta semana em Brasília

Justiça e cartórios discutem estratégias 
para melhorar atendimento aos eleitores

Além do trabalho da bi-
ometria, o Tribunal Regional 
Eleitoral vem realizando em 
João Pessoa o projeto “Zona 
Eleitoral Visitante” que con-
siste em encontros de servi-
dores de cartórios com servi-
dores da Justiça para discutir e 
adotar estratégias de trabalho 
que melhorem o atendimento 
junto aos eleitores do Estado.

Conforme explicou a 
secretária judiciária do TRE, 
Alexandra Cordeiro, o projeto 
é realizado no máximo em 
grupos de três “para facilitar 
a interação”,  ressaltou. Das 
77 zonas eleitorais da Paraíba, 
17 não se inscreveram para 
participar e restam 12 virem 
para concluir o programa.

O projeto envolve a Co-
ordenadoria de Registros 
e Informações Processuais 
(Crip), responsável pelos pro-
cessos judiciais. “O trabalho é 
conduzido pelas três seções 
que integram a CRIP, onde 
cada uma desde a Seção de 
Autuação e Distribuição de 
Processos (Sead), com a parte 
de autuação e registro de 
recursos, a Seção de Infor-
mações Processuais (Seinp), 

com os cumprimentos ju-
diciais, procedimentos de 
multa eleitoral e relativos ao 
cumprimento das decisões ju-
diciais, e a Seção de Registros 
e Publicações (Serp), todas 
em conjunto participam junto 
com esse trabalho das Zonas 
Eleitorais”, disse Aline Vilar, 
chefe da Seinp.

Há ainda a participação da 
Cojud, através de duas seções. 
A Seção de Jurisprudência 
(Sejur), que proporciona o re-
passe de informações quanto 
à pesquisa doutrinária e juris-
prudencial, e a Seção de Ar-

quivo e Protocolo (Seap), que 
explora as tarefas atinentes ao 
arquivamento de documentos 
e processos.

De acordo com Alexandra 
Cordeiro, a ideia do projeto é 
trocar experiências, de uma 
forma menos engessada, sem 
quadros, sem apresentação 
de slides, através da vivência 
da rotina comum, da forma de 
trabalho, praticada na sede e 
nas zonas. 

“Chegamos, então, a um 
conteúdo mínimo, padroni-
zado para toda a Justiça Eleito-
ral, a que todos teriam acesso, 

dentro desta proposta de con-
versar sobre o assunto. Nada 
de sala de aula, nada de slide. 
Algo que fosse mais próximo 
e com grupos pequenos para 
facilitar o diálogo”, disse.

Esta semana, três servi-
dores de três zonas eleito-
rais diferentes participaram 
do projeto: Maria Diva de 
Medeiros, da 2ª Zona Elei-
toral, em Santa Rita; Ítalo 
Lopes da 32ª Zona Eleitoral, 
em Piancó; e José Peixoto, 
da 41ª Zona Eleitoral, em 
Conceição.

Maria Diva de Medeiros 
disse que ficou satisfeita com 
a participação no projeto e 
com a interação entre sede 
e cartórios, além de relatar 
o benefício que este propor-
cionará para o seu trabalho. 

“Nós esperamos que tra-
ga, assim, uma nova postura, 
uma nova forma de se tra-
balhar junto às zonas elei-
torais. Tivemos informações 
importantes, esclarecedoras, 
em situações que nós atual-
mente estamos vivenciando, 
então, o projeto nos deu sub-
sídios para lidar com elas lá 
nas zonas eleitorais”, disse. 

Ditadura em pauta também no TRE 
As perseguições políticas 

sofridas por alguns brasileiros 
no período da Ditadura Militar 
é um tema que também vem 
sendo debatido no Tribunal 
Regional Eleitoral dentro da 
programação da exposição “Di-
reito à Memória e à Verdade – 
A Ditadura Militar no Brasil de 
1964 a 1985”. 

O evento já foi prestigiado 
pelos alunos do Colégio Lyceu 
Paraibano, Escola Estadual 
Luiz Gonzaga Burity e Colégio 
Motiva João Pessoa e estará 
aberto a estudantes também 
de outras instituições de ensi-
no da Paraíba. 

O encontro foi iniciado 
com a dinâmica vivencial “Cen-
sura, que bicho é esse?”, no qual 
os alunos foram amordaçados 
durante a visita à exposição, 
como forma de sentir o cerce-
amento à liberdade de expres-
são, vivido pelos brasileiros 
nos idos da Ditadura Militar. 

Em seguida, na sala de 

sessões do TRE, foi realizada 
a mesa temática sobre a “Per-
seguição Política”, que contou 
com a participação da artista 
visual Marlene Almeida e do 
engenheiro civil Antônio Au-
gusto de Almeida, ambos pa-
raibanos que foram persegui-
dos pelo Regime Militar, tendo 
como convidado o procurador 
regional dos Direitos do Cida-
dão na Paraíba, José Guilherme 
Ferraz, e mediação do profes-
sor de Direito e analista judi-
ciário do TRE, Renato César 
Carneiro.

Para Guilherme Ferraz, 
ainda há um grande conflito 
entre a busca pela verdade 
histórica e o esquecimento. “Al-
guns entendem que devemos 
esquecer o que aconteceu por-
que é uma realidade que nos 
aborrece, mas há uma posição 
de quem veja como necessário 
que se resgate esse passado, se 
investigue e puna os fatos que 
foram gravemente violentado-

res da lei e dos direitos”, disse.
O procurador regional dos 

Direitos do Cidadão na Paraíba 
disse que através do projeto 
“Brasil Nunca Mais” digital é 
possível consultar como era 
feito o aparelho repressivo 
contra as pessoas que eram 
contra o regime. O conteúdo di-
gitalizado pode ser consultado 
no site www.bnm.mpf.mp.br. 

As duas “memórias vivas” 

da Ditadura Militar na Paraíba 
rememoraram situações de 
perseguição por parte de cole-
gas militantes. Antônio Augus-
to de Almeida acredita que não 
pode ser jogado para debaixo 
do tapete o lixo que produzi-
mos. Para Marlene Almeida, 
só quem viveu o domínio do 
arbítrio sabe o que é viver sob 
os desmandos do regime anti-
democrático. 

Augusto de Almeida (C) na mesa temática do TRE sobre ditadura

Reuniões são semanais e realizadas na Secretaria Judiciária do TRE

FOTOS: Divulgação
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PolíticasBRASIL

Os recursos apresentados 
pela defesa de Delúbio Soares, 
ex-tesoureiro do PT, foram to-
dos rejeitados pelos ministros 
do STF (Supremo Tribunal Fede-
ral) em sessão realizada ontem, 
em Brasília. Ele foi condena-
do a oito anos e 11 meses por 
corrupção ativa e formação de 
quadrilha, além de ser multado 
em R$ 300 mil.

Além do relator do processo, 
ministro Joaquim Barbosa, pre-
sidente da Corte, rejeitaram os 
recursos todos os outros 10 ma-
gistrados do STF. Delúbio é o 12º 
réu a ter todos seus embargos 
negados pela Corte.

No julgamento realizado 
em 2012, o Supremo concluiu 
que Delúbio era o principal bra-
ço operacional do núcleo polí-

tico do mensalão. Entre 2003 e 
2005, seu papel era indicar ao 
publicitário Marcos Valério quais 
parlamentares deveriam receber 
propina para votar a favor do 
Governo Federal em matérias no 
Congresso.

Os recursos de Delúbio re-
jeitados hoje são os chamados 
embargos de declaração, cuja 
função é apontar supostas obs-
curidades no acórdão - docu-
mento que contém o resumo 
do julgamento. Os embargos 
declaratórios não têm força para 
reverter uma condenação, mas 
podem atenuar as penas impos-
tas aos condenados.

 A defesa do ex-tesoureiro 
pediu esclarecimentos sobre a 
caracterização do crime de cor-
rupção; alegou que foram des-

qualificados depoimentos de 
testemunhas e que trechos das 
provas foram omitidos; argu-
mentou que suposta confissão 
de Delúbio não foi considerada 
como atenuante para reduzir 
a pena; e solicitou redução da 
pena de prisão e de multa.

O ministro Joaquim Barbosa, 
presidente da Corte e relator do 
mensalão, afirmou na sessão de 
hoje que o acórdão deixou claras 
as provas que atestam a parti-
cipação de Delúbio nos crimes. 
“Esse tema foi debatido exausti-
vamente por essa Corte.”

Barbosa argumentou que a 
defesa de Delúbio não citou no 
seu recurso os trechos do acór-
dão que considera contraditórios 
em relação às provas. “[A defe-
sa] recusa-se a citar os trechos 

em que a matéria foi tratada.” 
Sobre a redução das penas, Bar-
bosa afirmou que a dosimetria 
(cálculo das penas) foi feita de 
maneira aprofundada. “Como 
se pode notar, a dosimetria que 
foi realizada por este plenário 
foi realizada com extrema pro-
fundidade”, afirmou Barbosa. O 
ministro-relator rejeitou ainda o 
argumento da defesa de Delúbio 
de que o tribunal elevou as pe-
nas dele para evitar que fossem 
consideradas prescritas. Segun-
do Barbosa, Delúbio recebeu as 
penas que recebeu, porque ele 
praticou atos considerados “alta-
mente reprováveis.”

Outros réus
O STF também manteve a 

condenação do publicitário Ra-

mon Hollerbach, ex-sócio de 
Marcos Valério. No ano passado, 
ele foi condenado a 29 anos, sete 
meses e 20 dias de prisão, além 
de ser multado em R$ 2,8 mi-
lhões, pelos crimes de corrupção 
ativa, formação de quadrilha, 
evasão de divisas, lavagem de di-
nheiro e peculato (desvio de re-
cursos mediante ação de agente 
público).

Na análise dos recursos de 
Hollerbach, no entanto, os minis-
tros admitiram alguns erros no 
acórdão, que serão corrigidos. 
No entanto, as correções não 
afetam a pena do réu.

Os ministros também anali-
saram os embargos de Enivaldo 
Quadrado, ex-sócio da corretora 
Bônus Banval. Os recursos foram 
parcialmente aceitos.

STF rejeita recursos de Delúbio Soares
MENSALÃO

Brasília – A Organiza-
ção das Nações Unidas para 
a Alimentação e a Agricul-
tura (FAO) vai levar a expe-
riência do Brasil em alimen-
tação escolar para países da 
América Latina e África. A 
intenção é que o Programa 
Nacional de Alimentação 
Escolar (Pnae) sirva de base 
para que os países aprimo-
rem os próprios programas 
de oferta de merenda.  

“O objetivo é fortalecer o 
programa de alimentação es-
colar que já existe nos países. 
Não queremos iniciar progra-
ma nenhum. Queremos forta-
lecer os programas a partir da 
realidade deles. Levamos os 
desafios e oportunidades que 

já conhecemos no Brasil, tudo 
dentro do respeito e da sobe-
rania de cada país”, explica a 
coordenadora do Projeto For-
talecimento dos Programas de 
Alimentação Escolar da FAO 
Brasil, Najila Veloso.  

Segundo Najila, o foco na 
alimentação escolar é funda-
mental pois a escola é estratégi-
ca para a discussão da seguran-
ça alimentar e nutricional das 
pessoas. A cooperação foi uma 
iniciativa brasileira e teve início 
em 2009 com cinco países da 
América Latina. Atualmente, 11 
países fazem parte do projeto 
que atende a mais de 19 mi-
lhões de pessoas.

Um acordo firmado na 
semana passada incluiu a 

África no programa com ex-
pectativa de investimento de 
quase US$ 2 milhões. A Amé-
rica Latina recebeu no ano 
passado US$ 4 milhões para o 
desenvolvimento do projeto.

Como parte do progra-
ma, a FAO elaborou um estu-
do que foi apresentado esta 
semana para os gestores e so-
ciedade civil dos países latino-
-americanos. Os países foram 
analisados com base em 16 
diretrizes consideradas essen-
ciais pela organização, para 
um programa de alimentação 
escolar de sucesso.

Com o levantamento, diz 
a coordenadora, o Brasil pode 
também avaliar o próprio pro-
grama. “A infraestrutura das 

nossas escolas está aquém da 
de alguns outros países. Aqui 
não temos refeitórios como 
referência na construção das 
escolas, como acontece em al-
guns países da América Latina. 
Nossos meninos ainda comem 
em pé, ainda usam pratos e ta-
lheres de plástico [mais difíceis 
de lavar] e muitas vezes têm 
que usar colheres para comer 
alimentos que exigem garfo e 
faca, como carnes”, diz Najila.

De acordo com o Fundo 
Nacional de Desenvolvimen-
to da Educação (FNDE), res-
ponsável pelo Pnae, o Brasil 
atende diariamente 43 mi-
lhões de alunos e serve 130 
milhões de refeições em cre-
ches e centros de ensino. 

Experiência brasileira vai à África
MERENdA EScOLAR

Lisboa -  Dados preli-
minares do Boletim Estatís-
tico do Banco de Portugal 
(Banco Central) divulga-
dos ontem registram que 
a dívida pública do país no 
primeiro semestre de 2013 
atingiu 131,4% do Produto 
Interno Bruto (PIB) ou mais 
de 214,5 bilhões de euros 
(R$ 701 bilhões no câmbio 
oficial).

O resultado deixa Por-
tugal no segundo lugar en-
tre os países mais endivida-
dos da Europa, atrás apenas 
da Grécia e superando a Itá-
lia (em ranking divulgado 
em 2012).

Em valores absolutos, a 
dívida pública portuguesa é 
bem menor que a brasileira 
(R$ 1,8 trilhão, em junho), 
mas em termos relativos a 
dívida pública no Brasil equi-
vale a 41,3% do PIB, segundo 
boletim de política fiscal di-
vulgado pelo Banco Central.

O resultado da dívida 
pública de Portugal contra-
ria as previsões do programa 
de ajuda financeira e assis-
tência econômica do Fundo 
Monetário Internacional, do 
Banco Central Europeu e da 
Comissão Europeia, grupo de 
instituições que forma a cha-
mada Troika. 

Dívida de Portugal já
supera 130% do PIB

cRISE EcONôMIcA

Deputado Danilo Forte 
acatou 2.050 emendas das 
mais de 4 mil apresentadas

Relator da LDO entrega parecer 
que deve ser votado em setembro

Brasília - O relator da 
proposta de Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO), 
deputado Danilo Forte 
(PMDB-CE), apresentou 
ontem o parecer final aca-
tando 2.050 emendas das 
mais de 4 mil apresenta-
das por deputados e sena-
dores. A partir de agora, 
os parlamentares têm até 
a próxima terça-feira para 
apresentarem destaques ao 
relatório final a ser votado 
pela Comissão Mista de Or-
çamento.

A votação da LDO pelo 
plenário do Congresso, no 
entanto, só deve ocorrer em 
setembro, porque a pauta 
da Casa está trancada por 
dois vetos presidenciais. Na 
terça-feira (20), os líderes 
partidários marcaram a vo-
tação dos vetos para o dia 
17 de setembro.

Com isso, o Executivo 
deve enviar a Lei Orçamen-
tária Anual (LOA) antes da 
aprovação da LDO, já que o 

prazo para envio do proje-
to de Lei de Orçamento da 
União para 2014 termina 
no sábado (31). Na LDO são 
definidas as diretrizes para 
a elaboração do orçamento 
do exercício subsequente.

O líder do governo na 
Câmara, deputado Arlindo 
Chinaglia (PT-SP), minimi-
zou a demora na votação 
da LDO. “O Congresso não é 
obrigado a votar a LDO na 
semana que vem, não tem 
prazo. Já houve situações 
de votar a LDO junto com o 
orçamento”, argumentou o 
petista.

O relator do projeto 
de Lei de Diretrizes Orça-
mentárias disse acreditar 
em um acordo para votar a 
proposta já na próxima se-
mana, em uma pauta extra-
ordinária.

Das emendas acata-
das pelo relator, 273 foram 
aceitas integralmente e 
1.777 de forma parcial. Em 
uma modificação ao texto 
preliminar, Forte incluiu 
no parecer final, no Anexo 
de Metas e Prioridades, a 
proteção e promoção dos 
povos indígenas, questões 
ligadas ao mar, à zona cos-
teira e à Antártida. Isso per-
mitirá a inclusão de emen-

das para essas áreas no 
relatório final.

O relator informou que 
o seu parecer prioriza obras 
estaduais, investimentos na 
saúde e no Semiárido, sem, 

“praticamente”, necessida-
de de contrapartida dos go-
vernos locais.

Segundo Forte, o texto 
foi construído de acordo 
com a proposta de emenda 

à Constituição (PEC) que 
torna obrigatória a execu-
ção orçamentária e finan-
ceira das emendas parla-
mentares até o montante 
de 1% da receita corrente 

líquida realizada no ano 
anterior. A proposta foi 
aprovada em primeiro tur-
no e deverá ser votada, em 
segundo turno, pela Câma-
ra na próxima semana.

O deputado Danilo Forte  entregou o parecer final e os parlamentares têm até a próxima terça-feria para apresentarem destaques

FOtO: Divulgação

Ivan Richard
Da Agência Brasil
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Vilar define time do 
Botafogo durante 
treino coletivo

circuito BB em recife

Sete paraibanos em ação
mari Paraíba é a grande
atração nas areias do 
Pina no vôlei de praia

O fim de semana será de 
muita disputa para os paraiba-
nos que têm como profissão o 
vôlei de praia. Na Praia de Pina, 
em Recife (PE), nove atletas do 
Estado, estarão em ação duran-
te o Circuito Banco do Brasil 
Nacional de Vôlei de Praia, que 
se inicia hoje e tem encerra-
mento programado para o pró-
ximo domingo. Um total de 47 
duplas estão inscritas, sendo 
28 no masculino e 19 no femi-
nino. Entre as mulheres, serão 
11 parcerias partindo do qua-
lifying na luta pelas quatro últi-
mas vagas. Entre os destaques 
está Mari Paraíba, considerada 
a musa deste esporte em âm-
bito nacional. Ela forma dupla 
com a carioca Nataxha Valente 
e entra na arena na manhã de 
hoje.

"Estou muito feliz por já 
fazer parte do Circuito. E ansio-
sa. Será mais uma estreia, mas 
creio que, agora, é a que vai va-
ler mesmo, pois voltarei a jogar 
para o grande público. Estou 
bem empolgada. Já me sinto 
melhor e bem mais à vontade 
na areia. Na etapa que disputei 
do Sul-Americano, estava mui-
to nervosa, parecia uma crian-
ça. Mas deu para soltar aquele 
peso", comentou Mari Paraíba

Além de Mari Paraíba, ain-
da estarão em cena durante o 
Circuito Banco do Brasil Nacio-
nal as paraibanas Thati, Bruna 
e os também conterrâneos Léo, 
Thiaguinho, Roosevelt, Ícaro, 
Jô e Carlos Luciano. Thati, que 
forma dupla com a paraense 
Isabel e Bruna, parceira da ce-
arense Naiana já estão classifi-
cadas para o torneio principal, 
sem que precisem disputar o 
qualifying. Situação idêntica 
tem os paraibanos Ícaro, Jô e 
Carlos Luciano. 

A edição 2013/2014 do 
Circuito Banco do Brasil Open, 
principal competição do vôlei 
de praia brasileiro, só começa 
na semana que vem, em Reci-
fe (PE). Porém, pode-se dizer 
que o saque inicial para a nova 
temporada já será dado hoje 
com o Circuito Banco do Brasil 
Nacional, também nas areias 
da capital pernambucana. Isso 
porque os dois torneios estão 
ainda mais vinculados.

Apesar de não funcionar 
mais como um qualificatório, 
por não mais classificar o cam-
peão e o vice diretamente para 
o Open, o Nacional não perdeu 
em importância. Muito pelo 
contrário. A disputa por vagas 
para se chegar à divisão prin-
cipal será ainda mais acirrada. 
Isso porque o Nacional passa 
a ter uma pontuação maior e, 
pelo novo formato, ao fim de 
cada etapa do Open e do Na-
cional, um novo ranking único 
é formado.

E a mudança na pontu-
ação é significativa. A dupla 
campeã de uma etapa do Na-
cional, por exemplo, faz mais 
pontos (260) do que o quinto 
colocado de uma etapa Open 
(240). A tendência é a de que, 
ao longo da temporada, ocor-
ram diversas trocas de posi-
ções entre duplas de ambos os 
Circuitos. Confira como ficou a 
pontuação do Nacional: 1º lu-
gar: 260 pontos; 2º lugar: 240; 
3º lugar: 220; 4º lugar: 200; 5º 
ao 8º lugar: 180; 9º ao 12º lu-
gar: 160; 13º ao 16º lugar: 140; 
17º ao 24º lugar: 120; 25º em 
diante: 100.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

FOTOS: Divulgação

Musa do esporte, a paraibana que trocou os ginásios pela areia no vôlei vai jogar ao lado da carioca Nataxha Valente. Mari participa hoje do qualifying em Recife

No dia de abertura 
do torneio masculino do 
Grand Slam de Moscou 
(RUS) do Circuito Mundial, 
vitória apenas para os 
atuais líderes do ranking 
e para uma das duplas 
estreantes na seleção. 
Ontem, Bruno Schmidt/
Pedro Solberg e Emanuel/
Evandro largaram bem 
nas areias russas, enquan-
to Ricardo/Álvaro Filho e 
Alison/Vitor Felipe come-
çaram com derrota. Deta-
lhe: todos os jogos foram 
decididos no tie break.

Mas nem mesmo os 
líderes do ranking tiveram 
facilidade na estreia. Pelo 
Grupo B, contra uma das 
duplas da casa, formada 
por Barsouk e Bogatov, 
Bruno Schmidt e Pedro 
Solberg foram obrigados 
a mostrar tudo o que sa-
bem para vencer, de vira-
da, depois de perderem 
o primeiro set por 21/14. 
Empataram com um 
21/16 e viraram com um 
15/12. Hoje fecham a par-
ticipação na primeira fase 
contra os tchecos Robert 

Kufa e Hadrava e, em se-
guida, contra Sidorenko/
Dyachenko, do Cazaquis-
tão.

Pelo Grupo H, pare-
cia que a estreia da dupla 
Emanuel/Evandro, reuni-
da pela primeira vez pela 
técnica Letícia Pessoa, se-
ria desastrosa. Ainda com 
pouco entrosamento, eles 
perderam o primeiro set 
para os espanhóis Mar-
cos e García por 21/11. O 
resultado elástico, porém, 
não foi o suficiente para 
abatê-los, que viraram a 
partida em dois sets bas-
tante disputados e equili-
brados: 22/20 e 16/14. Eles 
voltam a jogar hoje.

Já Alisson e o paraiba-
no Vítor Felipe perderam 
por 2 a 1 para os canaden-
se Hatch e Redmann. Ri-
cardo e o outro paraibano 
Álvaro também perderam 
por 2 a 1  e para os aus-
tríacos Huber e Seidl. Hoje 
vão buscar a reabilitação.

Os jogos de hoje co-
meçam à 1h30 (horário de 
Brasília). O fuso é de sete 
horas.

Duplas da PB estreiam mal no Grand Slam do mundial na rússia

O Sistema CENV de 
Ensino, da cidade de Santa 
Rita, foi um dos destaques 
ontem da última rodada 
da primeira fase do futsal 
masculino dos Jogos Esco-
lares da Paraíba 2013, faixa 
etária 15-17 anos, Regional 
João Pessoa. No Ginásio O 
Ronaldão, a equipe goleou 
a Colégio Madre Tereza 
pelo placar de 13 a 0 e se 
classificou em primeiro lu-
gar do seu grupo. Também 
ontem, o Dom Bosco go-
leou o José Pires (13 a 0), 
o Colégio Motiva venceu o 
Luzia Simões (6 a 1) e o IPI 
ganhou do Francisco Lima 
(1 a 0). Hoje tem início a 

Sistema CENV vence Madre Tereza no futsal por 13 a 0
JoGoS eScoLAreS

segunda fase da competição 
com 38 equipes. O futsal foi a 
primeira modalidade a ser dis-

putada nos Jogos Escolares da 
Paraíba com a participação de 
76 equipes. A final está pro-

gramada para o próximo dia 
13 de setembro, no Ronaldão. 
Os Jogos são promovidos pelo 

Governo do Estado, por meio 
das Secretarias de Juventude, 
Esporte e Lazer e Educação.

A goleada da equipe de Santa Rita aconteceu no Ginásio O Ronaldão, ontem pela manhã, durante o último dia da fase classificatória

Pedro Solberg estreou bem ao lado de Bruno Schmidt com a vitória de 2 a 1 no Circuito Mundial
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Piloto paraibano vai disputar
7 provas de kart em São Paulo
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Se depender da Polícia Militar da Paraíba, o Santa Cruz 
de Santa Rita terá que correr atrás de outro estádio de 
futebol para sediar seus jogos pela Segunda Divisão do 
Campeonato Paraibano de Futebol Profissional 2013. É 
que o estádio Teixeirão foi vetado e, pelo menos, por 
enquanto, está impedido de sediar jogos. A informação 
é do major Ferreira. Laudo feito constatou uma série de 
problemas que vão de encontro ao Estatuto do Torcedor. 
O Santa Cruz é forte candidato a uma das duas vagas de 
acesso para a elite do futebol estadual em 2014. Treinado 
por Ramiro Silva, tem em seu elenco uma equipe invejável.

Teixeirão vetado

Evasão de renda...
 De quem é aculpa?
A evasão de renda nos estádios de futebol do 

país não é nenhuma novidade. Agora, quando há uma 
diferença muito grande, a reação é imediata: foi o 
que aconteceu no último dia 11, quando o Botafogo
-PB venceu o CSA-AL por 2 a 0 no Estádio Almeidão. 
Foram exatos 750 pessoas que entraram sem pagar 
ingressos, o que levou imediamente a diretoria do 
clube da Maravilha do Contorno tomar algumas provi-
dências, dentre elas, cassar o acesso de dirigentes de 
clubes amadores que portam credencial da Federação 
Paraibana de Futebol. 

Ora, que não haja qualquer inclinação, ou nenhu-
ma forma de despautério. Na partida contra o CSA, 
embora o estádio não estivesse completamente 
lotado, não havia como não dizer que, por baixo, es-
tavam presentes cinco mil torcedores, mas, o público 
presente apresentado foi de 3.338 pagantes e 750 
não pagantes, totalizando 4.088 torcedores.

No Wikipédia, a capacidade máxima do Estádio 
Almeidão é de 25.770 pessoas, no entanto, faz muito 
tempo que não vemos aquela praça esportiva cheia. 
Claro que os intrusos, que possuem carteirinhas para 
entrar de graça não são tão poucos assim, porém, 
os dirigentes de clubes amadores serem responsá-
veis por tamanha acusação, somente sendo no país 
do futebol chamado Brasil e na Paraíba, onde nosso 
futebol há anos esteve na elite do futebol nacional.

No próximo domingo, mais uma vez. A informação 
é de que as credenciais ou permanentes como queiram 
chamar, dos dirigentes de clubes amadores, não terão 
validade para o jogo Botafogo-PB x Juazeirense-BA, 
pela Série D do Campeonato Brasileiro. Até que con-
cordo barrar quem não está de serviço, mas, para isto, 
é preciso impedir policiais militares, pessoas do judiciá-
rio, parlamentares e, se fizerem isto, talvez estejamos 
acendendo uma nova bomba de Hiroshima.

A Federação Paraibana de 
Futebol ameaça não realizar 
o Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino 2013. 
Com isto, a vaga na Copa do 
Brasil de 2014 fica em aber-
to e o  representante será 
indicado pela entidade.

Feminino

A diretoria do Botafogo iniciou ontem a venda de ingressos 
para a partida do próximo domingo. São três valores em 
dois setores do estádio O Almeidão. Para a arquibancada 
sombra, o preço será R$ 15,00, enquanto para o setor das 
cadeiras, o valor é de R$ 50,00 e as crianças até 10 anos 
pagarão R$ 5,00. Os valores são de meia-entrada e pro-
mocionais para compra antecipada. O Botafogo enfrenta o 
Juazeirense/BA às 16h, no Almeidão, em da Série D 2013.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

O Botafogo já avisou: vai 
mais uma vez impedir a 
entrada de intrusos, de 
graça, ao Almedão. Nem 
mesmo com a Permanen-
te da FPF tem acesso. Já 
aconteceu uma vez e vai 
se repetir domingo.

Permanente

Ingressos à venda

Sérgio Crispim, de 13 
anos, pode correr até
em Las Vegas em 2014

OuTraS
modalidades

André Bello, gerente de compe-
tição e serviços às equipes da Copa 
do Mundo de 2014, fez uma visita na 
última quarta-feira a Vila Olímpica 
Ronaldo Marinho, antigo Dede, na 
companhia do secretário da Sejel, Ti-
bério Limeira, e do superintendente 
da Suplan, Ricardo Barbosa. Além do 
campo principal, foram verificadas as 
obras nos vestiários, bem como o es-
paço de toda a Vila: estacionamento, 
mini campo, construção dos ginásios 
e do novo parque aquático, o que 
vem gerando um investimento de 
R$ 18 milhões. “O campo principal 

recebeu a mesma grama do Almei-
dão, que se enquadra nos padrões da 
FIFA, que é a entidade máxima do fu-
tebol mundial. Foi um investimento 
que servirá não só para concorrer a 
ser um CTS, mas para servir mais de 
25 modalidades esportivas”, disse Ri-
cardo Barbosa.

 O secretário Tibério Limeira des-
tacou a vinda do representante do 
Comitê da Copa de 2014 e confirmou 
que o Governo do Estado vem traba-
lhando no intuito de trazer uma sele-
ção do mundial para treinar na com-
petição mais importante do futebol. 

“Desde janeiro de 2011, o Governo 
do Estado inscreveu a Vila Olímpica e 
a inscrição está atualizada em todas 
as janelas exigidas para tentar trazer 
uma seleção na Copa do Mundo que 
vai ser realizada aqui no Brasil. Para 
isso, investiu muito na Vila Olímpica 
e as obras já estão em andamento”, 
observou.

 Tibério ainda lembrou que no 
antigo Dede estão sendo construídos 
novos ginásios, inclusive um exclusivo 
para o para-desporto, e ainda uma 
piscina exclusiva para o nado sincro-
nizado. 

Membro de Comitê da Copa visita Vila Olímpica
OBraS EM EXECuÇÃO

O superintendente da Suplan, Ricardo Barbosa, com o André Bello, na Vila Olímpica, verificando in loco as reformas

FOTO: Ortilo Antonio

O piloto paraibano de 
Kart, Sérgio Crispim Filho, 
13 anos, está em São Paulo 
intensificando os treinamen-
tos visando à disputa da pri-
meira das sete provas de uma 
competição no Brasil, organi-
zada pela PCR, fabricante do 
chassi e motor para kart da 
marca KatanKart, conside-
rada o que de mais moderno 
existe no kartismo mundial. 
A primeira competição será 
realizada na cidade de Paulí-
nia, interior de São Paulo, no 
dia 22 de setembro. No final 
das sete provas, os melhores 
colocados serão credencia-
dos para fazerem parte da 
escuderia internacional PCR, 
que adota uma categoria úni-
ca compreendida entre 13 e 
16 anos, critério onde se en-
quadra o jovem piloto.

Sete datas em kartó-
dromos de São Paulo come-
çando em setembro e ter-
minando em março formam 
a temporada 2013/14 da 
PCR no Brasil, utilizando os 
kartódromos de Interlagos, 
Granja Viana, Praia Grande 
ou Guaratinguetá, Paulínia, 
Limeira e Nova Odessa (2 
vezes). As datas das provas 
garantem que a cada final de 
semana nunca será repetido 
na mesma pista, dando, por-

tanto, uma amplitude maior 
no aprendizado. 

A oportunidade do pilo-
to Sérgio Crispim integrar a 
escuderia internacional PCR, 
de origem italiana, veio de-
pois dos ótimos resultados 
que vem conquistando em 
competições desta modali-
dade no país. Recentemente, 
no Campeonato Brasileiro de 
Kart, disputado no mês de ju-
lho, no Kartódromo de Serra, 
no Espírito Santo, o parai-
bano conquistou o terceiro 
lugar nacional. Salienta-se 
que, durante a fase de treinos 
resumida nas três corridas 
disputadas no Kartódromo 
de Serra-ES, Sérgio Crispim 
logrou dois terceiros lugares 
e um primeiro lugar, desban-
cando o franco favorito das 
provas.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Sérgio Crispim vem conquistando expressivos resultados no kart

as etapas

1ª Paulínia( SP) 
22 de setembro
2ª Limeira (SP)
20 de outubro
3ª Nova Odessa (SP) 
15 de dezembro
4ª Granja Viana (SP) 
19 de janeiro/2014
5ª Nova Odessa (SP)
2 de fevereiro/2014
6ª Guaratinguetá ou Praia 
Grande (SP) 
23 de fevereiro/2014
7ª Interlagos (SP)
15 de março/2014

FOTO: Roberto Guedes
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Isaías deve substituir Hércules
BOTAFOGO

FUTEBOL 
PARAÍBA
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No coletivo de hoje, o 
técnico Marcelo Vilar
pode definir o time

O técnico Marcelo Vilar 
começou ontem a definir o 
time que enfrenta o Juazei-
rense, domingo, às 16h, no 
Estádio Almeidão, pela últi-
ma rodada da fase de grupo 
do Campeonato Brasileiro 
da Série D. A equipe treinou 
à tarde em Pilar e a primeira 
preocupação do treinador foi 
testar as mudanças que será 
obrigado a fazer na equipe, 
porque três jogadores vão 
cumprir suspensão, e estão 
fora da partida. São eles o 
volante Hércules, e os za-
gueiros André Lima e Marcel, 
todos levaram o terceiro car-
tão amarelo no jogo contra o 
Sergipe.

Como de costume, Mar-
celo Vilar não adiantou a es-
calação da equipe, o que só 
deve fazer minutos antes da 
partida, mas pelo o que se 
viu nos treinos, sobretudo no 
de ontem, Isaías deverá ser o 
substituto de Hércules. Para 
a zaga, Mário e Everton de-
vem ser os escolhidos.

Nos outros setores per-
manece o mistério. Não se 
sabe se o treinador repetirá 
a escalação e o sistema de 
jogo que empregou contra o 
Sergipe, ou se retornará com 
o esquema anterior, e promo-

verá a volta de Doda. Hoje, 
Vilar comandará um coletivo 
apronto, às 15h, no Estádio 
Almeidão.

Uma coisa é certa, o time 
terá de jogar de forma ofen-
siva, porque só uma vitória 
sobre o Juazeirense garante a 
primeira colocação do grupo 
A, sem a necessidade de tor-
cer por algum resultado na 
partida entre Vitória da Con-
quista e Sergipe, que será dis-
putado no mesmo dia e hora, 
na Bahia.

"Temos que fazer o nos-
so trabalho e fazer bem o 
dever de casa, para não de-
pender de ninguém. O Bota-
fogo está no caminho certo e 
vamos com tudo em busca de 
outra vitória. A gente espera 
que o torcedor compareça 
em grande número, e nos 
ajude neste momento impor-
tante de nossa caminhada 
rumo à série C", disse o meia 
Lenilson, o melhor em campo 
contra o Sergipe.

O Botafogo lidera o gru-
po A4 com 14 pontos. O Sergi-
pe tem 13 pontos na segunda 
colocação e o Vitória da Con-
quista está em terceiro, com 
11 pontos. O Belo é o único já 
classificado para a próxima 
fase da competição. O time 
sergipano precisa apenas de 
um empate domingo para ga-
rantir a vaga. Já para o Vitória 
é vencer ou vencer o adversá-
rio, para ficar com a segunda 
colocação do grupo.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

FOTOS: Divulgação

Foi com ar de tranquilidade 
que o presidente do Campinen-
se, William Simões, posicionou-se 
sobre as declarações do advoga-
do Rômulo Leal, que presidiu o 
clube de junho a novembro de 
2010 e se coloca como oposição 
à atual gestão do Rubro-Negro.

No início da semana, Leal 
afirmou que a intensão de reelei-
ção por parte de Simões é ilegal, 
conforme o estatuto da Raposa. 
Ainda segundo o ex-presidente, 
é pensamento da oposição lan-
çar um nome para as eleições de 
dezembro.

Em entrevista para A União, 
Simões disse que não tem se pre-

ocupado com o ambiente polí-
tico do Estádio Renato Cunha 
Lima. “Não se pode dar ouvidos 
a uma pessoa que assumiu o clu-
be nas condições que ele assumiu 
e que deixou o Campinense. O 
torcedor lembra bem como esse 
clube estava em 2010. Então não 
vou ficar trocando farpas através 
da imprensa. Isso é coisa para se 
discutir internamente”, avisou o 
presidente da Raposa.

Sobre o projeto de reelei-
ção, William garante que consul-
tou advogados ligados ao clube e 
a  interpretação é de que o esta-
tuto permite seu pleito.

O planejamento da próxima 
temporada, inclusive, conforme 
o mandatário raposeiro, está sen-

do elaborado. “Mantenho conta-
to sempre com Paulo Shardong 
(auxiliar técnico), com o próprio 
Oliveira Canindé e com o geren-
te de Futebol Kléber Romero. Já 
temos pelo menos seis jogadores 
em mente e na hora certa vamos 
avançar nas negociações”, subli-
nhou.

A intensão de William Si-
mões é agendar para o início 
de dezembro a apresentação do 
elenco que vai disputar o Campe-
onato Paraibano de 2014. “Entre 
o dia 2 e o dia 9 de dezembro po-
deremos estar reiniciando nossas 
atividades, com o início da pré-
temporada. Temos um acerto, 
ainda que verbal, com Oliveira 
Canindé e vamos formar um time 

competitivo. Não vou garantir 
que nossa folha salarial vai atin-
gir o patamar da Copa do Nor-
deste, até porque não teremos as 
cotas. Mas a fórmula desse ano 
deu certo, conquistamos o título 
mais importante da história do 
futebol paraibano e podemos 
sem sombra de dúvida retomar 
esse planejamento”, arrematou.

Trajetória
O empresário William Simões 

iniciou sua caminhada como diri-
gente do Campinense em 2004. 
Esteve na diretoria campeã esta-
dual nessa temporada, como em 
2008, ano de mais um título parai-
bano e o histórico acesso à Série B 
do Campeonato Brasileiro.

William Simões já trabalha na formação do elenco para 2014
cAMPiNENsE

Phillipy Costa
Especial para A UniãO

William Simões, presidente do Campinense

O Sport Club Campina 
Grande realiza hoje, às 15h, 
no Estádio Amigão, o último 
coletivo para a estreia do time 
contra o Esporte de Patos, no 
próximo domingo, às 16h, no 
mesmo local, pelo Campeonato 
Paraibano da Segunda Divisão. 
A semana foi de preparação 
para encarar o Patinho em 
seus domínios, na busca de 
obter os primeiros três pontos 
na disputa que vale duas vagas 
- campeão e vice - no Estadual 
de 2014. Durante a pré-tem-
porada o Carneiro derrotou os 
ex-profissionais de Campina 
Grande (2 a 0), Centro Sporti-
vo Paraibano (6 a 2), empatou 
contra Alpargatas (1 a 1) e os 
selecionados de Puxinanã (0 
a 0) e Alagoinha (1 a 1). Para 
a presidente do representante 
da Serra da Borborema, Khé-
sia Suile, o clube vem com uma 

nova estrutura e um elenco 
eclético, com atletas da base e 
alguns reforços que foram con-
tratados para a formação de 
um grupo com 30 jogadores. 
Ela acredita que o time possa 
fazer uma melhor campanha 
que na Segundona do ano pas-
sado, quando ficou na última 
posição sem vencer ninguém 
na disputa. 

Ela enfatizou que os erros 
cometidos anteriormente se-
rão corrigidos para que a equi-
pe possa surpreender e obter 
os resultados positivos. “Ire-
mos correr por fora e surpre-
ender a muita gente que aposta 
que estaremos apenas compe-
tindo. Formamos um elenco 
mais experiente com jogadores 
que defenderam outros clubes 
e atletas da base”, avaliou. Com 
relação ao mando de campo, 
Khésia, disse que o Sport Club 
Campina Grande mandará os 
jogos no Amigão.

Clube fará os jogos da 
2a Divisão no Amigão

sPORT cAMPiNA

Treino do Botafogo realizado no campo da Acep, próximo ao Estádio Almeidão, na última quinta-feira, para o jogo contra o Juazeirense

Giancarlo estreia contra o Sampaio
O atacante Giancarlo, 

que veio do Vitória-BA, já 
está regularizado e viajou 
no início da madrugada com 
a delegação do Treze. O des-
tino é São Luís-MA, onde 
o Galo encara domingo, às 
19h, no Estádio Castelão, o 
vice-líder do Grupo A da Sé-
rie C, o Sampaio Corrêa.

Apesar de ter participa-
do do coletivo de ontem, no 
gramado do Presidente Var-
gas, o novo contratado do Al-
vinegro deve ficar como op-
ção do técnico Luciano Silva.

Pelo que demonstrou o 
treinador na atividade de on-
tem, o time que vai enfrentar 

os maranhenses será mon-
tado no tradicional esque-
ma tático 4-4-2, com apenas 
uma mudança em relação ao 
jogo contra o Cuiabá, no do-
mingo passado.

Sem o meia Rafael Cho-
rão, lesionado, Luciano es-
calou o jovem Birungueta 
ao lado do camisa 10 Cris-
tian. Assim, a equipe deve ir 
a campo com Éder, Hudson, 
Gláuber Viam, Negretti e Jú-
nior Barbosa; Sapé, Rodrigo 
Celeste, Birungueta e Cris-
tian; Túlio Renan e Tiago 
Chulapa.

“Precisamos de mui-
ta concentração. O time do 

Sampaio é perigoso e não 
perderam ainda jogando em 
casa. Mas nosso momento é 
bom e se tivermos atenção, 
poderemos colher um bom 
resultado”, analisou Chulapa, 
que ainda não perdeu após 
seu retorno (estreou contra 
o Rio Branco e ajudou o Galo 
nas duas vitórias consecuti-
vas).

A chegada ao Maranhão 
está prevista para logo mais, 
às 13h. Antes, a delegação do 
Treze faz escala em Salvador 
e Brasília. De São Luís, o Galo 
já deve seguir direto para o 
Acre, vez que na quarta-feira 
duela contra o Rio Branco, 

no complemento da 11ª ro-
dada do Grupo A.

O Galo vem de duas vi-
tórias na competição quan-
do derrotou o  Rio Branco e 
depois o Cuiabá, alcançando 
seis pontos importantes na 
sua briga contra o rebaixa-
mento. O time ainda segue 
na zona da degola, mas a pro-
jeção da comissão técnica é 
sair a partir da próxima se-
mana quando terá jogos con-
tra o Rio Branco, ainda fora 
de casa e depois no Presiden-
te Vargas diante do Baraúnas 
que faz uma campanha de-
cepcionante no Campeonato 
Brasileiro da Série C.

TREZE

Thiago Chulapa é uma das esperanças de gol do Treze para o jogo do próximo domingo diante do Sampaio Corrêa, em São Luís-MA

PAG 23.indd   1 22/08/2013   17:00:35



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 23 de  agosto de 2013

NACIONAL
& Mundo

Elivelton, Palhinha, Vitor 
e Pintado não pouparam 
críticas aos jogadores

Campeões “detonam” o São Paulo
AbrINdO O VErbO

O São Paulo enfrenta seu 
pior momento na história. O 
time não vence há 12 jogos no 
Brasileirão e figura na zona 
de rebaixamento. Campeões 
mundiais pelo clube nos anos 
90, os ex-jogadores Elivélton, 
Palhinha, Vitor e Pintado la-
mentaram a situação do clu-
be e entendem que a queda 
de produção do time se deve 
a diversos erros cometidos 
pela diretoria e atletas.

Elivelton foi contunden-
te nas críticas. Reserva na 
conquista do Mundial Inter-
clubes de 1992, o ex-jogador 
diz que Rogério Ceni deveria 
ter parado há dois anos. Eli-
velton conta que o São Paulo 
errou ao contratar Ganso e 
criticou Aloísio.

“O São Paulo caiu no 
golpe do Santos. Pagou uma 

fortuna pelo Ganso para ser 
banco. O Santos sabia que 
ele já não era tudo isso. Jogar 
com Neymar e Robinho do 
lado é fácil. Quanto ao Rogé-
rio, sou fã dele, mas acho que 
ele deveria ter parado logo 
depois do gol 100, em 2011. 
Ele encerraria a carreira por 
cima”, opinou Elivelton.

“Infelizmente o São Pau-
lo depende do Aloísio para 
sair dessa fase. Ele é fra-
quíssimo. Não seria nem re-
serva na minha época. Esse 
Antonio Carlos, que acabou 
de chegar, também é ruim”, 
acrescentou.

Outro crítico do elenco 
tricolor é o ex-meio-cam-
pista Palhinha, autor de um 
dos gols do São Paulo na fi-
nal contra o Milan, 3 a 2, em 
1992. Ele defende Ganso, 
mas reprova Jadson.

“Eu, com 45 anos, corro 
mais do que o Jadson. O Gan-
so é craque, mas precisa de 
sequência de jogos”. Forma-

do na base tricolor nos anos 
90, o ex-lateral Vitor acredita 
que a diretoria perdeu a hora 
de reforçar o elenco e agora 
enfrenta dificuldades para 
achar bons atletas.

“O São Paulo não está 
conseguindo contratar. Mas 
quando teve chance de tra-
zer jogadores de grande ní-
vel, não trouxe. Esse elenco 
precisa de reforços para la-
terais, zaga, ataque... O Alex e 
Zé Roberto estavam no mer-
cado. Eles poderiam estar no 
São Paulo. Como torcedor, 
acho que faltou agilidade”.  

Elivelton, Palhinha, Vi-
tor e Pintado isentam Paulo 
Autuori de culpa pelos maus 
resultados, avaliando que o 
técnico herdou problemas 
da diretoria e de treinadores 
que o precederam. Volante do 
clube nos anos 90, Pintado vê 
sobrecarga nos atletas jovens 
no São Paulo e aponta prejuí-
zos no episódio envolvendo 
Rogério Ceni e Ney Franco.

Em 1992, com este time, o São Paulo conquistou o planeta ao ganhar o seu primeiro título mundial ao vencer o Milan. Hoje, os heróis daquela época fazem severas críticas ao atual elenco tricolor

O presidente do Luver-
dense, Helmute Lawisch, cur-
tiu uma “ressaca boa” após a 
inesperada vitória por 1 a 0 
contra o Corinthians na par-
tida de ida da Copa do Brasil 
na noite da última quarta-fei-
ra. Ele concedeu entrevista 
onde só se exaltou quando foi 
questionado se a arbitragem 
influenciou no resultado. Ele 
acredita que a sua equipe foi 
melhor em tudo que o badala-
do rival paulista no duelo. “Vê 
as estatísticas. Tivemos 53% 
de posse de bola, mais chutes 
a gol, mais bolas roubadas. Em 
tudo fomos superiores”, disse.

Segundo o Datafolha, o 
Luverdense chutou 12 bolas 
ao gol do Corinthians, contra 
apenas quatro do rival. Mas o 
time paulista desarmou mais 
que o rival do Mato Grosso: 
107 contra 98. “Aqui quando 
eu perco um jogo, coloco a 
culpa na minha gurizada. Se o 
Corinthians tivesse jogado um 
pouco mais de bola, ganharia 
o jogo”, afirmou Helmute.

O lance que gerou muita 
polêmica foi o gol marcado 
por Misael aos 44 minutos do 

Luverdense nega gol irregular 
na vitória contra o Corinthians

COPA dO brASIL

segundo tempo. Os corintia-
nos reclamam que o atacan-
te ajeitou a bola com o braço 
antes de marcar, afirmação 
que Lawisch não concorda. 
“O toque na bola me parece 
não ter sido intencional. O 
árbitro não é a TV que tem 
12 câmeras. Ele estava atrás 
do lance. Nosso atleta coloca 
a mão para se proteger do 
peito do adversário. Se fosse 
gol do Corinthians também 
iria valer”, argumentou o pre-
sidente, para depois afirmar:

“Não quero polemizar, 
mas ganhamos o jogo. Mas 

acho até meio chato um clube 
da dimensão do Corinthians 
reclamar da arbitragem após 
perder para o Luverdense”.

O presidente do Luver-
dense concordou com o téc-
nico Tite e disse que o Corin-
thians não subestimou o seu 
time no duelo pela Copa do 
Brasil. “De jeito nenhum, não 
subestimou. O Corinthians fez 
a logística perfeita. Se prepa-
rou para o jogo, foi bem rece-
bido. Só não veio o zagueiro e 
o lateral que são titulares, mas 
tinham motivos. O Corinthians 
respeitou e muito”.

O Luverdense venceu no jogo de ida do Corinthians por 1 a 0

Dois jogos, todos 
às 21h, dão sequência 
hoje à 17a rodada da 
Série B do Campeona-
to Brasileiro de 2013. 
Joinville x São Caetano, 
na Arena Joinville, em 
Santa Catarina e Amé-
rica-RN x Avaí, no Está-
dio Barretão, em Ceará 
Mirim vão se enfrentar. 
A rodada teve início na 
última terça-feira com 
duas partidas. O Ceará 
venceu o Guaratingue-
tá por 2 a 0 enquanto  o 
ASA-AL golegou o ABC
-RN por 4 a 0.  Amanhã, 
outros sete jogos com-
plementam a rodada.

A Série B do Cam-
peonato Brasileiro tem 
o Palmeiras na lideran-
ça isolada com 40 pon-
tos, quatro a mais do 
segundo colocado, o 
Chapecoense. Sport-PE, 
com 30 pontos e Para-
ná Clube, com 27 pon-
tos, são as quatro equi-
pes que, se a Segunda 
Divisão do Brasileirão 
terminasse hoje, esta-
riam na elite do futebol 
nacional.

Na zona do rebai-
xamento estão São Cae-
tano, Paysandu, Amé-

rica-RN e ABC-RN. As 
quatro equipes tentam 
unir forças para sairem 
da incômoda situação, 
no entanto, a cada ro-
dada, aumenta o drama 
do rebaixamento.

No São Caetano, 
equipe que enfrenta 
hoje à noite o Joinville, 
a esperança da equipe 
não entrará em cam-
po hoje, está fora das 
quatro linhas. Trata-se 
do goleiro Luiz, que foi 
submetido a uma cirur-
gia para a reconstrução 
dos ligamentos do joe-
lho direito logo no iní-
cio do ano. Ele voltou a 
treinar com bola após 
sete meses afastado e 
deve retornar aos gra-
mados já no início do 
próximo mês.

São Caetano
Fora de combate 

desde a partida contra 
o Atlético Sorocaba, na 
estreia do São Caetano 
no Campeonato Pau-
lista, dia 17 de janeiro, 
ele está liberado pelo 
departamento médico 
e agora busca aprimo-
rar o condicionamento 
físico e adquirir ritmo 
de jogo para ficar à dis-
posição do técnico Sér-
gio Guedes.

Dois jogos hoje pela 
Série B do Brasileiro

17a rOdAdA

O Avaí treinou forte para enfrentar o América de Natal

FOTO: Divulgação

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Gol do Cruzeiro é 
manchete mundial

Marin quer menos 
jogos no Garrincha

O presidente da CBF, José 
Maria Marin, não poupou elogios 
ao Estádio Mané Garrincha e nem 
ao bom público que vem enchendo 
a arena nas últimas rodadas do 
Brasileirão. Mas o dirigente se mos-
trou preocupado com o excesso de 
partidas disputadas no estádio de 
Brasília, o que poderia prejudicar 
o gramado a menos de um ano da 
Copa do Mundo.

“A quantidade de jogos está 
nos preocupando. Chamamos o 
presidente da federação de Brasília, 
atendendo até uma solicitação do 
Felipão e do Parreira. Houve uma 
reunião com os dois alertando o 
presidente de que existe um ex-
cesso na arena e vem prejudicando 
o gramado”, afirmou Marin, em en-
trevista coletiva, no Rio de Janeiro.

Buracos e falhas no gramado 
são cada vez mais visíveis no Mané 
Garrincha nas últimas semanas. O 
estádio vem recebendo principal-
mente jogos dos times cariocas, 
como Flamengo e Vasco, que tem 
evitado mandar suas partidas no 
Maracanã. No próximo mês, será 
a vez da seleção brasileira voltar 
a jogar neste campo, em amistoso 
contra a Austrália, no dia 7.

O golaço do meia Everton Ri-
beiro na vitória do Cruzeiro sobre o 
Flamengo, por 2 a 1, no Mineirão, na 
noite da última quarta-feira pelo jogo 
de ida das oitavas de final da Copa do 
Brasil, ganhou repercussão mundial.

O Marca, da Espanha, classi-
ficou o lance protagonizado pelo ar-
mador cruzeirense de mágico: “Com-
binação mágica: chapéu e chutaço no 
ângulo!”. A publicação ainda frisou 
que a jogada dificilmente voltará a ser 
repetida. 

No site da Fifa, que definiu 
Cruzeiro x Flamengo como o melhor 
duelo da noite, a pintura do cruzeiren-
se também é destaque. “Na segunda 
etapa, veio o lance mais bonito da 
noite: num contra-ataque belíssimo, 
que ele próprio iniciou, Everton Ribei-
ro tratou de concluir com maestria: 
aplicou um chapéu em Luís Antônio e, 
dentro da área, sem deixar a bola cair, 
acertou um chutaço de esquerda no 
ângulo”, descreveu a entidade máxi-
ma do esporte.

Já o site 101 Great Goals, espe-
cializado na publicação de vídeos es-
portivos, também deu amplo espaço 
ao golaço do meia: “Chapéu + bliste-
ring volley = Golaço!”, definiu.

FOTOS: Divulgação
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MPF investiga situação de carros 
apreendidos pela PRF no Estado

As imagens de carros 
amontoados, como em um 
grande ferro velho, é comum 
em vários postos da Polícia Ro-
doviária Federal. Quem passa 
pelos postos de Bayeux, Café 
do Vento, Farinha, Campina 
Grande e São Mamede já deve 
ter notado a quantidade de car-
ros apreendidos e que agora 
estão sendo investigados pelo 
Ministério Público Federal, 
por este acúmulo de veículos 
tornar o ambiente propício a 
proliferação de insetos e ani-
mais, assim como descumpre 
normas do Código de Trânsito 
Brasileiro.

Conforme informações 

do inspetor da PRF, Genésio de 
Souza, a burocracia do Gover-
no Federal prejudica a ação da 
PRF, no sentido de  regularizar 
todos os veículos que estejam 
devidamente nos pátios da 
PRF. “Dentro dos termos cons-
titucionais, teremos que mon-
tar uma infraestrutura para 
solucionar o problema”.

De acordo com o Minis-
tério Público Federal (MPF), a 
aparente falta de critérios e de 
proteção pode se tornar caso 
de saúde pública e prejudicar a 
saúde humana, segundo a nota 
divulgada pelo MPF, o processo 
para que a investigação seja fei-
ta foi instaurado no último dia 
12.  Na nota o MPF alerta para 
o descumprimento do que pre-
vê o artigo 328 do Código de 
Trânsito Brasileiro, que diz que 
“os veículos apreendidos ou 
removidos a qualquer título e 
os animais não reclamados por 
seus proprietários, dentro do 
prazo de noventa dias, serão le-

vados à hasta pública [leilão]”.
A princípio a imagem 

de carros envolvidos em aci-
dentes, ao lado dos postos da 
PRF, também chama atenção 
dos motoristas para o ris-
co de acidentes e do estrago 
que uma batida pode causar 
no veículo, o que dirá a vida 
de motoristas, passageiros e 
pedestres. Os veículos, segun-
do a PRF, são recolhidos aos 
pátios seja por objeto de re-
tenção ou remoção, ora pelo 
descumprimento dos precei-
tos da Lei 9503/97, do Código 
de Trânsito Brasileiro, ora por 
envolvimento em acidentes de 
trânsito ou abandono.

Segundo a PRF, até o mo-
mento o órgão não foi notifica-
do ou procurado pelo Ministé-
rio Público para se manifestar 
sobre o caso, mas informou 
que em 11 de julho de 2013 
foi instaurado o processo 
08663002066/2013-75 para 
o Estudo de Impacto Ambien-

tal causado pelo depósito de 
veículos bem como já encon-
tra-se instaurado o processo 
08663003876/2007-09 que 
trata do gerenciamento dos 
pátios, sendo estes veículos 
gerenciados por Sistema de 
Liberação e Recolhimento de 
Veículos (Silver).

Em nota, a PRF informou 
ainda que no dia 29 de dezem-
bro de 2010 foi instaurado 
outro processo com o objetivo 
de contratar um leiloeiro ofi-
cial para a realização de hasta 
pública, conforme estabelece 
o Código de Trânsito Brasilei-
ro e pela Resolução nº331;09 
do Contran. “A assinatura do 
contrato com o leiloeiro foi fir-
mada em 30 de abril de 2013 
e publicada no Diário Oficial da 
União em 6 de março de 2013. 
No entanto, uma série de en-
traves legais e administrativos 
causam a morosidade do pro-
cesso”, disse em nota o asses-
sor da PRF, Anderson Poddis.

Acúmulo de veículos propicia 
proliferação de insetos e 
descumpre normas do CTB

GERSILEIDE HONORATO DA SILVA ASSIS - CPF Nº 584.260.864-20, torna público que requereu 
a SUDEMA, a sua Licença de Operação, através do Processo Nº 2013-004735, da obra localizada à 
Rua EMP. dos Guymarães Wanderley, QD. 208, LT. 84, LOT. PLANALTO SUL, VALENTINA, JP/PB.

JOSÉ ADELSON DO NASCIMENTO PEREIRA ME – CNPJ/CPF Nº 09.327.798/0001-55, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 2372/2013 em João Pessoa, 19 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Montagem e Comercialização de Vassouras. Na(o) – Rua Visconde de Ouro Preto, Nº 28, V. 
NOVA Município:  SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2013-004422/TEC/LO-5653.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2013.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Almeida Barreto, 48, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 05 de Setembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Materiais de Construções diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3271-1246. Horário de expediente: 14h00min as 18h00min.

Guarabira - PB, 22 de Agosto de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2013.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Almeida Barreto, 48, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 09 de Setembro de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para prestação de serviços em mão de obra e aquisições por maior percentual de desconto em peças 
automotivas para veículos leves e pesados movidos a díesel. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: 
no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@
guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1246. Horário de expediente: 14h00min as 18h00min.

Guarabira - PB, 22 de Agosto de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2013.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Almeida Barreto, 48, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h00min, do dia 10 de Setembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Baterias Automotivas para diversos veículos da Frota Municipal, conforme Termo de Referência. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1246. Horário de 
expediente: 14h00min as 18h00min.

Guarabira - PB, 22 de Agosto de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL nº 041/2013

OBJETIVO: Aquisição parcelada artigos de festa, doces, balas, chocolates e pipocas, materiais 
descartáveis e artigos para ornamentação, destinados as atividades da secretaria de assistência 
social e demais secretarias do município , conforme termos do edital e seus anexos, conforme espe-
cificações no edital e seus anexos. ABERTURA: 04 de setembro de 2013 ás 09:00 INFORMAÇÕES: 
Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, centro,– Prédio da 
Prefeitura Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão Permanente de Licitação, 
em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo telefone 0(xx)83-3428-1000

MÃE D ÁGUA - PB, 21 de agosto de 2013.
Silvania Soares da Silva

Pregoeira/PMMD

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação Nº 2396/2013 em João Pessoa, 20 de agosto de 2013 – 
Prazo: 725 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da rodovia Anel do Cariri em trecho 
que segue do município de Zabelê a São Domingos do Cariri extensão de 124,10 Km. Na(o) – ROD. 
ANEL DO CARIRI – PB: 246,240,224,196,186,214 – ZABELÊ À SÃO DOMINGOS DO CARIRI 
Município: – UF: PB. Processo: 2013-005203/TEC/LI-2411.  REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação Nº 2410/2013 em João Pessoa, 20 de agosto de 2013 – 
Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da rodovia PB-063 (Mulungu-Alagoinha) 
– EXTENSÃO 13,50 Km. Na(o) – RODOVIA PB-063 MULUNGU/ALAGOINHA Município: – UF: PB. 
Processo: 2013-003996/TEC/LO-5548.  

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação Nº 2408/2013 em João Pessoa, 20 de agosto de 2013 – 
Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da Rodovia PB-202 Anel do Cariri em 
trecho que liga os municípios de São João do Cariri/ Parari/ Santo André – PB, com extensão de 
32,816km. Na(o) – RODOVIA PB 202 TRECHO: SÃO JOÃO DO CARIRI/ PARARI/ SANTO ANDRÉ 
Município: – UF: PB. Processo: 2013-002711/TEC/LI-2152.  

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação Nº 2397/2013 em João Pessoa, 20 de agosto de 2013 
– Prazo: 1455 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfáltica da rodovia PB-226, Trecho PB – 
238 no município de Livramento – PB. Na(o) – ROD. PB 226 – TRECHO PB-238/LIVRAMENTO 
Município: – UF: PB. Processo: 2013-005202/TEC/LO-5863.  

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILOEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO n.º 021/2013
Torna público que fará realizar através da CPL, as 10h00min do dia 09 de Setembro de 2013, 

licitação mod. Tomada de Preços, do tipo menor preço por item, Aquisição de Fardamentos para 
os alunos da rede municipal de Pilõezinhos . Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores e Lei 123/2006. Informações: na Prefeitura Municipal de PILOEZINHOS 
sita a Rua Manoel Alvino Moura, 56 – centro – Pilõezinhos/Pb – CEP: 58.210-000 no horário de 
expediente normal de 13h00min: às 17h00min.

PILOEZINHOS, 22 de Agosto de 2013.
Durval Monteiro Filho

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2013
Torna público que as empresas JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – ME, LR ENGENHA-

RIA LTDA E POLIGONAL PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, interpuseram recursos contra 
suas inabilitações no certame acima identificado. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. Fica aberto o prazo de 05(cinco) dias úteis a partir desta, para apresentação 
de contra razões. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. Email: cpl.araruna@gmail.com.

Araruna - PB, 22 de Agosto de 2013
JAMILSON MARTINS TEIXEIRA

Presidente da Comissão

Vanessa Braz
vanessabraz.comunicando@gmail.com

O trecho de maior ris-
co de acidentes causados 
por animais nas vias en-
contra-se na BR-230, en-
tre os KM-250 e KM-520. 
Durante os primeiros sete 
meses deste ano, a PRF 
atendeu 154 acidentes 
envolvendo animais. Ao 
todo, 87 pessoas ficaram 
feridas e cinco morreram 
no local do acidente.

A PRF firmou di-
versos Termos de Ajus-
tamento de Conduta 
(TAC) para a captura 
de animais. Os termos 
assinados entre a PRF 
e diversas prefeituras 
junto ao Ministério Pú-
blico objetivam viabili-

zar a captura e guarda 
dos animais soltos na 
via para proporcionar 
maior segurança aos 
usuários.

Contravenção penal
O proprietário dos 

animais soltos come-
te ato tipificado no 
art. 31 da lei das con-
travenções penais e, 
quando identificado é 
encaminhado à autori-
dade judiciária para as 
providências cabíveis. 
As denúncias podem 
ser efetuadas pelo te-
lefone de emergência 
da PRF através do nú-
mero 191.

Trecho mais perigoso 

FOTO: Divulgação

CTB diz que os veículos apreendidos ou removidos a qualquer título e os animais não reclamados pelos proprietários, em noventa dias, serão levados a leilão
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Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            100,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051868
Responsavel.: JOSIVALDO SOARES DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 003697998/0001-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            117,45
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051324
Responsavel.: MARIANNA CRUZ SANTANA BATISTA
CPF/CNPJ....: 040213753-17
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            130,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051870
Responsavel.: RITA MARCIA VASCONCELOS BRA-
GA ME
CPF/CNPJ....: 000185829/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            187,13
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050835
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  23/08/2013
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: A.H.P. CONST. E EMPREEND. LTDA
CPF/CNPJ....: 008056849/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             48,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051769
Responsavel.: ANTONIA PAULINO MAIA
CPF/CNPJ....: 043003538-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            597,60
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050925
Responsavel.: ANA LUCIA MARINHO GOMES ROLIM
CPF/CNPJ....: 504644854-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            140,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050984
Responsavel.: CHAVES REFRIGERACAO LTDA
CPF/CNPJ....: 009102134/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            440,58
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051723
Responsavel.: EXATA CONSERVACAO E LIMPEZA LT
CPF/CNPJ....: 009024478/0001-26

João Pessoa > Paraíba > sexta-feira, 23 de agosto de 2013Publicidade
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO  DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 41/2013
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 41/2013, do tipo menor preço, para fornecimento de pães, cuja abertura será no dia 09.09.2013 
às 14:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - 
Aguiar-PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço 
acima citado, no horário das 08:00 às 11:00  horas, contatos pelo telefone (0**83) 3499 - 1180.

Aguiar-PB, 21 de  Agosto de 2013
GILMARA LEANDRO NETA GOMES 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2013
O município de VISTA SERRANA através de seu pregoeiro torna público, que está aberta 

licitação para Contratação de dos serviços especializados de capacitação na área de cursos pro-
fissionalizantes (cabeleleiro, manicure, confeitaria, padaria (tortas e salgados), visando atender as 
atividades dos programas da secretaria de ação social conforme termo de referencia anexo no edital.

A reunião será no dia 06 de Setembro  de 2013, ás 08:45 na sala da CPL,no endereço Rua 
Vereador Raimundo Garcia de Araújo, nº 25, Centro - Vista Serrana /PB

Vista Serrana - PB, 22 de Agosto de 2013
EDUILSON ARAUJO SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.05.044/2013
PARTES: Secretaria Municipal de Assistência Social E DANTAS E LACERDA COMÉRCIO DE 

ALIMENTOS LTDA – ME.
OBJETO: Aquisição de Material de Consumo Carnes, Frangos, Ovos e Derivados, para atendi-

mento das necessidades da SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL.
VALOR: R$ 72.439,00 (SETENTA E DOIS MIL, QUATROCENTOS E TRINTA E NOVE REAIS).
LICITAÇÃO: Pregão Presencial Nº 2.05.006/2013
FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal N° 8.666/93
FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1030.2127/08.244.1031.2135/08.241.1027.2126/08.

244.1031.2134/08.243.1029.2124/08.244.1031.2132/08.244.1031.2137/08.244.1031.2133/08.2
43.1029.2122/

08.244.1031.2133/08.244.2001.2139/08.244.1031.2163/08.243.1029.2123; 3390.30; 0160/270.
SIGNATÁRIOS: João Dantas e Karine Simplício Lacerda
DATA DE ASSINATURA: 09 de agosto de 2013.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 08:00 horas do dia 03 de Setembro de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de 
utensílios diversos para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº . Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342113.
Uiraúna - PB, 22 de Agosto de 2013

FRANCISCO ROBSON ALENCAR DE LIRA - Pregoeiro Oficial   

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS, ESTADO DA PARAÍBA, vem 

por intermédio deste aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 029/2013, no dia 05 de setembro de 2013 (05.09.2013), ás 09h00min, que tem como objetivo 
a AQUISIÇÃO DE MSATERIAL DE CONSUMO E PERMANENTE PARTA USO DE DIVERSAS 
SECTRETARIAS DESTE MUNICIPIO, com Recursos Próprios do Município, descritos e especi-
ficados no ANEXO I - Termo de Referência. Os interessados poderão retirar o edital na sede da 
prefeitura municipal. 

SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB, 22 de agosto de 2013.
Jose Idomar de Souza Bento     

Pregoeiro Oficial.

SUCONOR S/A
C.N.P.J.  no 12.726.493/0001-20

ATA DA REUNIÃO DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO 
 C O N V O C A Ç Ã O

São convidados os senhores acionistas a se reunirem em Ata de Reunião do Conselho de 
Administração, que se realizará no dia 02 de setembro de 2013, às 09 (nove) horas, na sua sede 
social, na Rua Capitão José Rodrigues do Ó, nº 501 – Distrito Industrial de João Pessoa - PB, a 
fim de deliberem sobre a seguinte ordem do dia: a) Eleição da Diretoria para o triênio 2013/2016; 
b) Tratar de outros assuntos de interesse social. João Pessoa - PB, 23 de agosto de 2013. Ass. 
Roberto Carlos Nahas – Presidente do Conselho de Administração.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 EXTRATO ADITIVO CONTRATUAL REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
OBJETO: Locação de transporte de estudante da rede estadual no Município de Uiraúna - PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/2003 e suas alterações posteriores, mais precisamente ao 

Artigo 65, Inciso II, letra d, e demais legislação pertinente.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Uiraúna e:
ADITIVO Nº 0001 AO CT Nº 00041/2013 - 10.06.13 - NILTON FERREIRA DE OLIVEIRA - R$ 

5.097,96
ADITIVO Nº 0001 AO CT Nº 00042/2013 - 10.06.13 - JOSÉ SINVAL DO NASCIMENTO - R$ 

8.938,42
ADITIVO Nº 0001 AO CT Nº 00043/2013 - 10.06.13 - ANTONIO DE OLIVEIRA SARMENTO - 

R$ 12.250,00
ADITIVO Nº 0001 AO CT Nº 00044/2013 - 10.06.13 - FRANCISCO RODRIGUES DO NASCI-

MENTO - R$ 12.250,00
ADITIVO Nº 0001 AO CT Nº 00045/2013 - 10.06.13 - ANTONIO EDIMAR DE OLIVEIRA - R$ 

5,914,63
ADITIVO Nº 0001 AO CT Nº 00046/2013 - 10.06.13 - CESÁRIO ALVES DE SOUSA - R$ 6.517,98
ADITIVO Nº 0001 AO CT Nº 00047/2013 - 10.06.13 - GILDECI QUEIROGA VIEIRA - R$ 9.800,00
ADITIVO Nº 0001 AO CT Nº 00048/2013 - 10.06.13 - JOSERISVAN DANIEL SANTANA - R$ 

13.066,67
ADITIVO Nº 0001 AO CT Nº 00049/2013 - 10.06.13 - ANTONIO EZEQUIEL TEIXEIRA - R$ 

9.800,00.

Maria do Socorro Alves Douetts torna público que requereu à SEMAM – Secretaria de Meio 
Ambiente, a Licença Ambiental para a SHERON INDÚSTRIA, COMÉRCIO E DISTRIBUIÇÃO DE 
PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA. CNPJ: 08.008.794/0001-41 e Inscrição Municipal 52.205.0174, 
situada na Rua Empresário Waldemar Pereira do Egito, s/n – Distrito Industrial de Mangabeira, 
João Pessoa / Paraíba.

Responsavel.: JOSE SERGIO VIANA FRANCA
CPF/CNPJ....: 005799397/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            390,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051073
Responsavel.: MARCELO RODRIGUES COSTA
CPF/CNPJ....: 467232424-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            924,39
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050997
Responsavel.: MARIA DO DESTERRO DE OLIVEIRA 
MOREI
CPF/CNPJ....: 017503052/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.397,88
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051759
Responsavel.: OASIS CONSTRUCAO E INCORPO-
RACAO LTD
CPF/CNPJ....: 010958985/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.050,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050893
Responsavel.: PARAIBA PROD. MED. E HOSP. LTDA ME
CPF/CNPJ....: 012822626/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            823,85
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050339
Responsavel.: PB COMERCIO DE COSMETICOS 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 014667764/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.083,52
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050827
Responsavel.: RESTAURANTE SALADELLAS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 035505254/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.342,50
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050571
Responsavel.: TEREZINHA FERREIRA SOARES
CPF/CNPJ....: 587664804-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            294,50
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 046291
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos  
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  23/08/2013
---------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ANCRE CONSTRUCAO & INCOR-
PORACA
CPF/CNPJ....: 015131435/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             30,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050680
Responsavel.: ANCRE CONSTRUCAO & INCOR-
PORACA
CPF/CNPJ....: 015131435/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             60,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050683
Responsavel.: ANTONIETA BEZERRA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 009280031/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.766,02
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051667
Responsavel.: CARLOS ALBERTO DO NASCIMENTO 
EPP
CPF/CNPJ....: 035571439/0001-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            672,63
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051150
Responsavel.: DELLIFLY BARBOZA DE ALMEIDA
CPF/CNPJ....: 929845844-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051239
Responsavel.: DIENE MARIA A DE ALBUQUERQUE 
CAMELO
CPF/CNPJ....: 006059628/0001-49
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.738,00
Apresentante: MADIESEL COMERCIO DE PECAS LTDA
Protocolo...: 2013 - 050759
Responsavel.: FITWAY NUTRICAO ESPORTIVA LTDA ME
CPF/CNPJ....: 017318883/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            397,36
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050293
Responsavel.: FRANCISCO DAS CHAGAS SOUZA - ME
CPF/CNPJ....: 000608048/0001-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.487,78
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050184
Responsavel.: JOAO NIVALDO DUTRA DALMAGRO
CPF/CNPJ....: 376542259-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            767,93
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051737

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL 

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.13.004/2013

PARTES: Secretaria Municipal de Juventude, Esporte e Laser E SILVA & ARRUDA LTDA – ME.
OBJETO: Fornecimento de Equipamentos para Ginásio de Esportes O Meninão, Vila Olímpica 

Plínio Lemos e Parque da Criança, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba.
VALOR: R$ 244.084,00 (DUZENTOS E QUARENTA E QUATRO MIL E OITENTA E QUATRO 

REAIS).
LICITAÇÃO: Pregão Presencial Nº 2.13.003/2013
FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal N° 8.666/93
FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 27.812.1010.2162; 4490.52; 0110/0240.
SIGNATÁRIOS: Gustavo Henrique Ribeiro e Karla Veruska Guimarães Arruda.
DATA DE ASSINATURA: 22 de agosto de 2013.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
TERCEIRO TERMO ADITIVO AO ACORDO E COMPROMISSO N° 007/2010

3°Aditivo ao termo de acordo e compromisso n° 007/2010, firmado entre a companhia 
hipotecária brasileira e a prefeitura municipal de Cuité de Mamanguape /PB, para implementação 
do programa minha casa minha vida – PMCMV para municípios com população limitada a 50.000 
habitantes

O Município de cuité de Mamanguape, estado da Paraíba, pessoa jurídica de direito público 
interno, inscrita no CNPJ/MF sob n° 01.612.341/0001-80, cuja sede  se localiza na avenida Severino 
Jorge de sena , n°1111, centro –cuité de Mamanguape /PB CEP:  58289-000, neste ato represen-
tado por sua Prefeita, Isaurina Santos Meireles de Brito Brasileira , casada , portadora da cédula 
de identidade RG n° 2.530.717-SSP/PB e inscrito no CPF/MF sob o n° 049.776.554-63, doravante 
simplesmente designada PROPONENTE e a COMPANHIA HIPOTECÁRIA BRASILEIRA –CHB, 
entidade financeira inscrita no CNPJ /MF sob N° 10.694.628/0001-98, sedia, sediada na rua 
João Pessoa , n° 267, Centro, Natal Estado do Rio Grande do Norte , com seus Estatutos sociais 
arquivados na JUCERN- junta comercial do estado do Rio Grande do Norte sob o n° 24.59.17-1, 
em 29/12/2000, neste ato representado por seu diretor Presidente, Álvaro Alberto Souto Filgueira 
Barreto , Brasileiro  casado, engenheiro civil, CREA 5° região, carteira profissional n° 12.779-D e 
inscrito no CPF/MF sob o N° 002.914.714-04, e /ou sua diretora vice – Presidente , Teresa Josefina 
Paiva Souto Filgueira Barreto , Brasileira divorciada, engenheira civil, CREA 18° região, carteira 
profissional n° 2914-D e inscrita no CPF/MF  sob o n° 378.956.484-20, ou por seu procurador (a) 
ao final designado (a), doravante denominada  simplesmente INSTITUIÇAO FINACEIRA ,por este 
instrumento, por esta e na melhor forma de direito.

RESOLVEM as partes firmar o presente aditivo ao termo de acordo e compromisso n° 007/2010, 
assinado em 17 de março de 2010, que se regerá de acordo com as seguintes cláusulas e condições, 
que mutuamente se outorgam, a saber :

CLÁUSULA PRIMEIRA – DO OBJETO: Constitui objeto do presente a alteração da cláusula 
décima do termo de acordo e compromisso n° 077/2010.

CLÁUSULA SEGUNDA- DA ALTERAÇÃO DA CLÁUSULA DÉCIMA – DA VIGÊNCIA: A cláusula 
décima do termo de acordo e compromisso, ora alterado, passará a conter a seguinte redação.

CLÁUSULA TERCEIRA – DA VIGÊNCIA: O prazo de vigência será até 31 de Dezembro de 
2013, podendo ser prorrogado por meio de termo aditivo.

CLÁSUSULA QUARTA- DO PRAZO DE CONCLUSÃO DE OBRAS: É de conhecimento das 
partes que a prorrogação da vigência do termo de acordo e compromisso firmado não implica na 
prorrogação do prazo para finalização das obras, tendo em vista que este prazo deve, necessaria-
mente, ser aprovado pelo ministério das cidades.

CLÁUSULAS QUINTA – DA PUBLICAÇÃO: este aditivo será publicado, na forma de extrato 
simplificado, em Diário oficial do município ou estado, até o quinto dia útil posterior á data da 
assinatura deste.

CLÁUSULA SEXTA – DA RETROATIVIDADE: O presente termo aditivo retroage seus efeitos 
á data de 31 de Dezembro de 2012.

CLÁUSULA DÉCIMA – DA RATIFICAÇÃO: As partes ratificam todas as demais disposições 
do termo de acordo e compromisso firmado que não tenham sido alteradas por este termo adotivo.

Por estarem justos e acordados, assinam o presente em 03(três) vias de igual teor e para um 
só efeito depois de lido e achado conforme, na presença das testemunhas abaixo assinadas.

NATAL/RN, 25 DE JULHO DE 2013.

TESTEMUNHAS. PELO CONTRATANTE:

Isaurina Santos Meireles de brito
Prefeita Constitucional

DIRETORIA EXECUTIVA
COMPANHIA HIPOTECÁRIA BRASILEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2013 - Objeto: Contratação de empresa para prestação de 

serviços no faturamento, processamento e atualizações dos dados dos sistemas de Saúde da 
Atenção Básica, Média e Alta complexidade (ACS, PSF, SAÚDE BUCAL PAB, NASF, CNES). Data 
e hora de abertura: 04/09/2013 às 15:00 horas. Edital poderá ser retirado na sala da CPL, nos dias 
úteis das 08:00h às 12:00h. Informações de segunda a sexta das 8:00h às 12:00h na sala da CPL, 
localizada à Rua Antônio Caetano, 92 centro 

Imaculada, 22 de Agosto de 2013.
Virleide Eugênia Bezerra Aquino

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2013 - Objeto: Contratação de empresa especializada em serviços 
de mecânica para manutenção preventiva e corretiva em diversas máquinas do tipo trator de esteira, 
trator de pneu e  motoniveladora de propriedade deste município.  Data e hora de abertura: 05/09/2013 às 
15:00 horas. Edital poderá ser retirado na sala da CPL, nos dias úteis das 08:00h às 12:00h. Informações 
de segunda a sexta das 8:00h às 12:00h na sala da CPL, localizada à Rua Antônio Caetano, 92 centro. 

Imaculada, 22 de agosto de 2013.
Virleide Eugênia Bezerra Aquino

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Setembro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de equipamentos 
e material permanente para as Unidades Básicas de Saúde, Policlinica e Fisioterapia. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3261-2425.
Belém - PB, 22 de Agosto de 2013

LUIS SEBASTIÃO ALVES 
Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 290/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 18/09/2013 às 14h para:

Registro de preços para contratação de serviços de hospedagem em pousada, destinado a Escola 
de Serviço Publico do Estado da Paraíba - ESPEP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01549-3
João pessoa, 22 de agosto de 2013

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No314/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 01/10/2013 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de kit de lanche, destinado a Policia Militar do Estado da 
Paraíba - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01544-2
João pessoa, 22 de agosto de 2013

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No341/2013
 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 05/09/2013 às 09h para:

Aquisição de material de expediente, destinado a Secretaria de Desenvolvimento Humano - 
SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01543-4
João pessoa, 22 de agosto de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No357/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 13/09/2013 às 09h para:

Registro de preços para contratação de serviços de hospedagem e fornecimento de refeição 
com apoio logístico, destinado a Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural da Paraíba - 
EMATER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01522-7
João pessoa, 22 de agosto de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 13-01527-8
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do Pregoeiro, designado pela 

Decisão PRE Nº 004/2013, torna público que no dia 06 de setembro de 2013, às 15:00 horas, na 
Sala de Licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº. 053/2013. Objeto: Aquisição de 
tubos PVC de fofo e tubos fofo k7 DN 200, para implantação da nova adutora partindo da adutora 
de Pirpirituba até a ETA do Município de Belém, no Estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter 
informações na Sede da CAGEPA, Rua Feliciano Cirne, 220, no bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Fone/fax: 3218-1208 – E-mail: pregao@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser 
retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 20 de agosto de 2013.
ALDEMIR ALVES DE MACEDO

Pregoeiro

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 17.01.13.544– PREGÃO PRESENCIAL Nº 041/2013

DATA DE ABERTURA: 05/09/2013 - ÀS 09:00h.
REGISTRO CGE Nº 13-01551-6

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE FLUO-
RETAÇÃO DA ÁGUA DA REDE DE ABASTECIMENTO PÚBLICO DOS MUNICÍPIOS DE JOÃO 
PESSOA, CABEDELO, BAYEUX, DISTRITO DE VÁRZEA NOVA, CAMPINA GRANDE, GALANTE, 
ALAGOA NOVA, BARRA DE SANTANA, CATURITÉ, POCINHOS, QUEIMADAS, SÃO SEBASTIÃO 
DE LAGOA DE ROÇA E LAGOA SECA, ATRAVÉS DO CONVÊNIO FEDERAL No. 01314/2010 
(SICONV Nº 751215/2010).

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 398/2013 do Excelentíssimo Senhor 
Secretário de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site 
www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. 
Fonte de recursos: 057 – CONVÊNIO FLUORETAÇÃO NAS ÁGUAS. Consultas com a Pregoeira 
e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e de 14:00h às 18:00h, no Telefone/
Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 22 de agosto de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira/Presidente da CPL

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAIBA

COMISSÃO DE LICITAÇÃO
AVISO DE EDITAL 

CONCORRÊNCIA Nº 001/2013 
O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através do Presidente da Comissão de Licitação, 

torna público para conhecimento dos interessados, que  realizará licitação na modalidade Concor-
rência de nº 001/2013, conforme Processo Administrativo nº 328.685-1, no dia 27 de setembro de 
2013, às 14:00 horas, cujo objeto é  a contratação de empresa de engenharia para execução de 
Construção dos Juizados de Violência Doméstica e Familiar contra a mulher e  Reforma do Museu, 
situados à Av. João da Mata, 163, Jaguaribe, nesta Capital, de propriedade deste Tribunal de Justiça 
da Paraíba.  Demais esclarecimentos poderão ser obtidos na sala da Comissão de Licitação, no 
5º andar do Anexo Administrativo Des. Archimedes Souto Maior, situado à Praça Venâncio Neiva, 
s/n – Centro – João Pessoa – PB, de segunda a quinta-feira das 12:00 às 19:00 e na sexta-feira das 
7:00 às 14:00 horas e através do telefone (083) 3216-1456, ou ainda pelo e-mail comlic@tjpb.jus.br. 
A obtenção do edital deverá ser feita na sala da Comissão de Licitação do Tribunal de Justiça. Os 
licitantes interessados deverão comparecer no endereço acima citado de posse de meio magnético 
(PEN DRIVE), para obtenção de cópia do Edital e anexos. 

João Pessoa, 22 de agosto de 2013.
Nemésio Gomes Cavalcanti

Presidente da Comissão de Licitação 

FABIANO JOSÉ CLEMENTINO - CNPJ/CPF Nº 15.673.400/0001- 35 Torna público que a SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA OPERAÇÃO 
= VEICULO DE PROPOGANDA VOLANTE PERMANENTE (POT:300 RMS)=FIAT UNO MILLE = 
PLACA MMR 5492/PB)= PERCURSO: TODO ESTADO DA PARAIBA= Município de ITAPORANGA/
PB(NRPATOS)  Referente ao Processo: 2013-005275/TEC/LO-2013

ALUMIFORTE ESQUADRIA LTDA – ME – CNPJ Nº 16.668.554/0001-00, torna público que 
requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação, para Funcionamento 
da Empresa Alumiforte Esquadria, situado a Rua Virginia Maria de Oliveira, 61 – Água Fria – João 
Pessoa – PB.

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
CONVITE

O Coordenador (a) da COMISSÃO DE MORADORES DO BAIRRO DA TORRE CONVIDA todos 
os residentes da localidade para participarem da ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA a ser 
realizada no dia 30 de agosto de 2013, com início às 20:00 horas, em primeira convocação e meia 
hora depois em segunda convocação, na Escola Estadual Professor Raul Córdula, Av. Francisco 
Martins de Oliveira S/N – Torre - para deliberarem sobre os seguintes assuntos: 

01. Criação da Associação de Moradores do Bairro da Torre;
02. Aprovação de seu Estatuto Social; e
03. Eleição de sua primeira a Diretoria Executiva e de seu primeiro Conselho Fiscal.

João Pessoa, 23 de agosto de 2013.
A COMISSÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2013.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Almeida Barreto, 48, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h00min, do dia 05 de Setembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locações de dois 
caminhões tipo basculantes. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3271-1246. Horário de expediente: 14h00min as 18h00min.

Guarabira - PB, 22 de Agosto de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2013.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Almeida Barreto, 48, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 11h00min, do dia 05 de 
Setembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aqui-
sições parceladas de mesas e cadeiras de plásticos, conforme termo de referência. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1246. Horário de 
expediente: 14h00min as 18h00min.

Guarabira - PB, 22 de Agosto de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

TRÊS FORTUNAS CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.997.972/0001-56, torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2374/2013 em João Pessoa, 19 de agosto de 2013 – Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: 
Edificação unifamiliar com 07 unidades habitacionais e sistema de esgotamento sanitário individual. 
Na(o) – Rua Penha Emilia da Silva Nº 29, ST 41, QD 196, LT 0428 – J. AMÉRICO Município: JOÃO 
PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-004556/TEC/LO-5694.

CONTEMPLAR CONSTRUÇÕES LTDA-ME – CNPJ/CPF Nº 14.467.077/0001-80, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instala-
ção nº 2311/2013 em João Pessoa, 13 de agosto de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Edificação Multifamiliar com 05 Unidades Habitacionais, térreo + 02 pavimentos superiores, numa 
área de 432,26 m² Na(o) – Rua C. Manoel Pereira Soares, S/N, QD 117, LOTE 276, LT MARES DO 
SUL – JOSÉ AMÉRICO Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-003553/TEC/LI-1643.

CARLOS ALBERTO BARBOSA DOS SANTOS – CNPJ Nº 13.273.285/0001-86, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Opera-
ção – Clube Recreativo – AC: 226m² - JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2013-005286/TEC/LO-5884.

BENTONIT UNIÃO NORDESTE INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.811.119/0001-
56, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 2210/2013 em João Pessoa, 2 de agosto de 2013 – Prazo: 1825 dias. 
Para a atividade de: Lavra de Bentonita de forma mecanizada. Áreas referentes aos Processos 
DNPM Nº 840.190/1982 e 005.662/1966. Na(o) -  FAZENDA JUÁ  Município:  BOA VISTA – UF: 
PB. Processo: 2013-002430/TEC/LO-5108.

GLEDSON MENDONÇA DO NASCIMENTO – CNPJ/CPF Nº 06.025.747/0001-80, torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2158/2013 em João Pessoa, 26 de julho de 2013 – Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Bar e 
Restaurante. Na(o) – Praça Monsenhor Rafael de Barros, Nº 67, Centro  Município:  SANTA RITA 
– UF: PB. Processo: 2013-003806/TEC/LO-5493.

COMÉRCIO E INDÚSTRIA CERÂMICA PAPAI JUY LTDA – CNPJ/CPF Nº 40.956.179/0001-70, torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 1691/2013 em João Pessoa, 17 de junho de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Extração de Areia e Argila, referente ao Processo DNPM Nº 846.118/2010. Na(o) - Fazenda 
Riachão – Zona Rural Município:  MARIZOPOLIS – UF: PB. Processo: 2013-002733/TEC/LO-5196.

AMA TRANSPORTES E COMÉRCIO LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.082.276/0001-30, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2360/3013 em João Pessoa, 16 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Lavra de Areia em Tabuleiro com uso de Retroescavadeira. Área referente ao Processo DNPM Nº 
846.140/2010. Na(o) -  Sítio Rio Pitanga Município: CAAPORA – UF: PB. Processo: 2013-002344/
TEC/LO-5088.

LACERDA E MAIA CONS. E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 15.121.319/0001-42, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Instalação nº 1992/2013 em João Pessoa, 18 de julho de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Edificação residencial multifamiliar com 34 uhs Na(o) – Rua Danilo Rosas, Nº 21, MIRAMAR 
Município:  JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-008797/TEC/LI-1345.
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